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Mesmo sob pressão da ala do MDB que sonha ade-
rir a Lula, a senadora Simone Tebet (MS) foi ofi-
cializada, ontem, como  candidata à Presidência 
da República. A parlamentar terá apoio do PSDB e 
do Cidadania, que devem indicar o vice. A vitória 
de Tebet sobre os “lulistas” do partido, que tenta-
ram, inclusive, adiar a convenção, foi contundente: 
262 votos a nove. Chancelada, a senadora iniciou a 
campanha. Em discurso, defendeu a democracia e 
convocou o eleitorado feminino. E, mesmo sem ci-
tar Bolsonaro e Lula, criticou o momento político 
do país. “O Brasil vive um dos momentos mais sen-
síveis. Nossos alicerces democráticos estão abala-
dos pela fome, pela miséria, pela desigualdade so-
cial, pelo desemprego, mas estão abalados, prin-
cipalmente, por essa polarização ideológica, esse 
discurso de ódio, do nós contra eles, que está le-
vando ao abismo”, frisou a senadora.

Justiça analisa 
conversas de Trump 

sobre o Capitólio

Paulo Octávio
pode entrar
na disputa

Cresce a insatisfação depois que o PSD foi excluído 
da chapa do governador Ibaneis Rocha (MDB) à 
reeleição. Aliados do ex-senador Paulo Octávio 

trabalham para que ele concorra ao Palácio do Buriti. 
Em reunião com pré-candidatos a deputado distrital e 

federal, o empresário disse que ficou “sensibilizado”. 
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Simone Tebet se impõe 
e ataca a polarização

Bolsonaro fecha aliança com PP e critica a “cartinha” da democracia
PÁGINAS 2 E 6

Até Superman é coadjuvante 
em DC Liga dos Superpets. 

Confira, também, entrevista 
com Marco Morricone falando 

sobre a obra do pai, Ennio.
PÁGINA 24

Quarto caso no 
mundo se deu após 

transplante de células-
tronco para tratar 

leucemia. Paciente 
é o mais velho dos 
beneficiados pela 

abordagem. 

HIV: homem 
de 66 anos 

é curado

Bichinhos
poderosos

O pesquisador Antônio de 
Pádua Gurgel detalha em livro 

a história do Ciem, que teve 
entre os idealizadores Darcy 

Ribeiro e Anísio Teixeira.
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Uma escola
futurista

Publicidade

Severino Francisco

Cida Barbosa

Jéssica Eufrásio

Editoras que trazem obras de arte 
da literatura do país. PÁGINA 17

 Brasil e mundo têm retrocesso na 
vacinação de crianças. PÁGINA 12

 Sacola plástica só até segunda 
nos mercados do DF. PÁGINA 18

Luiz Carlos Azedo

Denise Rothenburg

Ana Maria Campos

Com Simone Tebet, “grid” das 
eleições está formado. PÁGINA 4

 Semipresidencialismo entra na 
pauta de Lira para 2023. PÁGINA 6  

Paula Belmonte entra de atestado 
após briga com PSDB. PÁGINA 16

Setor de imóveis festeja 
vendas e lançamentos

Quadrilha que 
roubava motos 
é presa no DF

EUA sobem os 
juros e mercados 
ficam eufóricos

Kerolyn Jennifer é um dos 425 brasilienses 
que compraram a casa própria em maio. 

O mercado teve o melhor resultado para o 
mês desde 2015. Foram colocadas à venda 

5.025 unidades no período. PÁGINA 17   

Rubro-negro desperdiça muitos gols, 
frustra o inferno do Maracanã e não 
sai do 0 x 0 contra o Athletico-PR na 
partida de ida das quartas de final da 
Copa do Brasil. Atlético-GO derrota 
Corinthians, por 2 x 0, e pode perder 
por um gol na volta, em Itaquera.

“Eleição em 
Brasília nunca 

foi fácil”
Ao CB.Poder, a 

pré-candidata a vice na 
chapa de Ibaneis Rocha, 
Celina Leão, afirmou que 
o cenário político pode 

mudar com a entrada de 
Reguffe na disputa. 
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Flamengo e 
Corinthians 
largam mal 

A estratégia de 
renovação do COB

Brasil levará a Paris-2024 promessas 
de até 23 anos com potencial para 

Los Angeles e Brisbane.

PÁGINAS 21 E 22

Perdas enormes, desemprego efalências. Restaurantes e Barescobram solidariedade.

Alterações naMP 1108 podem ser desastrosas
para o setormais arrasado pela pandemia.
Mais informações na página 5
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Candidata, Tebet ataca 
Lula e Bolsonaro

Em meio a pressões internas, senadora é oficializada pelo MDB, com ampla margem de votos, para concorrer à 
Presidência. Ainda sem vice definido, ela critica polarização e defende maior participação de mulheres na política

E
m vitória contra a ala lulis-
ta do MDB, a senadora Si-
mone Tebet teve a candi-
datura à Presidência ofi-

cializada, ontem, na convenção 
nacional do partido. Apoiada pe-
la federação formada com PSDB 
e Cidadania, a parlamentar re-
cebeu 262 votos a favor e apenas 
nove contrários. A escolha do vi-
ce, porém, foi adiada.

No evento, Tebet fez defesa 
veemente da democracia, criti-
cou os governos do PT e o presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) e ace-
nou ao eleitorado feminino.

“Como candidata, coloco neste 
momento a minha vida a favor do 
Brasil, da democracia e do povo 
brasileiro”, discursou Tebet, na se-
de do MDB, em Brasília. “A minha 
responsabilidade é de saber que 
um partido com a grandeza do PS-
DB, que tradicionalmente sempre 
lançou candidato à Presidência da 
República, abre mão para somar 
conosco neste campo.”

As tentativas de adiar a con-
venção e articular apoio do MDB 
ao ex-presidente Luiz Inácio Lu-
la da Silva (PT), ainda no primei-
ro turno, não vingaram. Líder da 
ala lulista do partido, o senador 
Renan Calheiros (AL) não com-
pareceu ao evento. 

Após a convenção, Tebet agra-
deceu ao presidente do MDB, Ba-
leia Rossi, por não ter cedido aos 
dissidentes. “Não aceitou pres-
são, não aceitou conchavos. Não 
aceitou, como disse Roberto Frei-
re (presidente do Cidadania), ne-
gociatas ou negociações não re-
publicanas”, afirmou a candidata.

No discurso na convenção, Te-
bet enfatizou a crise econômica 
que assola o país, disse que o ce-
nário teve início nos governos do 
PT, mas que foi “multiplicado” na 
gestão Bolsonaro. 

A candidata também criticou 
a polarização entre o chefe do 
Executivo e o ex-presidente, em-
bora não tenha citado o nome de 
nenhum dos dois. “Infelizmente, 
o Brasil vive um dos momentos 
mais sensíveis. Nossos alicerces 

 » VICTOR CORREIA

Simone Tebet: “Chegou a hora de sermos protagonistas de nossa própria história. Ao lado dos homens. Nem menor nem pior, ao lado”

Flickr

Em convenção partidária, on-
tem, no auditório Nereu Ramos, 
da Câmara, o PP oficializou a co-
ligação com o PL e o apoio à ree-
leição do presidente Jair Bolso-
naro (PL). O chefe do Executivo 
aproveitou para criticar o ma-
nifesto em defesa da democra-
cia, lançado pela Faculdade de 
Direito da USP e que conta com 
mais de 100 mil signatários (leia 
reportagem na página 6).

“Não precisamos de nenhu-
ma cartinha para falar que defen-
demos a democracia, que que-
remos cada vez mais cumprir e 
respeitar a Constituição”, disse 
Bolsonaro. “Não precisamos de 
apoio ou sinalizações de quem 
quer que seja para mostrar que o 
nosso caminho é a democracia, 
é a liberdade, é o respeito a nos-
sa Constituição.”

O presidente comentou so-
bre a sintonia com o Parla-
mento. “Os poderes Legislati-
vo e Executivo trabalham em 
perfeita harmonia. Ninguém 
manda mais do que o outro. 

Presidente critica “cartinha” pela democracia
 » TAÍSA MEDEIROS
 » RAPHAEL FELICE

Em convenção, o PP, de Arthur Lira (E) e Ciro Nogueira (C), fechou apoio à reeleição de Bolsonaro

Wilton Junior/Estadão Conteúdo

democráticos estão abalados, pe-
la fome, pela miséria, pela desi-
gualdade social, pelo desempre-
go, mas estão abalados, principal-
mente, por essa polarização ideo-
lógica, esse discurso de ódio, do 
nós contra eles, que está levando 
ao abismo”, frisou.

Segundo a candidata, “demo-
cracia significa o meu, o seu, o 
nosso direito de ir e vir, de ga-
rantir a soberania popular atra-
vés do voto”. “Todo mundo fala, e 
fala bonito, e nos esquecemos do 
que isso significa. Não é um go-
verno em que um homem acha 
que pode ditar o que nós po-
demos ou não podemos fazer”, 
pontuou. “É nós declararmos e 
aceitarmos o resultado das ur-
nas, seja ele qual for.”

Novamente sem ter o nome 
citado, Bolsonaro foi criticado 

pela forma como lidou com a 
pandemia da covid-19. “Temos 
hoje um presidente que não 
acredita na ciência, não acre-
ditou nas vacinas e atrasou por 
45 dias a compra delas”, ressal-
tou Tebet. “Uma mancha que, 
um dia, a história vai revelar um 
grave esquema de corrupção na 
compra dessas vacinas, como se 
a vida valesse um dólar.”

Tebet destacou que o comba-
te à fome será prioridade em seu 
eventual governo. “Minha prin-
cipal e absoluta missão será aca-
bar com a fome no Brasil, erradi-
car a miséria e diminuir a pobre-
za. E, aqui, faço um juramento 
como mãe: nenhuma criança vai 
dormir mais com fome no Brasil. 
Nenhuma criança vai dormir com 
fome no país que exporta e ali-
menta 800 milhões de pessoas no 

planeta”, prometeu, emocionada.
Entre as medidas defendidas 

pela candidata estão a amplia-
ção dos programas de transfe-
rência de renda, como o Auxílio 
Brasil, mas “dando o peixe e en-
sinando a pescar”. Ela também 
se disse favorável à reforma tri-
butária e ao desenvolvimento 
sustentável, especialmente no 
agronegócio.

Ao finalizar seu discurso, Te-
bet fez aceno ao público femini-
no e defendeu uma maior par-
ticipação das mulheres na polí-
tica e em cargos públicos. “So-
mos a maioria da população 
brasileira. Somos a maioria do 
eleitorado. Mas somos minoria 
em absolutamente tudo na vida. 
Essa conta não fecha. Ela pre-
cisa fechar”, sustentou. “Fomos 
sempre coadjuvantes. Chegou 

a hora de sermos protagonistas 
de nossa própria história. Ao 
lado dos homens. Nem menor 
nem pior, ao lado.”

Em paralelo ao MDB, o PSDB 
e o Cidadania também referen-
daram a chapa, mas adiaram a 
escolha do vice. Os nomes cota-
dos são o senador Tasso Jereissa-
ti (PSDB-CE), preferência de Te-
bet, e a senadora Eliziane Gama 
(Cidadania-MA). Segundo o pre-
sidente do PSDB, Bruno Araújo, a 
decisão será tomada “o mais rá-
pido possível”. 

“Três partidos que caminha-
ram sempre, historicamente, em 
momentos dos mais importantes 
da história. Quando o PSDB go-
vernou o país, teve no MDB um 
dos principais aliados e alicer-
ces nessa construção”, discursou 
brevemente Araújo.

promovida por Bolsonaro com 
embaixadores estrangeiros, na 
qual tentou desacreditar o sistema 
eleitoral. O parlamentar foi mui-
to criticado por não ter reagido à 
investida do chefe do Executivo.  

“A Câmara fala quando é ne-
cessário falar, não quando que-
rem obrigá-la a falar. Eu dei 
mais de 20 mensagens mundo 
afora e no Brasil de que sem-
pre fui a favor da democracia e 
de eleições transparentes. Con-
fio no sistema eleitoral”, afir-
mou Lira. “Não precisa qual-
quer movimento público ou 
político fazer com que isso se 
apresente de maneira sempre 
necessária. As instituições no 
Brasil são fortes e são perenes, 
e não são e nunca serão redes 
sociais. Não podemos banalizar 
as palavras das autoridades no 
Brasil. Não farão isso com a Câ-
mara dos Deputados enquanto 
eu for presidente”, acrescentou.

“Ucranização”

Em entrevista coletiva ao fim 
da convenção, Ciro Nogueira, 
outro cacique do PP, defendeu a 

recondução de Bolsonaro sob o 
argumento de evitar uma “ucra-
nização” do Brasil. Segundo o 
ministro da Casa Civil, se o ex
-presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) for eleito, ficará iso-
lado, pois há estimativa na cú-
pula do governo de eleger al-
go em torno de 378 deputados 
federais aliados a Bolsonaro, o 
que dificultaria a governabili-
dade do petista.

“Alguns pensam em ‘ucrani-
zar’ o Brasil. Colocar um presi-
dente que não tem base eleito-
ral para fazer as composições, 
como era no passado, de toma 
lá, dá cá, de entregar os minis-
térios de porteiras fechadas, 
que as estatais voltem a dar 
prejuízo. Isso não vai aconte-
cer”, ressaltou.

Apesar do discurso anticor-
rupção de Nogueira, o PP foi o 
partido com maior número de 
investigações na Operação La-
va-Jato (33 políticos). Questio-
nado sobre a participação da 
legenda em esquemas ilegais, 
como o mensalão e o petrolão, 
ele ficou em silêncio e encer-
rou a coletiva.

Na convenção do MDB, os 
diretórios de Alagoas e da 
Paraíba não compareceram. 
Um dos ausentes, o senador 
Renan Calheiros (MDB-AL) 
queria que a convenção fosse 
adiada para permitir um 
diálogo com o ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. 
“Não compareci à votação 
para deixar claro meu 
descontentamento com a 
condução do processo, com 
a antecipação da data da 
convenção”, disse. Para ele, 
o baixo índice de Tebet nas 
pesquisas, de 1%, prejudicam 
os candidatos emedebistas 
a governos estaduais. “É 
uma insanidade submeter 
um candidato competitivo 
local a uma candidatura que 
vai rebaixar os palanques”, 
afi rmou. Calheiro foi quem 
articulou uma ação na Justiça 
para adiar a convenção, 
sem sucesso.

 » Renan Calheiros 
na bronca

Perfil

Simone Tebet, 52 anos, é 
filha do ex-presidente do 
Senado Ramez Tebet (MDB-
MS) e começou a carreira 
política como deputada 
estadual. Também foi 
prefeita de Três Lagoas 
(MS) e vice-governadora 
do Mato Grosso do Sul. Em 
2019, foi a primeira mulher 
a comandar a Comissão 
de Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado, colegiado 
mais importante da Casa 
Legislativa. Concorreu à 
Presidência do Senado 
em fevereiro de 2021, 
mas perdeu para Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG). Na CPI 
da Covid, ela teve atuação 
destacada.

Nós somos iguais, e os Pode-
res têm de se respeitar para o 
bem de todos nós”, declarou.

Bolsonaro chegou ao local 

acompanhado da esposa, Mi-
chelle; do presidente da Câ-
mara, Arthur Lira (PP-AL); e 
do ministro da Casa Civil, Ciro 

Nogueira, além de outros inte-
grantes do governo. 

Um dos caciques do PP, Lira 
quebrou o silêncio sobre a reunião 
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Simone completa 
a linha de largada 
da campanha

A confirmação da candidatura de Simone Tebet, ontem, 
pela convenção nacional do MDB e da coligação que a apoia, 
integrada pela federação PSDB-Cidadania, completou a fila 
de largada das eleições deste ano. O cenário mantém como 
tendência principal a polarização entre o ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), com 44% das intenções de voto, e o 
presidente Jair Bolsonaro (PL), com 35%, segundo a pesquisa 
XP/Ipespe divulgada na segunda-feira. O que pode alterar es-
se quadro, ou consolidá-lo, será a propaganda eleitoral de rá-
dio e tevê, que começa em 16 de agosto.

O ex-ministro Ciro Gomes (PDT), com 9%, a senadora Si-
mone Tebet (MDB), com 4%, e André Janones (Avante), com 
2%, são os candidatos mais bem posicionados para construir 
uma terceira via, alternativa muito difícil. Nenhum dos três, 
até agora, definiu o vice. Simone contava com o apoio do se-
nador Tasso Jereissati (PSDB-CE), mas o tucano histórico, mais 
uma vez, movimenta-se em função da política do Ceará. A se-
nadora Eliziane Gama (Cidadania-AM) pleiteia a vaga. Pablo 
Marçal (Pros) e Luiz Felipe d’Avila (Novo) têm 1%. Vera Lúcia 
(PSTU), Sofia Manzano (PCB), Luciano Bivar (União Brasil), 
Eymael (DC) e Leonardo Péricles (UP) completam a fila de lar-
gada, com menos de 1% cada.

Votos nulos ou que não votariam em nenhum dos candi-
datos somam 4%. Não sabem/não responderam represen-
tam apenas 2% dos entrevistados, o que indica um cenário de 
grande participação eleitoral. Ontem, o Datafolha divulgou 
uma pesquisa entre jovens eleitores, que confirmou o que já 
se previa: o ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) tem 
a preferência no eleitorado adolescente e jovem nas 12 maio-
res capitais do país, com 51%. Jair Bolsonaro (PL) tem 20%. 
Depois, vem Ciro, com 12%. São jovens de São Paulo, Rio, Be-
lo Horizonte, Salvador, Fortaleza, Recife, Porto Alegre, Curi-
tiba, Goiânia, Brasília, Manaus e Belém. A margem de erro é 
de três pontos para mais ou para menos. A pesquisa eleitoral 
completa do DataFolha sobre as eleições presidenciais deve 
ser divulgada hoje.

Nenhuma grande alteração no quadro deve ocorrer até 
o horário eleitoral, pois a prioridade dos candidatos agora 
é a articulação dos palanques regionais, resolvendo con-
flitos e recolhendo náufragos das alianças. Como o regis-
tro das candidaturas deve ocorrer até 5 de agosto, muita 
água vai rolar ainda nos estados, e os candidatos terão de 
conciliar as articulações de campanha com a própria mo-
vimentação eleitoral. Lula passa a ter a segurança sob res-
ponsabilidade da Polícia Federal. Como ex-presidente, já 
tinha esse direito, mas, agora, o esquema será reforçado 
em razão dos riscos de 
atentado.

Regras do jogo

Bolsonaro passa à des-
vantagem de ter que se 
comportar de acordo 
com as regras eleitorais, 
ou seja, será tratado co-
mo os demais candida-
tos, estando sujeito a pu-
nições toda vez que sair 
das regras do jogo. Como 
está em guerra com o Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), pode ser que quei-
ra esticar a corda, para 
passar por vítima e ilus-
trar a narrativa de que 
não existe imparcialida-
de da Corte. Entretanto, 
essa postura aumenta 
seu risco eleitoral, por-
que a opinião pública confia na Justiça Eleitoral, e isso gera 
grandes desgastes políticos.

Por exemplo, o manifesto em defesa do Estado de direito 
organizado por juristas e estudantes da tradicional Faculda-
de de Direito do Largo do São Francisco (USP), berço da elite 
política e jurídica paulista, com apoio de empresários, intelec-
tuais e artistas, subscrito por três mil personalidades, em 24 
horas obteve a adesão de mais de 100 mil representantes da 
sociedade civil. Entre os signatários estão os ex-ministros do 
STF Carlos Ayres Britto, Carlos Velloso, Celso de Mello, Cezar 
Peluso, Ellen Gracie, Eros Grau, Marco Aurélio Mello, Sepúl-
veda Pertence, Sydney Sanches, além de artistas, intelectuais, 
executivos, empresários e até banqueiros. É o tipo de fato po-
lítico que pode impactar negativamente a candidatura de Bol-
sonaro em que ela é mais forte: os eleitores com renda acima 
de 10 salários mínimos.

No rastro do encontro com diplomatas no qual levantou sus-
peitas sobre a urna eletrônica e atacou a Justiça Eleitoral, Bolso-
naro vive, também, a rebordosa da reação negativa da comuni-
dade internacional. A mais importante foi o pronunciamento do 
secretário de Defesa dos Estados Unidos, Lloyd Austin, na terça-
feira, durante a 15ª Conferência de Ministros da Defesa das Amé-
ricas, em Brasília: “Os nossos países não estão ligados apenas pela 
geografia. Também somos atraídos pelos interesses e valores em 
comum, pelo nosso profundo respeito pelos direitos humanos e 
pela dignidade humana, pelo nosso compromisso com o Estado 
de direito e por nossa devoção à democracia”, disse.

NENHUMA GRANDE 
ALTERAÇÃO NA 
POLARIZAÇÃO LULA 
VERSUS BOLSONARO 
DEVE OCORRER ATÉ O 
HORÁRIO ELEITORAL; 
ATÉ LÁ, A PRIORIDADE 
DOS CANDIDATOS É A 
CONSOLIDAÇÃO DOS 
SEUS PALANQUES 
REGIONAIS

NAS ENTRELINHAS
Por Luiz Carlos Azedo 

E
m reunião na sede do Con-
selho Federal de Medicina 
(CFM), em Brasília, o pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) 

voltou a defender medicamentos 
sem comprovação científica con-
tra o novo coronavírus, como a 
cloroquina, e disparou críticas a 
senadores da CPI da Covid. 

Os alvos foram Omar Aziz 
(PSD-AM), Renan Calheiros 
(MDB-AL) e Randolfe Rodri-
gues (Rede-AP). Quando Bolso-
naro ironizou os parlamentares, 
os médicos riram e aplaudiram.

“Eu podia ter acabado com a 
CPI da Pandemia rapidamente. 
Com a emenda do honestíssimo 
Omar Aziz e do Ronildo Calhei-
ros, irmão do honestíssimo Re-
nan Calheiros, cujo relator era 
especialista em medicina inter-
galáctica, o Randolfe ‘Fala Fino’ 
Rodrigues. Teve emenda deles 
permitindo que prefeitos e go-
vernadores comprassem vaci-
na em qualquer lugar do mun-
do sem certificação da Anvisa 
(Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária) e sem licitação”, 
afirmou. “Quem ia pagar a con-
ta era eu. Como não aceitei isso, 
me acusaram, no final, de char-
latanismo. Eu que tomei cloro-
quina. Com todo respeito, eu 
estudei. Se foi em função disso 
ou não, para mim, foi. Aqui no 
Brasil foi praticamente proibi-
do falar de tratamento preco-
ce”, emendou.

No relatório final, a CPI da 
Covid imputou a Bolsonaro no-
ve crimes, mas, na última se-
gunda-feira, a vice-procurado-
ra-geral da República, Lindôra 
Araújo, pediu ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF) o arquiva-
mento de investigações contra o 
presidente.

À plateia de médicos, o che-
fe do Executivo relatou, tam-
bém, que nunca se vacinou 
contra a doença. “Compramos 
vacina para todo mundo, de 
forma voluntária. Nunca exigi 
passaporte vacinal nem cobrei 

 » INGRID SOARES

 » RAFAELA GONÇALVES

Reprodução/redes sociais

Defesa da cloroquina 
e aplausos de médicos

nada de ninguém, até porque, 
eu nunca me vacinei. Entendo 
que isso é liberdade e demo-
cracia. É um direito meu. E es-
tou vivo até hoje”, alegou.

Bolsonaro voltou a dizer que 
a liberdade é mais importante 
do que a vida e pediu indireta-
mente voto de confiança da ca-
tegoria nas eleições de outubro. 
“Seremos julgados pelo que fize-
mos aqui na Terra, bem como por 
aquilo que poderíamos fazer e 
não fizemos. A omissão, no meu 
entender, é tão grave quanto uma 
ação malfeita”, frisou.

Sem citar nomes, o presiden-
te aproveitou para alfinetar o 

Judiciário. “A pandemia foi um 
exemplo para todos nós de como 
devemos ter cada vez mais zelo 
com a política. Nossa vida passa 
pelo Parlamento, pelo Executivo 
e passa por outro Poder, que es-
tá legislando bastante nesses úl-
timos três anos”, alfinetou.

O sistema eleitoral foi nova-
mente alvo do chefe do Execu-
tivo. “Tudo evolui, exceto as ur-
nas das seções eleitorais, elas 
não precisam evoluir”, disse. 
“Não vamos tocar nesse assun-
to aqui. Mas dizer aos senhores 
que, modestamente, dou o me-
lhor de mim, ouço as pessoas. 
Estamos há três anos e meio 

sem denúncia de corrupção, 
a não ser da Covaxin (vacina), 
que eu não comprei e foi arqui-
vada”, justificou.

O encontro de ontem não es-
tava previsto na agenda de Bol-
sonaro. Segundo a assessoria 
de campanha, o presidente foi 
ao local ouvir as demandas da 
classe médica.

Na pandemia, o CFM se ali-
nhou a Bolsonaro e se absteve 
de condenar os discursos dele 
em defesa da cloroquina e da hi-
droxicloroquina. 

Após o encontro, o minis-
tro da Saúde, Marcelo Queiro-
ga, classificou o evento como 
“excelente”. “Oportunidade de 
discutirmos as políticas públi-
cas de saúde que têm sido fei-
tas pelo Ministério da Saúde, 
a pandemia de covid-19, a im-
portância do Sistema Único de 
Saúde e o compromisso perene 
de sermos um sistema de saú-
de mais forte e resiliente, capaz 
de atender às justas expecta-
tivas da população brasileira”, 
pontuou. 

Bolsonaro na reunião no Conselho Federal de Medicina: “Nunca me vacinei e estou vivo até hoje”

Em evento no CFM, Bolsonaro ataca senadores da CPI da Covid, 
faz apologia a remédios ineficazes contra a doença e é ovacionado

Em conversa com apoiadores, ontem, o presidente Jair Bolsonaro 
ironizou o rótulo de misógino. O chefe do Executivo falava sobre as 
eleições de outubro quando repetiu questionamento a respeito do 
eleitorado feminino. “O povo se acostumou com a mentira mansa. 
‘Ah, ele é grosso, fala palavrão’. Está procurando um presidente 
ou um marido? Como se o marido de vocês em casa não falasse 
palavrão também. ‘Ele não gosta de mulheres’. Então, eu gosto de 
homens, pô”, afi rmou.

 » “Então, eu gosto de homem”

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) vai monitorar o 
pagamento dos benefícios so-
ciais que foram elevados em ca-
ráter emergencial até dezembro. 
Aprovada no Congresso no iní-
cio do mês, a Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) 1/2022, 
conhecida como PEC das Bon-
dades ou Eleitoral, permitiu a 
ampliação de benefícios no va-
lor de R$ 41,2 bilhões.

Entre outros pontos, a PEC de-
finiu o aumento do Auxílio Bra-
sil de R$ 400 para R$ 600, dobrou 
o valor do vale-gás e criou uma 
ajuda mensal para caminhonei-
ros e taxistas de R$ 1 mil. Os be-
nefícios vão valer somente até o 
fim deste ano, por isso, não pre-
cisarão atender às regras fiscais, 
como o teto de gastos.

TCU vai fiscalizar pagamento de benefícios 

Dantas: garantia de que o uso dos recursos seja transparente 

Flickr/TCU

O trabalho da Corte de con-
tas — por meio da Secretaria-
Geral de Controle Externo — 
busca prevenir erros, abusos e 
fraudes com o dinheiro público. 

“Considerando a larga expe-
riência do TCU na fiscalização 
de pagamentos de benefícios, é 
fundamental que este tribunal 
garanta à sociedade que o uso 

desses recursos seja transpa-
rente, eficiente e responsável”, 
comunicou, em nota, o minis-
tro Bruno Dantas.

Em 2020, no auge da pan-
demia, quando foram gastos 
bilhões de reais com o Auxí-
lio Emergencial, o TCU cons-
tatou que milhões de pessoas 
receberam o benefício indevi-
damente. À época, foi deter-
minada a divulgação da lista 
de contemplados no Portal da 
Transparência.

“Consciente dos desafios pa-
ra a implementação de medidas 
emergenciais, a atuação desta 
Corte de Contas deverá ser pau-
tada pela postura cooperativa, 
sem perder a independência exi-
gida ao TCU enquanto guardião 
do bom uso de recursos públicos 
em benefício da sociedade”, con-
cluiu Dantas.

O ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) afirmou não 
acreditar que o presidente Jair 
Bolsonaro dará um golpe caso 
perca as eleições. Para o petista, 
as Forças Armadas não apoia-
riam um movimento que vai con-
tra a democracia.

“Acho que ele (Bolsonaro) 
vai tentar fazer o que quer fazer, 
mas a gente deve ter em conta 
que militares são mais respon-
sáveis que Bolsonaro. Eu convivi 
com militares e não tenho quei-
xa do comportamento das For-
ças Armadas. Mantive oito anos 
de convivência da forma mais 

digna possível”, disse, em entre-
vista ao portal UOL.

Lula chamou de “bobagens” 
os ataques de Bolsonaro ao siste-
ma eleitoral. Apesar disso, ressal-
tou que se o presidente “começar 
a brincar com a democracia, que 
ele vai pagar caro”. “Cidadão que 
foi eleito, não tem um que colo-
que em suspeição a urna. Só es-
se bronco (Bolsonaro), que ga-
nhou com urna eletrônica e es-
tá tentando copiar (o ex-presi-
dente norte-americano Donald) 
Trump e desafiar a lógica da de-
mocracia”, disse.

O candidato do PT também 

comentou sobre a convocação 
que Bolsonaro fez a apoiadores 
para protestarem no 7 de Se-
tembro contra “surdos de ca-
pa preta”, numa referência a 
ministros do Supremo Tribu-
nal Federal (STF).

“O presidente que aí está, se 
tivesse bom senso e inteligência, 
estaria promovendo em 2022 o 7 
de Setembro como uma grande 
festa cívica de 200 anos de Inde-
pendência. Avaliar o que foi fei-
to e o que vamos fazer”, frisou. 
“Não, ele quer transformar os 200 
anos em marco dele, fazer mo-
tociata, quem sabe com estátua 

de Tiradentes. Ele quer brincar 
com data nobre, mas não vai ter 
sucesso. O povo sabe que a In-
dependência não é dele, é uma 
conquista da sociedade brasilei-
ra. É coisa séria.”

Lula prometeu que, se elei-
to, o Auxílio Brasil voltará a se 
chamar Bolsa Família e conti-
nuará a ser de R$ 600. O petis-
ta declarou, porém, que o va-
lor não poderia ser o mesmo 
para todas as famílias. “Obvia-
mente, você tem que levar em 
conta o número de pessoas por 
família. Não tem que ser igual 
para todo mundo.”

Lula diz não acreditar em tentativa de golpe
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O Governo Federal, após 12 meses de debates com trabalhadores,
restaurantes, empresas prestadoras dos serviços de benefícios, as
contratantes destes e com autoridades de vários órgãos do governo, definiu
os termos da MP 1108, que elimina uma série de distorções que impactam
profundamente o setor. Essa MP, em seu texto original, representa um
importantíssimo avanço, está alinhada com o entendimento da ampla
maioria e conta com o apoio da Abrasel.
Porém, mudanças no texto original sugeridas pelo deputado Paulinho
da Força, relator da MP, alteram profundamente os avanços que seriam
alcançados com a medida provisória. Essas mudanças gerarão perdas
enormes, desemprego e falências, em um setor que sofre intensamente com
as consequências da pandemia e da altíssima inflação.
Dentre as alterações propostas, as mais graves e danosas são:
• Permitir que as empresas que queiram conceder o benefício o façam

em espécie. Isso acarretará no desvio de até 65% para outros fins que
não a alimentação, segundo pesquisa da Gouvêa e Consulting realizada
em outubro de 2020.

• Um incompreensível limite de valor ao benefício ao trabalhador.
Duas em cada três empresas do setor estão com impostos, empréstimos,
aluguéis, fornecedores e, até mesmo, salários e encargos trabalhistas em
atraso. A aprovação dessas alterações no texto original desencadeará o
fechamento de milhares de estabelecimentos em todo o País. Os empregos
de mais de 6 milhões de trabalhadores serão ameaçados diretamente,
em uma cadeia de eventos que contribuirá para o aumento da fome e da
desigualdade social, que já afeta milhões de brasileiros.
Precisamos evitar que essa tragédia ocorra. O Setor de Alimentação Fora
do Lar clama pela solidariedade e pelo apoio de todos os deputados para
que o texto original seja aprovado e que alcancemos, enfim, a recuperação
de um dos setores mais afetados pela pandemia e tão importante para
todos os brasileiros.

Arrasados,
Restaurantes eBares
cobramsolidariedade.

abrasel.com.br

INFORME PUBLICITÁRIO

Alterações propostas naMP 1108 pelo relator,
deputado Paulinho da Força, terão consequências
gravíssimas, se aprovadas, para o Setor de
Alimentação Fora do Lar e para o País.
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Os planos de Lira
Técnicos da Câmara foram orientados 

e já estão com tudo engatilhado para, no 
ano que vem, dar fôlego à discussão do 
semipresidencialismo. Caso Jair Bolsonaro 
vença a eleição, a ideia é sedimentar o 
poder do Parlamento, que, desde 2015, 
ampliou seu protagonismo na correção 
de forças entre os Poderes. Na hipótese 
de vitória de Lula, porém, que sempre 
teve mando de campo quando presidiu o 
país, a avaliação é de que será mais difícil. 
Entretanto, os congressistas ligados a 
Arthur Lira acreditam que será possível 
abrir esse debate.

Em tempo: o Congresso dos tempos 
em que Lula era presidente está muito 
diferente daquele de 2003, quando o 
petista chegou ao poder. O Parlamento 
aprendeu a lidar com o Orçamento, e 
a avaliação de caciques do Centrão é 
de que isso não vai mudar. Até porque, 
diante da polarização, quem vencer 
encontrará um país dividido, e a chance 
de pacificação estará no Congresso. E, 
embora o Brasil ainda esteja no início da 
campanha eleitoral, os políticos já estão 
planejando os próximos lances do 
xadrez pós-eleição.

CURTIDAS

Adesão a manifesto supera 100 mil

A 
carta em defesa da de-
mocracia, lançada pe-
la Faculdade de Direito 
da Universidade de São 

Paulo (USP), está mobilizando 
a sociedade civil. Inicialmente, 
o texto tinha três mil assinatu-
ras, entre empresários, juristas, 
economistas e personalidades e, 
em apenas 24 horas, saltou para 
mais de 100 mil. 

O documento é uma reação 
aos ataques do presidente Jair 
Bolsonaro (PL) ao sistema eleito-
ral brasileiro — pelo qual ele foi 
eleito nas últimas três décadas, 
sem contestações — e está aber-
to para o recebimento de novas 
assinaturas no site da tradicional 
faculdade paulista.

“A lista está cheia de pessoas 

que votaram em Bolsonaro em 
2018”, destacou o economista 
Luiz Gonzaga Belluzzo, profes-
sor da Universidade Estadual de 
Campinas (Unicamp), e um dos 
conselheiros do ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT). 

Belluzzo disse que contribuiu 
com a elaboração da primeira 
carta aos brasileiros — em 1977, 
também na USP, contra a ditadu-
ra militar —, ao lado do ex-presi-
dente do Congresso Ulysses Gui-
marães, uma das figuras mais im-
portantes do movimento Diretas 
Já. “Fui convidado para partici-
par pelo Ulysses e dei umas con-
tribuições para a formatação do 
texto, mas não me lembro por 
que não assinei. Acho que eram 
só os acadêmicos”, disse.

O professor da Unicamp in-
formou, ainda, que, desta vez, 

aceitou o convite para assinar a 
carta logo que tomou conheci-
mento do documento. “É preci-
so que a sociedade reaja em de-
fesa do sistema democrático de 
direito. E essa movimentação es-
tá engrossando, o que é bastante 
positivo, porque, além das perso-
nalidades, é possível ver que exis-
te um grupo de pessoas que es-
tão preocupadas com a normali-
zação desses ataques”, afirmou. 
“Essa carta me lembra o movi-
mento pelas Diretas Já e estou até 
escrevendo um artigo sobre isso”, 
emendou. Ele disse que tem con-
versado pouco com Lula ultima-
mente. “Ele está viajando mui-
to em campanha”, acrescentou.

Além de Belluzzo, importan-
tes economistas que atuaram no 
governo Fernando Henrique Car-
doso (PSDB), como Pedro Malan, 

ex-ministro da Fazenda; Armínio 
Fraga, ex-presidente do Banco 
Central; Elena Landau, ex-dire-
tora do Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e So-
cial (BNDES) integram a lista de 
signatários do manifesto. 

Ministros aposentados

Na lista de assinaturas desta-
cam-se empresários e banquei-
ros, como Roberto Setúbal e Pe-
dro Moreira Salles (Itaú Uniban-
co) e Guilherme Leal (Natura); 
cineastas como Fernando Mei-
relles e Jorge Furtado; e minis-
tros aposentados do Supremo 
Tribunal Federal (STF), como 
Carlos Ayres Britto, Carlos Vello-
so, Celso de Mello, Ellen Gracie, 
Eros Grau, Marco Aurélio Mello 
e Sepúlveda Pertence.

A carta reforçou que “as nos-
sas eleições com o processo ele-
trônico de apuração têm servido 
de exemplo no mundo”. “Tive-
mos várias alternâncias de poder 
com respeito aos resultados das 
urnas e transição republicana de 
governo. As urnas eletrônicas re-
velaram-se seguras e confiáveis, 
assim como a Justiça Eleitoral”, 
ressaltou o texto.

De acordo com o manifesto, é 
preciso que os brasileiros fiquem 
alertas na defesa da democracia 
e do respeito ao resultado das 
eleições. “No Brasil atual, não 
há mais espaço para retrocessos 
autoritários. Ditadura e tortura 
pertencem ao passado. A solu-
ção dos imensos desafios da so-
ciedade brasileira passa, neces-
sariamente, pelo respeito ao re-
sultado das eleições”, concluiu.  

 » ROSANA HESSEL

Às vésperas do início do perío-
do eleitoral, a reação a ataques ao 
sistema de votação avança com 
a adesão de entidades represen-
tativas de setores econômicos e 
a participação da sociedade civil. 
Ontem, a Federação Brasileira de 
Bancos (Febraban) decidiu assi-
nar um manifesto em defesa da 
democracia em elaboração pe-
la Federação das Indústrias do 
Estado de São Paulo (Fiesp). Em 
24 horas, outro documento — a 
“Carta às Brasileiras e aos Brasi-
leiros” —, da Faculdade de Direi-
to da Universidade de São Paulo, 
ganhou 100 mil signatários.

A Caixa Econômica Federal e 
o Banco do Brasil não endossa-
ram apoio ao documento intitu-
lado “Em Defesa da Democracia 
e da Justiça”. Os dois bancos pú-
blicos divergiram e optaram por 

uma posição de “neutralidade” 
para não gerar “gesto político” 
em pleno período eleitoral, se-
gundo fontes das duas institui-
ções. Mesmo assim, dizem, sob 
condição de anonimato, que am-
bos têm compromisso com a de-
mocracia, o Estado de direito, a 
independência dos Poderes e a 
soberania do voto.

Em tom mais moderado que 
o texto já assinado por juristas, 
empresários, banqueiros e artis-
tas, o manifesto das entidades se-
rá publicado em jornais em 11 de 
agosto. No mesmo dia, dois atos 
serão realizados na unidade da 
USP — uma homenagem a mi-
nistros de Cortes Superiores, no 
salão nobre, e a leitura da carta, 
nas arcadas.

O manifesto da Fiesp terá a as-
sinatura, ainda, de entidades da 

Febraban endossa a defesa da democracia

Febraban, presidida por Isaac Sidney, decide assinar manifesto da Fiesp

Minervino Junior/CB/D.A Press

Falta o teste
 Na reunião com o ministro do Tribunal 

Superior Eleitoral, Edson Fachin, o presidente 
do PL, Valdemar da Costa Neto, tratou de 
esfriar a crise entre o candidato Jair Bolsonaro 
e a Justiça Eleitoral. Só tem um probleminha: 
antes do 7 de Setembro, ninguém acredita em 
promessas de paz.

Enquanto isso, na 
convenção do PP...

A ordem no partido do ministro da Casa Civil, 
Ciro Nogueira, é focar a campanha presidencial 
nas obras do governo, na redução do preço dos 
combustíveis e deixar de lado essas dúvidas 
que Bolsonaro levantou em relação às urnas 
eletrônicas. Se Bolsonaro voltar sua campanha à 
toada da reunião dos embaixadores, o PP 
sairá de campo.

Apartidário
O manifesto pela democracia deve chegar a 500 

mil assinaturas, mas muitos signatários avisam que 
isso não significa que todos eles vão votar em Lula. 
Aliás, tem ali um grupo que apoia Simone Tebet, 
lançada, ontem, candidata do MDB.

Por falar em MDB...
Alguns estados e o Distrito Federal votaram 

a favor da candidatura de Simone, mas isso não 
quer dizer trabalho em busca de voto para a 
emedebista. No caso do DF, Ibaneis Rocha estará 
dedicado à própria campanha. O candidato 
do PSDB, Izalci Lucas, avisa que o postulante a 
presidente dele será o “do eleitor”. Ou seja, não 
vai entrar na campanha presidencial.

O foco de Lula
Enquanto a campanha na tevê não vem, 

cada candidato dedicará mais tempo a tentar 
conquistar votos em segmentos mais refratários. 
Lula, por exemplo, já quebrou resistências entre 
os banqueiros e estará hoje com os empresários, 
na Confederação Nacional do Transporte.

Por falar em Lula...
 O ex-presidente, a partir de agora, falará mais sobre mudança na política de preços da Petrobras, 

porque o PT, avisam alguns integrantes do partido, atribui o crescimento de Bolsonaro justamente à 
redução no valor dos combustíveis. Esse é um setor que o eleitor identifica muito com o governo federal.

 
Quase dá confusão/ O senador 
Izalci Lucas (foto) compareceu à 
reunião de uma pré-candidata a 
deputada distrital, Sônia, e, quando 
ouviu o sobrenome dela, perguntou 
se era prima de Paula Belmonte 
(Cidadania-DF). Não, o sobrenome 
é Delmonde. Depois da confusão da 
reunião desta semana, ele quase dá 
meia-volta. O momento é de esperar 
baixar a poeira para reconstruir as 
pontes com o Cidadania do DF.

 Beleza no centro... / Hoje tem 
desfile na Praça dos Três Poderes. 
Calma, pessoal! É que o cabeleireiro 
e maquiador Ricardo Maia, uma 
das referências no mercado, 
especialmente quando o assunto 
é noiva, vai movimentar o local 
com um desfile de beleza (cabelo e 
maquiagem). 
 
... do poder/ Um momento 
fashion bem pertinho dos poderes 
Executivo, Judiciário e Legislativo, 
em meio às obras modernistas de 
Oscar Niemeyer. Coisas de Brasília. 
O evento será para cerca de 200 
convidados, que serão recepcionados 
com um coquetel na Casa de Chá.

ED ALVES/CB/D.A.Press

Em 24 horas, a Carta em Defesa da Democracia, lançada pela Faculdade de Direito da USP, recebe apoio 
massivo da sociedade civil. Texto tem como signatários, também, banqueiros, juristas, artistas e empresários

É preciso que a 
sociedade reaja em 
defesa do sistema 
democrático de direito. 
E essa movimentação 
está engrossando, 
o que é bastante 
positivo”

Luiz Gonzaga Belluzzo, 
economista 

sociedade civil, como a Comis-
são Arns e o Geledés. Há a expec-
tativa de que a Associação Brasi-
leira da Infraestrutura e Indústria 
de Base (Abdib) também endos-
se o texto, assim como parte do 
agronegócio. Com o apoio aos 
tribunais, a ideia é se antecipar 
aos atos de apoiadores do pre-
sidente Jair Bolsonaro, previstos 
para o 7 de Setembro.

No ano passado, a possibilida-
de de assinar um manifesto se-
melhante diante das investidas 
de Bolsonaro contra o Supremo 
Tribunal Federal (STF) dividiu a 
Febraban. Houve crise interna, 
e Caixa e BB ameaçaram deixar 
a entidade. A tensão foi apazi-
guada após a federação retirar o 
endosso ao documento. Agora, a 
Febraban, “no âmbito de sua go-
vernança interna, por maioria, 
deliberou por subscrever docu-
mento encaminhado” pela Fiesp.

A Febraban é a principal en-
tidade representativa do setor 
bancário brasileiro. Tem 119 ins-
tituições financeiras de um total 
de 155 em operação no Brasil, 
que representam 98% dos ati-
vos totais e 97% do patrimônio 
líquido das instituições bancá-
rias brasileiras.

119
Número de 
instituições 

financeiras que a
 Febraban representa
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MILITARES

EUA: Defesa 
do Brasil fará 
eleição segura
Na terceira manifestação do governo norte-americano sobre 
o pleito eleitoral de outubro, secretário Lloyd J. Austin III 
afirma ter recebido a garantia de processo transparente 

O
s Estados Unidos se mani-
festaram mais uma vez em 
defesa da lisura do proces-
so eleitoral brasileiro. O se-

cretário de Defesa dos EUA, Lloyd 
J. Austin III, disse, ontem, que tem 
expectativa de eleições limpas e 
justas no Brasil, a exemplo do úl-
timo pleito — realizado em 2020. 
Essa é a terceira manifestação de 
um representante americano so-
bre o sistema de votação.

Desde que o presidente Jair 
Bolsonaro (PL) fez apresentação 
para cerca de 40 embaixadores, 
no Palácio do Planalto, — na qual 
atacou, sem provas, as urnas ele-
trônicas — há um movimento em 
defesa do sistema eleitoral brasi-
leiro e da democracia. 

A Embaixada dos EUA foi a 
primeira a declarar apoio à Jus-
tiça Eleitoral. Divulgou um co-
municado no qual afirma que as 
eleições no Brasil são “modelo” 
para o mundo. Em seguida, o De-
partamento de Estado dos Esta-
dos Unidos também defendeu o 
sistema eleitoral do Brasil e res-
saltou que o país tem um forte 
histórico de eleições livres, jus-
tas e transparentes. 

Lloyd Austin não citou nomi-
nalmente as urnas eletrônicas, 
mas afirmou, em entrevista co-
letiva, que o ministro da Defesa, 
Paulo Sérgio Nogueira, reiterou 
o compromisso com a lisura do 
processo eleitoral. 

“Ele [ministro da Defesa bra-
sileiro] estava muito focado em 
fornecer segurança para garantir 
que pudessem realizar uma elei-
ção segura e transparente. E então 
ele está focado nisso, ficou mui-
to claro para mim e, novamente, 
eu não precisei pressioná-lo. Is-
so está no centro de suas preocu-
pações”, disse Lloyd J. Austin III. 

O secretário norte-americano 
está no Brasil para participar da 
15ª Conferência dos Ministros da 
Defesa das Américas, em Brasí-
lia. O evento reúne 34 países das 
Américas e vai até o dia 29. Além 
da reunião com Austin, Noguei-
ra tem outras audiências com re-
presentantes de Argentina, Co-
lômbia, Equador, Haiti, Hondu-
ras, México, Paraguai, Suriname 
e Uruguai. 

Lloyd J. Austin já havia dito 
que “a democracia é o símbolo 
das Américas” e que as nações 
do continente compartilham va-
lores comuns, tais como “com-
promisso com o estado demo-
crático de direito” e “devoção à 
democracia”. 

No discurso oficial, o secretário 
não citou as eleições no Brasil. Ele 
ressaltou o impacto da pandemia 
de covid-19 e acordos entre os paí-
ses. “Nos últimos dois anos, meu 
Departamento realizou mais de 
630 projetos de assistência huma-
nitária relacionados à covid-19 em 
nossa região, avaliados em quase 

Paulo Sérgio de Oliveira, com Lloyd Austin, em Brasília: americano defende “devoção à democracia”

Wilton Junior/Estadão Conteúdo
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“Ele [ministro da 
Defesa brasileiro] 
estava muito focado 
em fornecer segurança 
para garantir que 
pudessem realizar 
uma eleição segura e 
transparente. E então 
ele está focado nisso, 
ficou muito claro para 
mim e, novamente, eu 
não precisei pressioná-
lo. Isso está no centro 
de suas preocupações”

Lloyd J. Austin III, secretário 

de Defesa dos EUA

US$ 110 milhões. Também forne-
cemos mais de 70 milhões de do-
ses de vacinas em todo o Hemis-
fério Ocidental”, disse. 

“Trabalharemos juntos para 
construir instituições de defe-
sa transparentes, eficazes e sob 
o comando de civis. E trabalha-
remos em parceria com nossos 
amigos e vizinhos para garantir 
que esta continue sendo uma re-
gião de paz”, finalizou o secretá-
rio no pronunciamento.

As Forças Armadas foram con-
vidadas pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) para integrar a 
Comissão de Transparência Elei-
toral. No entanto, os militares 
têm endossado o discurso do 
presidente Jair Bolsonaro — que 
questiona a confiabilidade das 
máquinas de votação. 

Durante 26 anos, não hou-
ve nenhum questionamento 
dos militares ao sistema eleito-
ral. Também nunca foi registra-
do nenhum registro de fraude 
nas eleições, desde a implanta-
ção da urna, em uso desde 1996.

Grupo nos EUA

Um grupo formado por 19 re-
presentantes de organizações da 
sociedade civil está em Washin-
gton, capital dos EUA, desde o 
início da semana, para alertar a 
comunidade internacional a res-
peito da intensificação dos dis-
cursos do presidente Jair Bolso-
naro contra o processo eleitoral 
brasileiro e as instituições de-
mocráticas. 

Os envolvidos se reúnem com 
autoridades americanas e parla-
mentares que investigam a inva-
são do Capitólio por parte dos 
apoiadores do ex-presidente 
americano Donald Trump.  

Militares do Brasil atuam pa-
ra barrar uma condenação à 
guerra na Ucrânia e um pedido 
de cessar fogo na Declaração de 
Brasília, a carta de ministros da 
Defesa de 34 países das Améri-
cas, em discussão na capital fe-
deral. A redação final  precisa ser 
aprovada e assinada hoje, em 
reunião plenária da Conferên-
cia de Ministros da Defesa das 
Américas (CMDA).

O Canadá, com apoio dos Es-
tados Unidos, sugere que a De-
claração de Brasília aborde o 

conflito na Ucrânia. Para os mi-
litares canadenses, a guerra im-
pacta fluxos migratórios, um dos 
temas centrais da conferência, e 
prejudica todos os países. 

Nas reuniões preparatórias, 
o Brasil liderou a oposição à in-
clusão da guerra no texto e foi 
acompanhado por três países 
latino-americanos, cujos gover-
nos são de esquerda. O governo 
brasileiro entende que existem 
outros organismos internacio-
nais mais apropriados para tra-
tar do conflito. 

Ucrânia provoca dissenso
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SOCIEDADE

Iniciativa busca mais 

cidadania aos idosos 
Juízes, defensores públicos, advogados, professores e outros profissionais montam grupo voluntário para atender, de forma 
multidisciplinar, a parcela da população que está vulnerável a agressões e à falta de políticas públicas específicas

M
ais de 35 mil denúncias 
de violações de direitos 
humanos contra pes-
soas idosas foram regis-

tradas no Brasil, de 1º de janeiro 
a 2 de junho deste ano, pelo Dis-
que Direitos Humanos (Disque 
100). O dado é do Ministério da 
Mulher, da Família e dos Direi-
tos Humanos. Somente no Dis-
trito Federal, no ano de 2021, foi 
detectado um aumento de 129% 
nos crimes contra idosos, segun-
do o Mapa da Violência Contra a 
Pessoa Idosa, feito pelo Ministé-
rio Público do DF e Territórios.

Esses dados mostram como 
uma parcela cada vez mais sig-
nificativa da população brasileira 
está à margem de políticas públi-
cas que a valorizem. “No Brasil, 
temos quase 33 milhões de ido-
sos que vivem numa sociedade 
que ainda não está preparada pa-
ra reconhecer os especiais valo-
res que este grupo social possui. 
Ao contrário, a violência é a tô-
nica que marca as relações entre 

família, instituições e comuni-
dade, de um lado, e os idosos, de 
outro”, destacou o juiz Fábio Es-
teves, do Tribunal de Justiça do 
Distrito Federal e Territórios. 

Ex-presidente da Associação 
dos Magistrados do DF (Amagis-
DF), Esteves faz parte de um gru-
po de profissionais que se uniu 
para a criação de uma ONG des-
tinada a assegurar os direitos dos 
idosos e desenvolver estudos so-
bre o envelhecimento no Brasil. 
O Instituto Parentalidade Pra-
teada (IPP) conta com a parti-
cipação de 15 voluntários, entre 
eles: juízes, defensores públicos, 
advogados, professores, médicos 
e outros profissionais ligados à 
saúde para realizar um atendi-
mento multidisciplinar voltado 
à população acima de 65 anos. 

O juiz Fábio Esteves, diretor do 
IPP, afirmou que o projeto nasceu 
a partir da vivência dos profissio-
nais envolvidos. “A ideia surgiu 
por conta da nossa experiência. 
Eu, como juiz, a outros que fazem 
parte da central do idoso, médi-
cos, professores, pessoas da área 
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Correspondente em Portugal

Fábio Esteves, do TJDFT, integra o IPP: Brasil não reconhece o idoso 

Ana Rayssa/CB/D.A Press

da saúde. Profissionais que, de al-
guma maneira, viram alguma ne-
cessidade de fazer uma institui-
ção interdisciplinar”, disse. 

O grupo tem realizado campa-
nhas de conscientização sobre a 
violência contra o idoso. Dedica-se 

também à elaboração de estudos 
a respeito do envelhecimento e da 
longevidade, sobre os direitos da 
faixa etária, além de soluções para 
reduzir a desigualdade e consulto-
ria para instituições.

“Inclusão social, questão da 

agressão, crimes, então, a ideia 
central é criar uma instituição 
que tenha uma perspectiva mul-
tidisciplinar voltada para a pro-
teção do idoso. A gente vai falar 
de direito, discriminação, con-
dições de saúde, questões mate-
riais, justiça, questões institucio-
nais”, destacou Esteves.

Para os trabalhos de consul-
toria e prestação de serviços ju-
rídicos, a ONG vai receber ido-
sos encaminhados por voluntá-
rios, instituições de acolhimen-
to e órgãos responsáveis. “Esta-
mos construindo agora todos os 
termos de parceria com defenso-
rias, Ministério Público, Obser-
vatório de Direitos Humanos do 
CNJ. O encaminhamento muda 
de acordo com as instituições que 
vão nos demandar”, destacou o 
diretor do IPP. 

A advogada Amanda Besso-
ni Boudoux Salgado, especialis-
ta em direito penal, explica co-
mo a lei prevê a punição relacio-
nada a crimes contra os idosos. 
“São considerados mais graves 
em razão de sua vulnerabilidade 

frente ao autor do fato ou em si-
tuações de vitimização. O Código 
Penal possui agravante e diver-
sas causas de aumento de pena 
relativas à condição de maior de 
60 anos da vítima, o que ocorre, 
por exemplo, nos crimes de lesão 
corporal e homicídio”, ressaltou. 

Há também a previsão do cri-
me de estelionato contra idoso ou 
vulnerável, que sofre um aumento 
de pena em relação ao delito sim-
ples. O Estatuto da Pessoa Idosa 
também possui um título reser-
vado à previsão de crime. “Como 
a discriminação de pessoa idosa, 
abandono em hospitais, casas de 
saúde e entidades de longa per-
manência, apropriação ou desvio 
de bens de pessoa idosa, exposi-
ção a perigo de sua integridade e 
saúde física ou psíquica, dentre 
outros”, ressaltou a especialista.

O Instituto Parentalidade Pra-
teada está aberto para receber a 
colaboração de voluntários de to-
do o país, independente da forma-
ção. O contato com a ONG pode 
ser feito a partir do email: institu-
to@parentalidadeprateada.com.

Lisboa — A família de Jeffer-
son Terra Pinto, 33 anos, abriu 
uma vaquinha na internet para 
levantar R$ 30 mil com o intuito 
de trazer o corpo do homem pa-
ra o Brasil. Ele foi morto na porta 
de uma casa de shows no Parque 
das Nações, na capital portugue-
sa, na madrugada de domingo. O 
brasileiro vivia em Lisboa com a 
mulher e o filho.

Segundo o boletim de ocor-
rência, Jefferson se envolveu em 
uma briga com outro estrangei-
ro por volta das 5h30. Durante a 
confusão, ele caiu no chão e con-
tinuou a ser agredido com chu-
tes na cabeça. A polícia chegou a 
tempo de levar o brasileiro para 
o hospital, mas ele não resistiu. 
O agressor foi preso em flagrante.

No pedido, a família escre-
ve: “Infelizmente nosso gran-
de amigo/irmão, foi assassina-
do bem longe de nós, sem chan-
ce de defesa e sozinho em outro 

Ajuda para traslado ao Brasil 
VIOLÊNCIA

Jefferson Terra Pinto morreu ao 
se envolver em briga em Lisboa

Arquivo pessoal

A geração do 
reforço escolar

Segundo o Datafolha, 
apenas 39% dos estudantes 
brasileiros podem participar 
de aulas de reforço e 40% 
recebem apoio psicológico. 
O estudo Educação na 
Perspectiva dos Estudantes 
e Suas Famílias mostra que 
21% dos estudantes podem 
desistir da escola. No ensino 
médio, o percentual sobe 
para 28%. A pesquisa foi 
feita a pedido do Itaú Social, 
da Fundação Lemann e do 
Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID).

Covid agravou 
evasão no ensino

Hallal defende mais 
políticas de Estado

Especialistas reunidos na 
74ª Reunião da SBPC alertaram 
sobre os impactos da pandemia 
de covid-19 na educação. “O 
que a pandemia fez? Aumentou 
o percentual de estudantes fora 
da escola. A pandemia agravou 
ainda mais esse quadro. A 
renda é o principal fator da 
evasão escolar. Se não tiver 
agressivas políticas públicas 
de transferência de renda, a 
evasão vai continuar subindo 
no Brasil”, advertiu o professor 
da Universidade de São Paulo 
Romualdo Portela. 

Convidado para participar do 
74º Encontro Anual da Sociedade 
Brasileira para o Progresso da 
Ciência (SBPC), em Brasília, 
o epidemiologista Pedro Curi 
Hallal fez críticas à atuação do 
governo federal no combate às 
pandemias. “O Brasil tem que 
migrar para um modelo que 
tenha mais política de Estado, 
tenha menos poder na mão 
do governo — qualquer que 
seja ele”, avaliou. Ele defendeu 
mais ações preventivas para 
o combate de doenças com 
potencial endêmico.

>> DEU NO www.correiobraziliense.com.br

país (Portugal) onde ele foi bus-
car seu sonho (...) Precisamos da 
ajuda de vocês para trazer o cor-
po dele no translado para execu-
tar o sepultamento aqui no Brasil 
com a mãe dele presente, família 
e amigos darem o último adeus”.

Até o fechamento desta edi-
ção, R$ 7,5 mil haviam sido ar-
recadados. Mais de 200 pessoas 
já tinham contribuído. Jefferson 
nasceu na Cidade de Deus, no 
Rio de Janeiro. O Itamaraty não 
se responsabiliza pelo transla-
do de brasileiros mortos no ex-
terior. Alega que não tem orça-
mento para isso, e a decisão ca-
be às famílias.

O assassinato do brasilei-
ro provocou rebuliço em Lis-
boa. Há uma gritaria geral de 
que a violência está aumentan-
do na cidade devido à falta de 
policiais nas ruas. Comercian-
tes de áreas mais visitadas por 
turistas pediram às autorida-
des para que reforcem o efeti-
vo nas vias públicas. No Porto, 
por exemplo, delegacias foram 
fechadas em parte do dia, e os 
policiais colocados no patru-
lhamento. Sindicatos da cate-
goria cobram mais contrata-
ções e melhores salários. Por-
tugal é considerado o sexto país 
mais seguro do mundo.
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Euro

R$ 5,359

Comercial, venda 
na quarta-feira

CDB

13,51%

Prefixado 
30 dias (ao ano)

Salário mínimo

R$ 1.212

Inflação
IPCA do IBGE (em %)

Fevereiro/2022               1,01
Março/2022                    1,62
Abril/2022                       1,06
Maio/2022                      0,47
Junho/2022                    0,67

Dólar
Na quarta-feira Últimos 

R$ 5,251
(- 1,84%)

21/julho 5,496

22/julho 5,498

25/julho 5,369

26/julho 5,349

Na quarta-feira

Capital de giro

6,76%
1,37%
Nova York

Bolsas
Na quarta-feira

1,67%
São Paulo

Pontuação B3
Ibovespa nos últimos dias

          22/7           25/7           26/7 27/7

101.43898.925

LEGISLAÇÃO

Mínimo para viver é 
R$ 303, diz governo

Decreto assinado pelo presidente Jair Bolsonaro (PL) e pelo ministro da Economia, Paulo Guedes, define em 25% do piso 
salarial o valor do Mínimo Existencial que deve ser garantido às pessoas superendividadas nas negociações com credores 

D
ecreto publicado on-
tem no Diário Oficial da 
União para regulamen-
tar o Mínimo Existencial, 

previsto na Lei do Superendi-
vidamento, provoca controvér-
sias e pode virar caso de Justi-
ça. Aprovada pelo Congresso em 
julho do ano passado, a lei de-
terminava que, nas negociações 
com credores, as pessoas supe-
rendividadas tivessem garantido 
um valor mínimo para a própria 
sobrevivência. Conforme o De-
creto 11.150, assinado por Bolso-
naro e o ministro da Economia, 
Paulo Guedes, o  Mínimo Exis-
tencial será equivalente a 25% do 
salário mínimo vigente.  Como, 
atualmente, o piso salarial é de 
R$ 1.212, o Mínimo Existencial 
será de R$ 303 mensais.

O valor é praticamente a me-
tade do novo Auxílio Brasil, de 
R$ 600, que será pago às famí-
lias mais vulneráveis de agosto 
a dezembro. Além disso, o mon-
tante estipulado no decreto não 
será corrigido pela inflação, co-
mo ocorre com o salário míni-
mo, mas pelo Conselho Mone-
tário Nacional (CMN).

“Nenhuma pessoa é capaz de 
sobreviver com esse valor, que 
equivale a R$ 10,10 por dia. Es-
se decreto é um absurdo, por-
que esvazia a Lei do Superendi-
vidamento que foi aprovada pa-
ra proteger o consumidor”, des-
tacou Walter Moura, advogado 
do Instituto Brasileiro de Defesa 
do Consumidor (Idec) no Distri-
to Federal. 

De acordo com Moura, o Idec 
pretende entrar na Justiça para 
derrubar o decreto, pois a medi-
da deverá afetar cerca de 40 mi-
lhões de brasileiros superendi-
vidados. “A Lei do Superendivi-
damento era para ser uma coisa 
boa, mas não previa o valor do 
Mínimo Existencial. Agora, com 
esse decreto, como diria uma fá-
bula paraibana, o consumidor 
ganhou uma rapadura, mas na 
cabeça”, acrescentou.

O valor do Mínimo Existencial 
não é suficiente para comprar 

 » ROSANA HESSEL
 » MARIANA ALBUQUERQUE*

A taxa de juros do crédito para 
empresas e pessoas físicas subiu 
em abril, segundo o Banco Cen-
tral (BC). Em relação a março, a 
taxa média subiu 0,8 ponto per-
centual, para 50,3% ao ano, no 
caso das pessoas físicas, e 22,4% 
ao ano, para as jurídicas. Segun-
do a instituição, é o maior pata-
mar em três anos. 

O aumento dos juros bancá-
rios é reflexo da alta da Selic, 
taxa básica de juros definida 
pela autoridade monetária pa-
ra tentar conter a disparada da 
inflação. A taxa Selic passou de 
2% ao ano, em janeiro de 2021, 
para 13,25% ao ano, em junho 
deste ano, alcançando o maior 
patamar em mais de cinco anos. 

O rotativo do cartão de cré-
dito é a taxa mais alta para as 
pessoas físicas: subiu 4,9 pon-
tos percentuais para 364% ao 
ano, em abril. O rotativo é o cré-
dito tomado pelo consumidor 
quando paga menos que o va-
lor integral da fatura do cartão. 
O crédito rotativo dura 30 dias. 
Após esse prazo, as instituições 
financeiras devem parcelar a dí-
vida. Na modalidade de parcela-
mento das compras pelo cartão, 
os juros chegaram a 175,1% ao 
ano em abril, com aumento de 
3,4 pontos percentuais.

O cheque especial ficou com 
taxa média de 132,7% ao ano, alta 
de 4,9 pontos percentuais.

Já o crédito consignado, com 
desconto em folha de pagamen-
to, apresentou alta de 0,5 ponto 
percentual para 24,1% ao ano. 
A única modalidade pesquisada 
pelo BC que registrou queda nos 
juros foi o crédito pessoal, que 
apresentou recuo de 1 ponto per-
centual em relação a março, para 
87% ao ano.

Taxas de juros 
têm nova alta

O que é a Lei do 
Superendividamento? 

A Lei nº 14.181/21 permite 
que o consumidor 
excessivamente endividado 
receba uma proteção 
especial para conseguir 
pagar os compromissos, sem 
comprometer todo o salário. 
A norma visa possibilitar 
uma forma de negociação 
de débitos entre credores 
e devedores, abrindo a 
possibilidade de conciliação 
coletiva. A lei é específica 
quanto ao tipo de dívida que 
se enquadra na modalidade 
de negociação coletiva, 
como operações de crédito, 
compras parceladas e contas 
de consumo básico. A regra 
prevê casos especiais para 
pessoas que não conseguem 
pagar as dívidas, por doença, 
desemprego ou qualquer 
outra razão que impacte sua 
vida financeira. (MA)

Para saber mais

uma cesta básica no Distrito Fe-
deral. Segundo dados do Depar-
tamento Intersindical de Estatís-
tica e Estudos Socioeconômicos 
(Dieese), somente neste ano, até 
junho, a cesta subiu 12,36%, para 
R$ 698,36, o equivalente a 62,29% 
do salário mínimo. Em São Pau-
lo, o valor médio da cesta básica é 
o mais alto entre as capitais pes-
quisadas, de R$ 777,01.

Inadimplência

Com a inflação acima de dois 
dígitos desde setembro de 2021 e 
a escalada dos juros, os brasilei-
ros estão cada vez mais endivida-
dos. Conforme levantamento da 
Confederação Nacional de Co-
mércio de Bens, Serviços e Turis-
mo (CNC), 28,7% do total de fa-
mílias do país estão inadimplen-
tes, ante 24,3% no mesmo pe-
ríodo no ano passado. Já o  per-
centual de endividados chegou 
a 77,7% em abril, o maior nível 
desde o início da Pesquisa de 
Endividamento e Inadimplên-
cia (Peic). 

O advogado do Idec lembrou 
que o ambiente no país é per-
missivo para o aumento do en-
dividamento das famílias bra-
sileiras. “Os bancos oferecem 
crédito caro como balinha na 
rua, e não tem advertência con-
tra marketing abusivo. É uma 
vergonha o Ministério da Eco-
nomia não trabalhar em prol 
do cidadão e não fazer campa-
nha de conscientização sobre 
os riscos do crédito com juros 
nos patamares atuais”, afirmou 
Moura. “No Brasil, os juros são 
abusivos. Em países escandina-
vos, a cultura é não pagar juros”, 
acrescentou.

O contador Sérgio Cabral, 
servidor em um órgão da área 
de Previdência, afirma que fal-
ta educação financeira ao bra-
sileiro. “No país, as pessoas gas-
tam mais do que ganham, é um 
padrão de vida que é muito dife-
rente daquilo que conseguem su-
portar. Isso, a longo prazo, é per-
nicioso”, afirmou.

Para Miguel Ribeiro de Oli-
veira, diretor executivo de 

Estudos e Pesquisas Econô-
micas da Associação Nacio-
nal dos Executivos de Finan-
ças Administração e Contabi-
lidade (Anefac), o decreto não 
deve mudar a atividade das 
instituições financeiras, que 
evitam conceder crédito pa-
ra quem tem mais de 25% da 
renda comprometida com em-
préstimos e financiamentos. 
“Claro que isso depende mui-
to da dívida e da renda de ca-
da consumidor, mas, mesmo 
em questão judicial, o banco 
tem interesse de receber, e não 
vai fazer um acordo se a pessoa 
endividada não tiver condições 
de sobreviver”, alertou.

Casa Civil

Em nota divulgada sobre o de-
creto 11.150, a Casa Civil infor-
mou que “a norma protege o ci-
dadão contra o superendivida-
mento e, ao mesmo tempo, con-
tribui para o acesso do público de 
baixa renda ao sistema formal de 
crédito, evitando que o cidadão 

tenha de recorrer à agiotagem e 
a outras formas abusivas e inse-
guras de financiamento”.  Devido 
à necessidade de adaptação dos 
agentes econômicos, o decreto 
começará a vigorar após 60 dias 
da publicação, segundo a pasta.

De acordo com a nota, o va-
lor do Mínimo Existencial foi de-
finido com base em estimativas 
do Banco Central, que calculou o 
impacto sobre a oferta de crédito. 
Segundo a pasta, foram excluídas 
da aferição do não comprometi-
mento do Mínimo Existencial “as 
parcelas de financiamento e refi-
nanciamento imobiliário; parce-
las decorrentes de empréstimos 
e financiamentos com garantias 
reais; de contratos de crédito ga-
rantidos por meio de fiança ou 
com aval; de operações de cré-
dito rural, entre outras”. Procu-
rados, a Casa Civil e o Ministério 
da Economia, não comentaram 
as críticas do Idec até o fecha-
mento desta edição.

*Estagiária sob a supervisão
 de Odail Figueiredo 

Após um leve recuo em fe-
vereiro, o endividamento das 
famílias voltou a crescer em 
março e se aproximou do pico 
histórico da série iniciada em 
2005, conforme dados do Ban-
co Central. 

De acordo com a autoridade 
monetária, o comprometimento 
da renda familiar com emprésti-
mos junto ao sistema financeiro, 
incluindo financiamento imobi-
liário, chegou a 52,70% — dado 
próximo ao pico de 52,75% re-
gistrado em janeiro deste ano. 
Em fevereiro, o percentual era 
de 52,65%. 

Recentemente, o BC atualizou 
a série e mudou a base de cál-
culo, pois incluiu os benefícios 
assistenciais do governo, como 
o auxílio emergencial pago du-
rante a pandemia, como fonte 
de renda das famílias. 

O aumento é resultado de 

uma série de fatores, de acordo 
com Miguel Ribeiro de Olivei-
ra, diretor executivo de Estudos 
e Pesquisas Econômicas da As-
sociação Nacional dos Executi-
vos de Finanças Administração 
e Contabilidade (Anefac). 

“O endividamento das famí-
lias tem tudo a ver com o con-
texto econômico atual. A infla-
ção, principalmente devido ao 
aumento dos preços dos ali-
mentos, continua corroendo a 
renda dos trabalhadores, o de-
semprego ainda é elevado e os 
juros continuam subindo. Tu-
do isso contribuiu para que as 
famílias fiquem mais endivida-
das”, explicou. “Como esse qua-
dro deve se manter nos pró-
ximos meses e o Banco Cen-
tral vai continuar aumentando 
os juros, o endividamento con-
tinuará subindo”, emendou o 
analista. (RH)

Endividamento das famílias continua crescendo

 » FERNANDA STRICKLAND
 » RAFAELA GONÇALVES

Para Miguel de Oliveira, inflação, juros e desemprego continuarão pressionando o orçamento familiar 

Arquivo Pessoal
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CONJUNTURA

Fed anima os mercados
Promessa do presidente do banco central dos Estados Unidos de moderar elevação dos juros provoca alta nas bolsas. Dólar cai 1,84%

O 
presidente do Federal 
Reserve (Fed, o banco 
central dos Estados Uni-
dos), Jerome Powell, pro-

vocou uma onda de euforia nos 
mercados, ontem, ao afirmar que 
o órgão deve diminuir a intensi-
dade dos reajustes das taxas de 
juros. A declaração foi feita após 
o Fed anunciar uma alta de 0,75 
ponto percentual nos juros bá-
sicos norte-americanos, para o 
intervalo entre 2,25% e 2,59% ao 
ano — decisão que já era espera-
da pelos analistas — como parte 
da estratégia de debelar a mais 
alta inflação do país em 40 anos.   

“Nos próximos meses vamos 
buscar evidências de que a in-
flação está desacelerando na di-
reção de nossa meta. Vamos con-
tinuar subindo o juro, mas o ta-
manho do aumento depende dos 
dados que virão. Acreditamos 
que a tendência é de redução 
do grau do aperto”, disse Powell. 

Após a declaração do presi-
dente do Fed, as bolsas de valo-
res reforçaram a tendência de al-
ta. O Ibovespa, principal índice 
da Bolsa de São Paulo (B3), teve 
valorização de 1,67%, fechando 
o pregão aos 101.437 pontos. Em 
Wall Street, o dia foi de recupe-
ração do começo ao fim. O índi-
ce Dow Jones avançou 1,37% e o 
S&P 500 subiu 2,61%. O Nasdaq, 
das empresas de tecnologia, as 
que mais vinham sendo penali-
zadas pela alta dos juros, saltou 
4,06%. No Brasil, o dólar termi-
nou o dia em queda de 1,84%, co-
tado a R$ 5,251 para venda.

Como a subida dos juros nos 
EUA já era esperada, o discurso 
de Powell foi a novidade do dia. “A 
alta veio forte, mas era aguarda-
da. Nesse momento, o Fed sinaliza 

que está comprometido em res-
taurar a estabilidade dos preços. 
Então, vai haver uma forte conten-
ção na atividade econômica em 
resposta à subida dos juros, mas a 
tendência é que os preços come-
cem a demonstrar tendência mais 
comportada em seguida”, disse o 
economista Vinicius do Carmo. 

Ele explicou que a alta de ju-
ros nos EUA atrai recursos de to-
das as partes do mundo. “Há um 
enxugamento da base monetária 
global, o que força a retração da 
economia e gera defasagem nas 
políticas de juros de outros paí-
ses, como a do Brasil. Por aqui, 
há expectativa de novo reajuste  
de 50 pontos percentuais na ta-
xa Selic”, pontuou. 

A fala de Powell, no entanto, 
sinaliza que esse processo pode 
não ser tão brusco quanto se te-
mia. Para Marco Caruso, econo-
mista-chefe do Banco Original, 
chamou a atenção a frase do pre-
sidente do FED, que disse: “esta-
mos nos aproximando de onde 
precisamos estar”. “A interpreta-
ção é de que os EUA estão pró-
ximos da taxa nominal neutra e 
que, em pouco tempo, os ajustes 
serão moderados. Ainda que par-
te da justificativa para tanto seja 
negativa, um medo de recessão, 
os mercados gostaram. A fala soa 
para os ativos financeiros como 
um flerte com o velho jeito de ser 
dos bancos centrais desenvolvi-
dos, que passaram quase 15 anos 
injetando liquidez e sustentando 
a tomada de risco”, comentou.

Para Vinícius do Carmo, não 
há certeza se o bom humor dos 
investidores continuará preva-
lecendo. “Hoje, todos viram o 
pronunciamento de Powell, mas 
uma parte só vai entender ama-
nhã. A calmaria do mercado po-
de ser passageira”, ponderou. 

 » FERNANDA STRICKLAND

Declaração de Jerome Powell foi a novidade no dia em que as taxas subiram 0,75 ponto percentual

NICHOLAS KAMM
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amaurisegalla@diariosassociados.com.br

Embora tenham sofrido com a falta de 
chips, as fábricas da GM no Brasil 

foram menos afetadas 

Vendas da GM sobem no Brasil 
e caem nos Estados Unidos

A montadora americana 
General Motors conheceu uma 
situação incomum no segundo 
trimestre. Enquanto as vendas 
no Brasil subiram, os resultados 
nos Estados Unidos e na China 
pioraram. Entre abril e junho, 
foram emplacados no mercado 
brasileiro 66 mil carros da marca, 
o que representa uma alta de 
32% em relação ao mesmo 
período do ano passado. Já 
nos Estados Unidos, a empresa 
anunciou uma queda de 13% 
na mesma base comparativa. 
Na China, o tombo foi de 34%. 
Obviamente, o volume de transações realizadas no Brasil é muito inferior ao dos 
dois principais mercados da empresa no mundo, mas ainda assim o desempenho 
impressiona. Segundo a CEO global Mary Barra, o resultado “reflete os impactos da 
cadeia de suprimentos”.  Embora tenham sofrido com a falta de chips, as fábricas 
da GM no Brasil foram menos afetadas do que as americanas e chinesas. Segundo 
especialistas da indústria, o problema provavelmente se estenderá por um bom tempo.
 

Spotify aumenta prejuízo 
mesmo com 433 milhões 
de assinantes

Algumas empresas globais que, cada 
vez mais, fazem parte do cotidiano têm 
enfrentado dificuldade para ganhar 
dinheiro. É o caso do serviço de streaming 
de música Spotify, que possui 433 milhões 
de assinantes no mundo. Parece um negócio 
robusto, certo? Não é bem assim. No 
segundo trimestre de 2022, a companhia 
sediada em Luxemburgo teve prejuízo 
líquido de 125 milhões de euros, muito 
acima dos 20 milhões de euros apurados 
em igual período do ano passado.

Minas Gerais recebe R$ 57,6 
milhões de compensação 
por uso da água

Minas Gerais foi o estado que recebeu 
o maior volume em Compensação 
Financeira pela Utilização dos Recursos 
Hídricos (CFURH), os royalties da água, 
pela energia gerada em empreendimentos 
de Furnas em 2021. A empresa repassou 
R$ 57,6 milhões à Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel), que distribuiu o 
montante entre a administração estadual 
e 53 municípios. As três cidades que mais 
receberam recursos foram Sacramento 
(R$ 6,9 milhões), Frutal (R$ 3,5 milhões) 
e Tupaciguara (R$ 3,4 milhões).

Estatal indiana vai 
investir US$ 1,6 
bilhão no país

O governo da Índia informou que 
investirá US$ 1,6 bilhão em um projeto 
de petróleo no Brasil. O desembolso será 
feito pela estatal Bharat PetroResource’s 
(ou apenas BPRL), que pretende investir 
na extração em águas profundas no 
litoral de Sergipe. Segundo as autoridades 
indianas, os recursos serão destinados 
para o bloco BM-SEAL-11. Vale lembrar 
que a BPRL tem 40% de participação neste 
projeto, enquanto a Petrobras detém os 
60% restantes. Espera-se que a produção 
efetiva do bloco comece em 2026.
 

» A escassez e o aumento de preços de 
insumos são problemas que afligem 
22 de 25 setores industriais, conforme 
estudo da Confederação Nacional da 
Indústria (CNI). O ramo mais afetado é 
de impressão e reprodução, com 71,7% 
das indústrias atingidas, à frente dos 
segmentos de limpeza, perfumaria e 
higiene pessoal (70%) e veículos (69,8%).

» A Cargill, uma das maiores tradings 
de soja e milho do Brasil, pretende 
recuperar, nos próximos cinco anos, 
100 mil hectares de áreas degradadas 
dos biomas Cerrado e Mata Atlântica. 
Segundo a empresa, além de preservar 
a biodiversidade, os programas 
de restauração trarão melhores 
condições de vida para agricultores.

» A Meta, empresa que controla o 
Facebook, vai demitir 10% do quadro de 
funcionários, conforme informações do 
portal Insider. O grupo tem atualmente 
cerca de 68 mil empregados, sendo que, 
há uma década, o número não chegava a 
10 mil. Recentemente, Mark Zuckerberg, 
CEO da Meta, disse que pretende 
trabalhar com equipes mais enxutas.

» A Iconic, dona das marcas Ipiranga 
Lubrificantes e Texaco Lubrificantes, 
reduziu suas emissões de gases do 
efeito estufa (GEE) em 26% desde o 
início de 2021.  O resultado se deve à 
adoção de medidas como o uso das 
chamadas caldeiras modulares, que 
consomem menos gás, e a instalação 
de detectores de vazamentos de gases.

Numa situação dessas, quando 
nos aproximamos de uma eleição 
tão importante, não deveríamos 
estar preocupados com a 
possibilidade de o resultado 
ser contestado”

Candido Bracher, membro do conselho 
de administração do Itaú Unibanco 
e da empresa de cartões de crédito 
Mastercard, em entrevista à BBC

1,4%
Foi quanto cresceu o consumo de energia 

elétrica no Brasil no primeiro semestre 
em relação ao mesmo período de 2021, 

segundo a Câmara de Comercialização de 
Energia Elétrica (CCEE)

 General Motors/Divulgação

O Conselho de Administra-
ção da Petrobras aprovou ontem 
uma proposta que garante ao co-
legiado maior poder para super-
visionar a política de preços da 
estatal. A decisão é tomada em 
um momento em que o governo 
tenta emplacar novos conselhei-
ros, mais alinhados com o presi-
dente da República, Jair Bolsona-
ro. Segundo um executivo com 
assento no alto comando da em-
presa, a medida busca ampliar a 
blindagem contra futuras inge-
rências políticas.

Apesar de a medida dar mais 
voz ao conselho no tema, a deci-
são final sobre  reajustes perma-
nece com a diretoria executiva. 

Um dos objetivos é dar visibilida-
de e formalizar práticas, que an-
tes eram adotadas informalmen-
te pela diretoria, como apresen-
tação de relatórios trimestrais so-
bre eventuais reajustes nos com-
bustíveis.

Uma fonte na empresa expli-
ca que a Diretriz de Formação de 
Preços de Derivados e Gás Natu-
ral no Mercado Interno, que aca-
ba de ser aprovada, estará no si-
te da empresa e, com isso, o pú-
blico externo passará a ter aces-
so aos procedimentos, que eram 
informais.

Com a mudança, o conselho 
poderá, a partir de agora, impe-
dir uma eventual alteração na 

política de preços e receberá tri-
mestralmente informações so-
bre os reajustes praticados pela 
companhia para diesel, gasolina 
e gás de cozinha. O documen-
to destaca que a política de pre-
ços da companhia deve ter como 
principais balizadores a compe-
titividade e o equilíbrio entre os 
mercados nacional e internacio-
nal, o chamado preço de parida-
de de importação (PPI).

“A diretriz coloca uma lupa so-
bre o cumprimento da política 
de preços, mas não mexe nessa 
política, que continua focada no 
resultado econômico. Ela (dire-
triz) reforça esse recado para a 
diretoria”, avaliou o especialista 

em governança Renato Chaves. 
Segundo ele, por ser um tema 
sensível, a política de preços pre-
cisava formalizar esse acompa-
nhamento.

Ele observa, no entanto, que 
a redação da diretriz levanta al-
gumas questões. Entre as deter-
minações, o texto explica que a 
diretoria deverá executar a polí-
tica de preços observando gerar 
valor para a companhia, “bem 
como a preservação de um am-
biente competitivo salutar, nos 
termos da legislação em vigor”. 
Para Chaves, o termo “salutar” 
gera dúvidas. “Se ocorrer greve 
de caminhões, o ambiente dei-
xa de ser salutar?”, questionou.

Petrobras: blindagem contra ingerências

A partir desta sexta-feira, 
João Pessoa será a primeira 
capital do Nordeste a 
receber o 5G, a quinta 
geração de banda larga no 
Brasil, bem como outras 
duas capitais, Porto Alegre 
e Belo Horizonte. De acordo 
com a Agência Nacional 
de Telecomunicações 
(Anatel), São Paulo, Rio 
de Janeiro, Salvador, 
Goiânia e Curitiba são as 
próximas na fi la e devem 
ter o serviço a partir de 10 
de agosto. A expectativa 
é de que todas as capitais 
estejam com o 5G liberado 
até 29 de setembro. Já para 
os municípios com mais 
de 500 mil habitantes, 
a previsão é a partir de 
janeiro de 2023.

 » 5G avança no país
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ESTADOS UNIDOS 

Procuradores federais interrogam testemunhas e analisam conversas do ex-presidente para determinar se o republicano 
tentou reverter os resultados das eleições e impedir vice de certificar a vitória de Joe Biden, ao incitar invasão ao Congresso

O 
Departamento de Justiça 
dos Estados Unidos anali-
sa registros de telefonemas 
de ex-assessores de Donald 

Trump e conversas travadas pe-
lo ex-presidente republicano com 
sua equipe em uma investigação 
sobre esforços do magnata para 
reverter os resultados das eleições 
de 2020. A informação foi divulga-
da pelo jornal The Washington 
Post, que cita fontes familiares 
com o inquérito. 

Procuradores interrogam teste-
munhas, incluindo assessores de 
Mike Pence, que foi vice de Trump, 
e Cassidy Hutchinson — assisten-
te de Mark Meadows, chefe de ga-
binete da Casa Branca durante o 
governo do republicano. Os arqui-
vos do telefone de Meadows estão 
em posse da Justiça. 

Segundo a tevê CNN, a exten-
são do depoimento de Hutchin-
son não está clara. Em 28 de ju-
nho, ela depôs ante o comitê ins-
talado pela Câmara dos Represen-
tantes para investigar a invasão ao 
Capitólio, em 6 de janeiro de 2021. 
Na ocasião, Hutchinson disse que 
Trump agarrou o volante da limusi-
ne e tentou dirigir até o Congresso.

O jornal The Washington Post 
informou que por várias horas os 
promotores fizeram perguntas 
sobre reuniões comandadas por 
Trump entre dezembro de 2020 e 
janeiro de 2021; sobre a pressão de 
auxiliares para que Pence rever-
tesse o resultado da eleição; e so-
bre instruções dadas pelo ex-pre-
sidente aos advogados para o re-
crutamento de falsos eleitores em 

 » RODRIGO CRAVEIRO

Simpatizantes do ex-presidente Donald Trump posam para foto no Capitólio, em 6 de janeiro de 2021

Saul Loeb/AFP - 06/01/21

estados-chave nos quais o demo-
crata Joe Biden venceu. 

Coautor do best-seller How do 
democracies die (“Como as demo-
cracias morrem”) e professor e go-
verno e de estudos sobre América 
Latina na Universidade de Harvard, 
Steven Levitsky (leia Duas pergun-
tas para) elogiou o trabalho do co-
mitê de investigação sobre o ataque 
ao Capitólio. “O comitê, bipartidá-
rio, fez um poderoso caso ao mos-
trar que Trump tentou um golpe. 
Dar impunidade a líderes golpis-
tas é uma péssima ideia, pois tor-
na mais prováveis golpes no futu-
ro”, afirmou ao Correio. 

Roland Riopelle — ex-procura-
dor federal para o Distrito Sul de 
Nova York — considera que a chan-
ce de Trump ser acusado e con-
denado, neste momento, é muito 
forte. “As evidências apresentadas 
pelo comitê da Câmara foram tão 
contundentes que o Departamen-
to de Justiça não pode ignorá-las. 
Se Trump for acusado, creio que as 
acusações serão graves. Podem se 
basear em conspiração para obs-
truir o Congresso e, talvez, conspi-
ração para se envolver em sedição, 
por organizar e energizar os atos da 
multidão em 6 de janeiro de 2021”, 
explicou à reportagem.

Indicações

Segundo Riopelle, o Departa-
mento de Justiça tem realizado o 
seu trabalho da maneira tradi-
cional, ao entrevistar o maior 
número possível de testemu-
nhas e ao examinar a evidência 
documentária em detalhe. “Is-
so mostra todas as indicações de 
que o Departamento de Justiça, 
no fim das contas, trará uma acu-
sação contra Trump. Os funcio-
nários têm investido muitos re-
cursos nisso, e não o teriam feito 
se não fosse pela intenção de bus-
car uma acusação”, acrescentou. 

Ex-procurador-federal e advo-
gado na firma Rottenberg Lipman 
Rich P.C. (em Nova York), Mitchell 
Epner admitiu ao Correio que es-
tá claro que Trump “tem exposi-
ção criminal”. “É possível que ele 
seja acusado pela tentativa de fa-
zer com que Pence não certificas-
se o resultado das eleições, em 6 
de janeiro de 2021; pela tentati-
va de inscrever eleitores falsos; e 
pela violência contra o Capitólio”, 
afirmou. Ele lembra que, por vol-
ta das 14h20 daquele dia, Trump 
publicou um tuíte em que depre-
ciava Pence, no momento em que 
sabia que simpatizantes armados 
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A gigante estatal petrolífera 
russa Gazprom voltou a redu-
zir as entregas de gás, através 
do gasoduto Nord Stream, para 
quase 20%, de acordo com da-
dos da operadora alemã Gasca-
de. Cerca de 17,3 gigawatss-ho-
ra (GWh) chegaram à Alema-
nha, a partir da Rússia, entre 
8h e 9h (3h e 4h em Brasília), 
em comparação com uma mé-
dia de quase 29 GWh por ho-
ra nos últimos dias. "Desde as 
8h, o Nord Stream 1 transporta 
1,28 milhão de metros cúbicos 
por hora, o que representa cer-
ca de 20% da capacidade máxi-
ma do gasoduto", anunciou a 

opeadora alemã Gascade, que 
administra a rede na Alemanha.

A redução no formeci-
mento de gás ocorre um dia 
depois da decisão da União 
Europeia (UE) de racionar o 
gás em 15%, entre agosto de 
2022 e março de 2023, pa-
ra diminuir a dependência 
dos suprimentos russos. Os 
27 países-membros do bloco 
também se preparam para a 
ameaça de escassez do pro-
duto durante o inverno. 

O grupo italiano Eni também 
foi informado pela Gazprom que 
as entregas de gás seriam limi-
tadas a 27 milhões de metros 

Rússia corta fornecimento de gás
GUERRA NO LESTE EUROPEU 

Gasoduto Nord Stream 1, em Lubmin (Alemanha): operação a 20%

John MacDougall/AFP

O governo de Xi Jinping aler-
tou que os EUA terão de assu-
mir “todas as consequências” 
de uma possível visita a Taiwan 
da presidente da Câmara dos 
Representantes, a democrata 
Nancy Pelosi, em um contexto 
de tensões entre os dois países. 
O aviso foi feito antes de um 
telefonema programado para 
os próximos dias entre o pre-
sidente Xi Jinping e o  homó-
logo norte-americano, Joe Bi-
den. Ontem, Pelosi convidou 
altos membros do Congresso 
a a acompanharem na visita 

a Taiwan, como o republicano 
Michael McCaul, integrante do 
Comitê de Assuntos Externos 
da Câmara, e o democrata Gre-
gory Meeks, presidente do mes-
mo comitê. 

Os pontos de tensão entre Pe-
quim e Washington se multiplica-
ram nos últimos anos: o Mar da 
China Meridional, a influência 
crescente da China na região de 
Ásia-Pacífico, a guerra na Ucrânia e 
a questão de Taiwan. Pequim con-
sidera a ilha capitalista e democráti-
ca, que conta com uma população 
de 24 milhões de habitantes, como 

uma de suas províncias históricas, 
mas não controla o território.

A China, que se opõe a qual-
quer contato entre Taiwan e ou-
tros países, aumentou a pressão 
militar e diplomática contra Tai-
pé desde a eleição em 2016 da 
presidente taiwanesa, Tsai Ing-
wen, quem vem de um partido 
separatista. Ao mesmo tempo, 
as tensões entre China e Esta-
dos Unidos também aumenta-
ram por várias vendas de armas 
americanas a Taiwan e a visita à 
ilha de políticos americanos que 
chegaram a oferecer seu apoio às 

autoridades taiwanesas.
Nancy Pelosi, uma das figuras 

políticas mais importantes dos Es-
tados Unidos, planeja viajar para 
Taiwan no próximo mês, segun-
do a imprensa. No entanto, Pelosi 
ainda não confirmou se fará a via-
gem, embora tenha dito que é “im-
portante mostrar nosso apoio a Tai-
wan”. A China considera a ilha, que 
conta com uma população de 24 
milhões de habitantes, como uma 
de suas províncias históricas, mas 
não controla o território.

A China alertou, na segunda-fei-
ra, que “está pronta” para responder 

à visita da dignitária americana e 
reiterou, ontem, sua “firme oposi-
ção”. “Se os Estados Unidos persis-
tirem em desafiar a linha verme-
lha da China” com esta visita a Tai-
wan, “enfrentarão fortes medidas 
em resposta e devem assumir to-
das as consequências”, disse o por-
ta-voz da diplomacia chinesa, Zhao 
Lijian, em entrevista coletiva.

Lijian respondeu desta forma 
a uma pergunta sobre as infor-
mações que indicam que os mi-
litares dos EUA aumentariam sua 
atividade na Ásia-Pacífico no ca-
so de uma visita de Pelosi.

China eleva tom contra viagem de Pelosi a Taiwan

Nancy Pelosi, líder da Câmara, 
convidou colegas para visitar Taipé

Saul Loeb/AFP

STEVEN LEVITSKY, professor da Universidade de Harvard e coautor do 
best-seller How do democracies die (“Como as democracias morrem”)

Justiça investiga Trump 
por ataque ao Capitólio 

cúbicos, contra 34 milhões "nos 
últimos dias". Antes da inva-
são russa da Ucrânia, o Nord 
Stream transportava cerca de 
73 GWh por hora, abastecen-
do a Alemanha, que é par-
ticularmente dependente do 
gás russo, mas também outros 
países europeus através do Mar 
Báltico. Em juulho, o gasoduto 
havia interrompido por com-
pleto suas operações por 10 
dias para manutenção. 

O impacto da nova interrupção 
no fornecimento foi sentido ime-
diatamente pelo consumidor. On-
tem, os preços do gás subiram qua-
se 2% e foram negociados perto 

do valor recorde registrado desde 
a invasão da Rússia à Ucrânia, em 
24 de fevereiro. Na segunda-feira, 
a Gazprom avisou que reduziria 
pela metade as entregas diárias de 
gás via Nord Strem, sob a alegação 
de operação de manutenção em 
uma turbina.  No entanto, um por-
ta-voz do Kremlin atribuiu a redu-
ção da ofera a sanções ocidentais 
tomadas contra a Rússia após o iní-
cio da guerra. "Se não fossem estas 
restrições, tudo teria sido cumpri-
do (...) dentro do prazo habitual", 
afirmou. Os países ocidentais rejei-
tam o argumento e acusam Mos-
cou de utilizar o gás como arma 
econômica e política. 

tinham invadido o Congresso pa-
ra caçar o seu vice, enquanto gri-
tavam ‘Enforquem Mike Pence!’. 
“Trump também fracassou em 
tomar qualquer ação para que a 
multidão deixasse a sede do Le-
gislativo, pelo menos até as 16h.”

Ainda de acordo com Epner, 
caso sejam precisas as informa-
ções de que o Departamento de 
Justiça interroga testemunhas 
sobre o papel do Trump no in-
tervalo entre as eleições norte
-americanas e 6 de janeiro de 
2021, isso seria um indício de que 
o ex-presidente poderá enfrentar 
acusações criminais. 

Duas perguntas para... 

Como vê o fato de o Departamento 
de Justiça interrogar testemunhas 
em uma investigação contra Trump?

Não sabemos o que o 
Departamento de Justiça 
fará. É um terreno com-
pletamento novo para o 
governo. Muitas pessoas 
no establishment dos 
EUA temem que uma 
acusação contra Trump 
seja percebida como politica-
mente inspirada. Elas temem 
uma politização maior do Judi-
ciário. Nós simplesmente nunca 
fizemos nada assim. Embora mui-
tas democracias tenham condena-
do ex-presidentes ou premiês, e o 

tenham feito legitimamente. Eu 
citaria a Coreia do Sul, a Itália, a 
França, Taiwan, Israel e o Peru. Isso 

inclui o Brasil, apesar de o 
caso envolvendo Lula ter 
sido politizado. 

Há elementos para uma 
condenação de Trump?

É claro! Trump ten-
tou anular uma eleição. 

Há uma crença emergente de 
que, por mais arriscada que se-
ja uma acusação, os riscos pa-
ra a democracia de permitir que 
Trump escape impunemente de 
uma tentativa de golpe são ain-
da piores. (RC)

Stephanie Mitchell
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A
inda que seja importante neste 
momento de grande turbulên-
cia política, a declaração do mi-
nistro da Defesa, general Paulo 

Sérgio Nogueira de Oliveira, de que “os 
povos da América têm direito à demo-
cracia e seus governos têm a obrigação 
de promovê-la e defendê-la”, está longe 
de afastar as Forças Armadas do movi-
mento bolsonarista que tenta desacre-
ditar o sistema eleitoral brasileiro. A alta 
cúpula dos militares precisa vir a públi-
co e dizer, claramente, que não apoiará 
nenhum ato fora da Constituição.

Não há como se falar em compro-
misso com a democracia sem demons-
trar total confiança no processo que 
permite aos brasileiros elegerem seus 
representantes. Infelizmente, as For-
ças Armadas se deixaram arrastar para 
a linha de frente do grupo que contes-
ta a segurança das urnas eletrônicas, 
que, desde sua implantação, em 1996, 
nunca tiveram nenhuma comprovação 
de fraudes. O endosso dos militares a 
teses estapafúrdias foi sacramentado 
por meio de um ofício das Forças Ar-
madas ao Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) pedindo todos os arquivos das 
eleições de 2014 e 2018, cujos resulta-
dos vêm sendo associados, indevida-
mente, pelo presidente Jair Bolsonaro 
a irregularidades.

O posicionamento de Oliveira foi 
feito durante a 15ª Conferência de Mi-
nistros de Defesa das Américas, even-
to no qual o representante dos Estados 
Unidos, Lloyd Austin, defendeu que as 
Forças Armadas dos países da região 
devem “estar sob firme controle civil”. 
Em outra oportunidade, num encon-
tro bilateral, o general brasileiro ouviu 
do colega norte-americano que a maior 
potência do planeta espera que o Bra-
sil mantenha a tradição de realizar elei-
ções justas e transparentes neste ano.

Ficou claro para o ministro da 
Defesa e para os fardados do seu 

entorno que o assanhamento em di-
reção a movimentos antidemocráti-
cos não terá o apoio dos Estados Uni-
dos, como em 1964, quando uma di-
tadura se instalou no Brasil. Coinci-
dentemente, o Produto Interno Bruto 
(PIB), que também endossou o gol-
pe militar naquele período, agora se 
mostra contrário a qualquer aven-
tura que desrespeite a soberania po-
pular. Banqueiros e empresários li-
deram um manifesto em defesa do 
Estado Democrático de Direito, que 
será lançado em 11 de agosto na Fa-
culdade de Direito da Universidade 
de São Paulo (USP).   

As Forças Armadas, portanto, estão 
avisadas de que, ao darem munição 
aos que pregam o rompimento insti-
tucional, só lhes restará o apoio de um 
pequeno grupo de radicais, que, nem 
de longe, representam o desejo da so-
ciedade brasileira. Um aceno mais for-
te dos militares em defesa da democra-
cia neste momento, mesmo que tarde, 
ajudará a desinflar uma onda de vio-
lência que está se formando e que ten-
de a ter no Sete de Setembro um exem-
plo dos riscos que conquistas tão im-
portantes estão correndo.

Militares podem participar do de-
bate político, mas não no sentido 
de colocar em dúvidas um proces-
so eleitoral que se mostrou seguro e 
afastou o Brasil das vergonhosas elei-
ções em que caciques políticos de-
finiam os resultados das urnas por 
meio de votos impressos fraudados. 
Basta uma pequena pesquisa na his-
tória recente do país para conferir o 
quão desastroso era o sistema de es-
colha de representantes da popula-
ção. Nem de longe se quer de volta 
aqueles tempos terríveis. Eleições 
seguras e transparentes são pilares 
da democracia. E as urnas eletrôni-
cas são a base para que a decisão da 
maioria prevaleça.

Forças Armadas  
e o respeito à 
democracia

Caminho do retrocesso

CIDA BARBOSA

cidabarbosa.df@dabr.com.br

O negacionismo e as fake news — 
aliados a um Ministério da Saúde que 
emite sinais dúbios sobre vacinação — 
formam a tempestade perfeita para co-
locar crianças à mercê de doenças pe-
rigosas, que podem provocar sequelas 
graves e até a morte.

Em meados deste mês, a Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS) e o Fun-
do das Nações Unidas para a Infância 
(Unicef ) soaram o alerta: o planeta 
está no maior retrocesso contínuo na 
vacinação de crianças em 30 anos. E a 
posição do Brasil nesse cenário  é per-
turbadora. Estamos entre os 10 países 
com pior desempenho na imuniza-
ção infantil. Conforme o Unicef, três 
em cada 10 crianças brasileiras não 
receberam os imunizantes necessá-
rios em 2021.

Nessa toada, o Brasil perdeu, por 
exemplo, o certificado de eliminação 
do sarampo, concedido pela OMS. A 
doença voltou a circular no país. Ho-
je, a cobertura vacinal para a enfer-
midade está em 47%, quando a me-
ta é 95%. Outras também ameaçam, 
como a poliomielite, uma das mais 
cruéis — pode causar paralisia dos 
membros e até a morte.

É bem verdade que a cobertura vaci-
nal já vinha caindo no Brasil — em par-
te pela percepção errônea da população 
de que uma série de doenças não ofere-
ce mais perigo. Mas a isso foram acres-
cidas a escassez de campanhas de va-
cinação — outrora massivas — e as in-
vestidas de autoridades públicas contra 
imunizantes.

O Unicef publicou uma lista de orien-
tações aos países para mudar o panora-
ma assustador, entre as quais, a imple-
mentação de campanhas para prevenir 
surtos, adoção de estratégias destinadas 
a construir a confiança nos imunizantes 
e o combate à desinformação.

Vacinas são seguras e eficazes, 
atestadas por autoridades de saúde 
do mundo inteiro. E é sempre bom 
lembrar do que diz o Artigo 14, pará-
grafo 1º, do Estatuto da Criança e do 
Adolescente: “É obrigatória a vacina-
ção das crianças nos casos recomen-
dados pelas autoridades sanitárias”. 
Direito de meninos e meninas, dever 
da família e do Estado.

É perverso e criminoso que crian-
ças sofram com sequelas ou morram 
por doenças evitáveis, para as quais há 
proteção: vacinas. 

» Sr. Redator
 » Cartas ao Sr. Redator devem ter, no máximo, 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato. 

 » E-mail: sredat.df@dabr.com.br

Olho no lance 

Apontando para a baixa 
modernidade, o esvaziamen-
to cultural do espaço público 
mal resiste aos abalos sísmi-
cos que o cercam e repercute 
diretamente na queda quali-
tativa da democracia. Convém 
resistir ao domínio do capita-
lismo tardio sobre o incons-
ciente coletivo, uma vez que 
o capital simbólico deve se 
manter imune às infiltrações 
indevidas do capital financei-
ro. O empobrecimento do ca-
pital simbólico, o propalado 
desencantamento do mundo, 
deságua na representação ser-
vil ou descalibrada. Assim fo-
ram constituídos os “mono-
pólios do conhecimento”. O 
que nos ensina a luta pela 
democratização da comuni-
cação é que não pode haver 
uma sociedade do conheci-
mento diversificado sem um 
questionamento das relações 
entre saber e poder, e, portan-
to, do status a ser ocupado por 
todos os produtores de conhe-
cimento. Uma reflexão que 
considere os entrelaçamen-
tos entre ética e comunicação 
começa com o entendimento 
de que os vínculos que nos ar-
ticulam aos outros requerem 
não um respeito distanciado 
pela individualidade alheia e 
suas demandas, mas uma ati-
tude de acolhimento à inter-
pelação que nos é endereça-
da pela alteridade. Não à toa, 
em seu livro Não da maneira como aconteceu (2002), Vere-
nilde Santos Pereira, pioneira da literatura afro-indígena 
no Brasil, esmiúça as barreiras comportamentais impos-
tas perigosamente à realização biopsicossocial da fonte 
humana: “Estamos mergulhados na mesma lógica mes-
quinha onde alguns homens se atam como uma preguiça 
no cume da árvore para não morrerem antes do tempo. 
Até que despencam no chão sem atingir ninguém senão 
o próprio solo que sequer necessita daquele corpo quan-
to mais das razões ou insensatez”.

 » Marcos Fabrício Lopes da Silva, 
Asa Norte

Vergonha

Extremamente vergonhosa a posição de ala do MDB, li-
derada pelo pouco confiável senador Renan Calheiros, nu-
ma busca insana de fazer água na candidatura da senadora 
Simone Tebet, buscando apoiar um candidato que nem es-
sa ala acredita na inocência de Lula e do PT. Senhores traí-
ras, até entendo o desespero dos senhores em lutar para que 
o pior presidente que o Brasil teve (ou não teve) não seja 
reeleito. Porém deixem este posicionamento para o segun-
do turno. Apoiem sua candidata que, depois de conhecida 
pelos debates e aparições em programas televisivos, certa-
mente, tem chance de melhorar muito nas pesquisas.  Baleia 

Rossi, jogue duro com esses traí-
ras, grande parcela de brasileiros 
está aguardando a confirmação 
da senadora à Presidência.

 » Valter Eleutério da Silva,
Taguatinga

PEC do Desespero

A PEC que beneficiou os 
pobres, os caminhoneiros e os 
taxistas pode ser denominada 
de PEC do desespero. O Presi-
dente Bolsonaro surpreendido 
pelas pesquisas que o coloca-
va bem abaixo de Lula não viu 
outra saída a não ser dar es-
sas bondades, atropelando a 
Constituição e a Lei Eleitoral. 
Foi uma verdadeira compra 
de votos disfarçados e os con-
gressistas ávidos por uma re-
barba ou xepa se ajoelharam 
e disseram amém, aprovan-
do a ilegalidade. Como a PEC 
dos Precatórios não atendeu 
as pretensões do Presidente 
e Paulo Guedes eles arquite-
taram essa outra. Contudo, o 
eleitor honesto não vota por 
dinheiro. Ele sabe que a in-
flação corrói rapidamente es-
sas bondades e tudo volta ao 
estado anterior. E a fome se-
rá pior. Rui Barbosa, o famo-
so jurista baiano pregava que: 
o pior homem é aquele que ri 
da desgraça alheia e tem ver-
gonha de ser honesto. Quem 
nega um pequeno reajuste às 
Forças de Segurança Pública, 

e aos fiscais federais, por falta de dinheiro e agora apa-
rece com esses bilhões enquadra-se nesse rol.

 » José Lineu de Freitas,
Asa Sul

Saúde

Sempre aparece alguém negando os fatos e procurando en-
contrar virtudes nesse (des) governo. Para falar apenas do SUS, 
houve um desmantelamento progressivo, que o orçamento se-
creto incrementou. Prefeituras remotas recebem verbas de mi-
lhões de reais, embora lhes faltem estrutura e desempenho à 
altura dos vultosos recursos. A “saúde pública” afundou na de-
mora das vacinas, na mortandade, nos medicamentos vencidos 
e nos estoques de cloroquina. O país não pode esquecer seus 
milhares de mortos e o péssimo desempenho do Ministério da 
Saúde, botando panos quentes nos  acontecimentos. A história 
não esquecerá as noites de pranto e agonia. As atuais cobertu-
ras orçamentárias inexplicáveis e inexplicadas têm destino in-
certo. São moeda de troca por votos. Tirando a fome, a escassez, 
o preço dos alimentos, o segredo das transações com dinheiro 
público, a frustração nossa de cada dia — está tudo bem. Até 
quando? Quem conseguir sobreviver verá.

 » Thelma B. Oliveira,
Asa Norte

Depois da carta dos banqueiros 
pela democracia, só falta a 

carta dos empreiteiros.

Silvestre Gorgulho — Lago Sul

Quem procura, acha. Com 
exceção da Procuradoria... 

Vital Ramos de V. Júnior — Jardim Botânico 

A revisão positiva do FMI do 
PIB brasileiro de 2022 confirma 
que existe luz no fim do túnel. 

José Matias-Pereira — Lago Sul 

Que coisa feia, Lindôra! 

Francicarlos Diniz — Asa Norte

A proteção de Lindôra ao 
presidente seria por afinidade 

ideológico, ou há algo mais 
que é inconfessável?

Leonora Lima — Núcleo Bandeirante

VISÃO DO CORREIO

Desabafos
» Pode até não mudar a situação,  

mas altera sua disposição
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O 
201º aniversário do Peru é um momento 
oportuno para destacar o legado e a promes-
sa da vizinhança bicentenária com o Brasil. 
Apenas 13 meses, de 28 de julho de 1821 a 7 

de setembro de 1822, separam as datas da indepen-
dência de nossas duas nações. Hoje, poucos dias an-
tes do bicentenário do Brasil, temos que comemorar 
os marcos dessa convivência, desde a definição dos 
limites, os acordos fluviais e as conferências ameri-
canas do século 19, passando pela sucessão de visitas 
e acordos oficiais, as coincidências terceiro-mundis-
tas e as mediações brasileiras para a paz regional do 
século 20; até a aliança estratégica de 2003 e o pro-
gresso gradual da interconexão física, comércio, in-
vestimento e turismo alcançado nos últimos 20 anos.

Hoje, em um contexto tão difícil para o mundo, en-
tre uma pandemia persistente, a guerra na Ucrânia e 
as sucessivas turbulências econômicas e com uma re-
gião sul-americana imersa em múltiplos desafios po-
líticos, sociais e ambientais, Peru e Brasil trabalham 
juntos, com pragmatismo e realismo, para fortalecer 
sua vizinhança, marcada por quase 3 mil quilômetros 
de fronteira, economias promissoras e duas socieda-
des que sentem simpatia e curiosidade uma pela outra.

Por isso, estamos cumprindo o que foi acordado 
pelos presidentes Pedro Castillo e Jair Bolsonaro, em 
Porto Velho, Rondônia, em 3 de fevereiro deste ano, 

para aperfeiçoar nosso Acordo de Ampliação Econô-
mica e Comercial, assinar seu protocolo complemen-
tar e relançar os investimentos recíprocos, bem como 
aumentar o comércio e o turismo entre as regiões da 
fronteira, pela estrada do Pacífico e pelo rio Amazo-
nas e seus afluentes.

Estamos também retomando iniciativas para apro-
fundar a nossa coordenação em questões de defesa 
e segurança pública, com destaque para o monitora-
mento conjunto e o combate às diversas atividades 
ilícitas de exploração e comércio que afetam as zonas 
fronteiriças. Da mesma forma, estamos muito interes-
sados em retomar o aprendizado mútuo em questões 
sociais e interculturais, para enfrentar os persisten-
tes desafios de inclusão e pobreza, bem como estabe-
lecer um espaço de diálogo bilateral sobre questões 
ambientais e de bioeconomia, para ajudar, juntos, a 
Organização do Tratado de Cooperação Amazônica, 
para se tornar uma instância transformadora das po-
líticas públicas amazônicas na região.

Por seu lado, buscamos fortalecer a cooperação 
técnica em ciência e inovação, aumentar os proje-
tos entre nossos ecossistemas de startups e aumen-
tar os laços culturais entre nossos artistas, músicos e 
chefs, para multiplicar no enriquecimento recíproco 
de nossas sociedades, na maioria mestiças, que são 
tão jovens e criativas. Aqui também desejo destacar 

a importante contribuição econômica e social feita, 
durante décadas, pelos migrantes andinos, especial-
mente os mais de 50 mil peruanos; profissionais, tra-
balhadores e famílias plenamente integrados em São 
Paulo e em todo o território brasileiro.

Em um sentido mais amplo, Peru e Brasil estão 
coordenando estreitamente nossas entradas simul-
tâneas à Organização para Cooperação e Desenvol-
vimento Econômico (OCDE), um processo que deve 
acelerar a aplicação de boas práticas de governan-
ça pública, de integridade e eficiência, em benefício 
dos nossos povos.

Da mesma forma, nos fóruns regionais e da Orga-
nização das Nações Unidas, compartilhamos convic-
ções comuns sobre o respeito e a promoção dos di-
reitos humanos, a defesa da democracia, o valor do 
multilateralismo e as prioridades de crescimento, in-
clusão social e luta contra a pobreza no mundo em 
desenvolvimento.

Juntos, Peru e Brasil ocupam o eixo central da Amé-
rica do Sul, entre o Pacífico e o Atlântico, abrangen-
do o coração da Amazônia e, por isso, nosso comum 
desenvolvimento sustentável, no pleno respeito das 
instituições democráticas, são chamados a ser uma 
base para a coordenação política e a integração eco-
nômica na região. Por isso, hoje, celebremos o lega-
do e a promessa da nossa vizinhança bicentenária.

 » CÉSAR LANDA
Ministro das Relações Exteriores do Peru

O Peru celebra a 
vizinhança bicentenária 

com o Brasil

E
m recente estudo, o IBGE indigitou que o Brasil 
possui 217 milhões de pessoas, detalhados entre: 
brancos, amarelos, indígenas, pretos e pardos. 
Um recorte dessa pesquisa, apresentou que 56 

% da nossa população é negra. Após a última estima-
tiva, em 2012, houve um aumento dos que se autode-
clararam pretos e pardos e uma diminuição da popu-
lação branca. A mudança não reflete o aumento da na-
talidade, mas da conscientização da população negra, 
apesar da timidez das ações afirmativas vigentes, que 
conseguiu vislumbrar, nos últimos 10 anos, um pos-
sível protagonismo e um futuro a construir. Um país 
que sobreviveu há mais de 300 anos de escravidão e 
se propôs a fazer uma abolição não planejada, a qual, 
de forma intencional, manteve o negro às margens da 
sociedade, perdeu a oportunidade de ser uma grande 
potência e exemplo de democracia racial.

Define-se negra, a população parda e preta. A pri-
meira, teve um acréscimo de 7,4%, em 2012, para 9,1% 
em 2021, enquanto a segunda, de 45,6% para 47%, no 
mesmo período. Há 134 anos, deveria se iniciar um 
novo marco na história brasileira, pois foi com vistas 
a atenuar a pressão que o país sofria por ser o último 
a manter a escravidão, que adveio a Lei Áurea. Ne-
gros na rua: sem terra, dinheiro, instrução e destino. 
Livres, mas sob as amarras de uma elite que até hoje 
ocupa os espaços de poder. O retrato da covardia já 
se presumia, uma sociedade hierarquizada, estamen-
tal, em que o negro, na base da pirâmide, sucumbiu 
a pecha de dependente e incapaz.

Diante dessa superioridade imposta, surgem no 
pós-abolição teorias eugenistas e pseudocientíficas, 
influenciadas por padrões europeus, as quais aven-
tavam que o sucesso da população brasileira adviria, 
principalmente, do seu embranquecimento. A chaco-
ta contou com subsídios do governo brasileiro, que fo-
mentou a imigração de outros povos, principalmente 
italianos e japoneses. Além do apoio político, a tese 
contou com o suporte do médico brasileiro — João 
Batista Lacerda, que, em 1911, participou do Con-
gresso Universal das Raças e previu o embranqueci-
mento como um objetivo a ser alcançado no Brasil. 
Este ainda aventou que, um século após, teríamos o 
clareamento da população brasileira.

Com a fusão de vários povos, a pesquisa do “ex-
pert” não passou de empirismo. O Brasil adquiriu 
contornos da mestiçagem, entretanto, a cor que pre-
valeceu foi a negra. Diante da repercussão dos dados 
do IBGE, acompanhei uma entrevista de uma jovem 
de cor parda, a qual se declarava branca. “Eu tinha 
medo, não era legal!” A entrevistada descreveu que, 
após a política de cotas nas universidades, começou 
a ver, paulatinamente, que se sentiu abraçada. Para 
os negros, isso é — pertencimento. Enxergar o seu 
semelhante, seja ou não parte do seu nicho, como 
integrante do seu grupo social, partilhando ideias, 
valores ou ostentando cabelos, roupas e costumes 
que também lhe concernem. 

É o negro orgulhoso de suas raízes e senhor do seu 
futuro. A resposta da entrevistada diverge da previsão 

do médico João Batista, de que atingiríamos o padrão 
europeu de raça, ou seja, seríamos uma nação branca 
em 100 anos. Foi justamente em 2010 que foi sancio-
nado a lei 12.288 — Estatuto da Igualdade Racial, ato 
normativo, o qual visa garantir a igualdade de opor-
tunidades à população negra, inclusive com ações 
afirmativas. Dois anos após, adveio a lei 12711/2012, 
conhecida como a lei de cotas, a qual dispõe sobre 
acesso da população negra às universidades federais 
vinculadas ao Ministério da Educação.

O trabalho do IBGE também descreve um decrésci-
mo da população branca de 46% para 43%. Diminuí-
ram? É crível que não. O que aflorou foi a conscienti-
zação entre negros e pardos. Embora em menor nú-
mero, os brancos continuam detentores de vantagens 
e estratégias que não permitem e também excluem 
os negros de uma possível ascensão social. É o que a 
psicóloga Cida Bento denominou de pacto da bran-
quitude, uma forma de preservação e manutenção de 
privilégios, visando manter o status quo.

Sim, os negros são a maioria. Mas ainda perma-
nece uma diferença abissal entre as raças em nossa 
sociedade. Favelas, cadeias e subemprego têm cor. A 
estrutura, apesar das poucas mudanças, continua a 
mesma. Há vários pontos a comemorar, mas também 
a perseguir, para que tenhamos a tão sonhada pari-
dade de armas, ou pelo menos — respeito. Estamos 
rompendo padrões psicológicos, afetivos e até mes-
mo físicos, que nos foram impostos. Iniciamos uma 
segunda abolição.

 » RICARDO NOGUEIRA VIANA
Delegado chefe da 6ª DP, é professor de educação física

Negro, sim

2022 e 2023. 
O que 

teremos
pela frente 

O 
Brasil atravessa um mo-
mento de incerteza eco-
nômica. A retração nas 
maiores economias do 

mundo já vem ocorrendo e pode 
se manter até o primeiro semes-
tre de 2023, afetando ainda mais 
o andamento de nossa econo-
mia. Caso a recessão, nos Estados 
Unidos (EUA) e, principalmente, 
na Europa, seja mais acentua-
da, crescerá o risco de a China 
também ter menor crescimen-
to.  Nesse caso, o Brasil pode-
rá ter as suas exportações com-
prometidas, provocando efeitos 
significativos na economia, face 
à predominância de nossas ex-
portações para a China e os Es-
tados Unidos.

A guerra na Ucrânia trouxe 
desdobramentos expondo o gar-
galo nas cadeias de insumos, ge-
rando um descompasso entre 
oferta e demanda. Esse descom-
passo afetou os preços das com-
modities, especialmente petró-
leo e gás. Com as commodities 
pressionando fortemente a infla-
ção — nos EUA, por exemplo, os 
preços registram os maiores ní-
veis em 40 anos —, estamos ven-
do um movimento amplo de alta 
de juros pelos bancos centrais ao 
redor do mundo.  

No Brasil, não é e não será di-
ferente. O Banco Central vem au-
mentando seguidamente a taxa 
básica de juros, a Selic, desde mar-
ço de 2021, numa tentativa de 
também conter a inflação. Atin-
gimos em junho (13,25% ao ano) 
o maior patamar de juros desde 
dezembro de 2016. Além do con-
texto internacional conturbado, a 
atividade econômica brasileira se 
sujeita às incertezas relacionadas 
ao quadro político nacional, em 
decorrência da realização da elei-
ção presidencial, em outubro, com 
os riscos de uma política fiscal ex-
pansionista, que distancia o país 
de superávits primários adequa-
dos e sustentáveis.

Apesar desse ambiente mais ad-
verso, a atividade econômica bra-
sileira tem dado alguns sinais po-
sitivos. A taxa de desemprego vem 
lentamente diminuindo, a arre-
cadação tributária tem mostra-
do força e as projeções de cres-
cimento do Produto Interno Bru-
to (PIB) têm sido positivas. O PIB 
do primeiro trimestre cresceu 1% 
ante o quarto trimestre de 2021 e 
está 1,5% acima do nível anterior 
à pandemia. Há ainda a expecta-
tiva de que a autoridade mone-
tária possa encerrar, em breve, o 
ciclo de alta da taxa básica de ju-
ros, considerando-se que o Brasil 
iniciou esse movimento de aperto 
monetário antes de outros países.

O quadro exposto acima traduz 
um ambiente pouco favorável ao 
investimento privado, e, com isso, 
aumentando ainda mais a perda 
de competitividade e de produti-
vidade da indústria nacional. Com 
um cenário tão desafiador, o volu-
me de crédito no Brasil não vem 
apresentando o crescimento ne-
cessário e tão desejado. Sua parti-
cipação no Produto Interno Bruto 
(PIB) se mantém estacionada na 
faixa de 50% (percentual atingido 
em 2013 e que, atualmente, é de  
exatos 51,7%, conforme dados de 
fevereiro deste ano), demonstran-
do a falta de capacidade de cresci-
mento da economia.

Além de todos esses desafios, 
o Brasil ainda padece da falta de 
uma política econômica que pri-
vilegie o crescimento estrutural 
em longo prazo, da falta de con-
dições necessárias para o estabe-
lecimento de segurança jurídica 
eficaz nas relações econômicas 
e da falta de um sistema tributá-
rio, mais simplificado, mais dis-
tributivo, que possa, verdadeira-
mente, promover o rearranjo de 
nossas prioridades socioeconô-
micas, buscando a eficiência e a 
equidade entre os todos entes da 
economia. Somente com ajustes 
nessa direção será possível redu-
zir incertezas, alongar horizontes 
e crescer de forma consistente, in-
clusiva e sustentável.

 » OSMAR RONCOLATO PINHO
Presidente da Associação Brasileira 

das Empresas de Leasing (Abel) e 
vice-presidente da Federação Latino-

americana de Leasing (Felalease)
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HIV: homem de 66 anos 
é o quarto caso de cura 

Paciente é submetido a transplante de células-tronco para tratar leucemia e fica livre também do vírus da Aids.  
Segundo médicos, trata-se da pessoa mais velha a se beneficiar do procedimento

M
ais uma pessoa está 
sem o vírus da Aids de-
pois de se submeter a 
um transplante de cé-

lulas-tronco para tratamento de 
leucemia. O homem de 66 anos 
é o quarto paciente do mundo 
a se beneficiar do procedimen-
to, e o mais velho deles. O caso 
foi anunciado por cientistas do 
Hospital City of Hope, dos Es-
tados Unidos, na conferência 
Aids 2022, em Montreal, no Ca-
nadá. No evento, pesquisadores 
espanhóis também relataram 
que uma mulher está em remis-
são viral, com baixos níveis de 
HIV na corrente sanguínea, em 
decorrência de um tratamento 
medicamentoso experimental.

O paciente do City of Hope 
foi diagnosticado em 1988, es-
tá em remissão viral há mais de 
17 meses e não faz mais uso da 
terapia antirretroviral. Há três 
anos, o homem passou por um 
transplante de células-tron-
co para tratar uma leucemia 
mieloide aguda. Segundo Ja-
na K. Dickter, professora da 
Divisão de Doenças Infeccio-
sas da instituição, que apre-
sentou o resultado em uma 
coletiva de imprensa, trata-se 
da pessoa mais velha com HIV 
e câncer a se submeter ao pro-
cedimento e alcançar remissão 
nas duas condições.

O doador da medula óssea do 
paciente de 66 anos tem uma mu-
tação genética rara, a CCR5 delta 
32, que torna as pessoas resisten-
tes à maioria das cepas do HIV. O 
CCR5 é um receptor presente nas 
células de defesa do organismo, e o 
vírus o utiliza para entrar e atacar o 
sistema imunológico. A rara varian-
te, porém, bloqueia o caminho, im-
pedindo a replicação do patógeno.

Segundo o hematologista do 
City of Hope Ahmed Aribi, o pa-
ciente recebeu três terapias dife-
rentes para entrar em remissão 
antes de receber o transplante. 
“Ele tinha um alto risco de recaí-
da de leucemia mieloide aguda, 

 » PALOMA OLIVETO

HIV (verde) atacando linfócitos humanos: há 17 meses, homem não tem evidências de que o vírus replica em seu corpo

Photo Credit: C. Goldsmith, P. Feorino, E. L. Palmer, W. R. McManus, CDC/Divulgação 

tornando sua remissão ainda 
mais notável”, disse Aribi, em no-
ta. De acordo com ele, desde a re-
cuperação do procedimento, o 
homem não mostrou nenhuma 
evidência de ter o vírus HIV re-
plicante no organismo, seja em 
amostras de sangue ou de teci-
dos. Ele parou de tomar os me-
dicamentos antirretrovirais em 
2021 e, desde então, tem sido mo-
nitorado de perto.

Para Jana K. Dickte, a expe-
riência abre novas possibilida-
des terapêuticas. “Como esse pa-
ciente viveu mais tempo com HIV 

antes de seu transplante e rece-
beu a terapia menos imunossu-
pressora (do que os três que o an-
tecederam), agora temos evidências 
de que, se o doador de células-tron-
co certo for encontrado para pacien-
tes que vivem com HIV que desen-
volvem câncer no sangue, podemos 
usar opções de regime de quimiote-
rapia mais recentes e menos inten-
sivas para tentar alcançar uma re-
missão dupla”, disse. “Isso pode 
abrir novas oportunidades para 
pacientes mais velhos que vivem 
com HIV e câncer no sangue.”

Apesar de promissor, o tratamento 

não é indicado para pessoas que 
não têm cânceres no sangue. Mas, 
teoricamente, seria possível utili-
zar as ferramentas de edição gené-
tica para induzir mutações seme-
lhantes à que beneficiou os quatro 
pacientes até agora considerados 
curados do HIV. "É teoricamente 
possível injetar, no braço, uma 
enzima que entrará nas células e 
eliminará o CCR5 e o vírus. Mas 
isso é ficção científica por en-
quanto”, disse, à agência France
-Presse de notícias (AFP), Sharon 
Lewin, presidente eleita da Socie-
dade Internacional de Aids.

Com medicamento

Na conferência de Montreal, 
pesquisadores do Hospital Uni-
versitário de Barcelona também 
apresentaram um caso de remis-
são após o uso de medicamentos. 
Porém, a paciente, uma mulher 
que convive com o micro-orga-
nismo há mais de 15 anos, ainda 
tem, no organismo, HIV capaz 
de fazer novas cópias viáveis dele 
mesmo. A carga viral, contudo, é 
indetectável no sangue, e ela não 
precisa mais tomar antirretrovirais.

“Os outros casos de cura estão 

Quase 30% dos casos de de-
mência vascular — o segundo ti-
po mais comum do declínio cog-
nitivo — poderiam ser evitados 
retirando da despensa alimentos 
ultraprocessados, como salgadi-
nhos, refrigerantes, batata frita 
congelada e embutidos. Um ar-
tigo publicado na revista Neuro-
logy com dados de 72 mil pessoas 
acima de 55 anos mostra, tam-
bém, que uma dieta composta 
por ingredientes naturais ou mi-
nimamente processados tem po-
tencial de prevenir 14% das ocor-
rências de Alzheimer.

O estudo, da Universidade 
Médica de Tianjin, na China, é 
mais um a indicar a relação en-
tre alimentação e saúde cerebral, 
tema que desperta o interesse da 
ciência à medida que se espe-
ra uma explosão na prevalência 
dos diversos tipos de demência. 
Hoje, 55 milhões de pessoas vi-
vem com a condição, de acor-
do com a Organização Mundial 
da Saúde (OMS), que projeta 78 
milhões de casos em 2030 e 139 
milhões daqui a 28 anos.

Ultraprocessados são produ-
tos industrializados que utili-
zam partes de vários alimentos 
— como o amido retirado de um 

e o açúcar, de outro —, além de 
substâncias químicas artificiais 
para dar cor, sabor e estender a 
validade do item. “São aqueles 
que você não consegue dizer do 
que são feitos, como salsichas”, 
resume a médica nutróloga Mar-
cella Garcez, diretora da Asso-
ciação Brasileira de Nutrologia e 
membro da Sociedade Brasileira 
para o Estudo do Envelhecimen-
to. Entram também na categoria 
refrigerantes, molhos e empana-
dos comprados prontos.

“Os alimentos ultraprocessa-
dos reduzem a qualidade da die-
ta”, disse, em nota, o principal 
autor do estudo, Huiping Li. “Es-
ses alimentos também podem 
conter aditivos alimentares ou 
moléculas produzidas durante 
a embalagem e o aquecimento, 
todos os quais demonstraram, 
em outros estudos, ter efeitos 
negativos nas habilidades de 
pensamento e memória. Nos-
sa pesquisa não apenas desco-
briu que os alimentos ultrapro-
cessados estão associados a um 
risco aumentado de demência, 
mas descobriu que substituí
-los por opções saudáveis pode 
diminuir esse risco”, diz.

A pesquisa chinesa baseia-se 

Ultraprocessados aumentam risco de demência em até 28%

NUTRIÇÃO

A salsicha e a batata frita 
congelada são alguns 
desses alimentos que 
deflagram processos 
inflamatórios no corpo 
humano
 
      

 Janine Moraes/CB

em um banco de dados do Reino 
Unido, que contém informações 
de saúde de moradores da região. 
Os participantes tinham 55 anos 
ou mais e não apresentavam 
demência no início do estudo. 
Eles foram acompanhados por 
uma média de 10 anos. Ao final, 
518 foram diagnosticadas com 
algum tipo de degeneração da 
cognição e/ou memória.

Durante o estudo, os par-
ticipantes preencheram pe-
lo menos dois questionários 

sobre o que comeram e bebe-
ram no dia anterior. Eles fo-
ram divididos em quatro gru-
pos, do menor percentual de 
consumo de ultraprocessados 
ao maior. Dos 18.021 com in-
gestão mais baixa desses pro-
dutos (média de 9% por dia), 
105 desenvolveram demên-
cia, em comparação com 150 
dos 18.021 com maior com-
posição dos itens altamente 
modificados na alimentação 
(média de 28% por dia).

Prevenção

Depois de fazer ajustes de ida-
de, sexo, histórico familiar e ou-
tros fatores de risco, os cientistas 
descobriram que cada aumento 
de 10% na ingestão diária de ul-
traprocessados estava associada 
a um risco 25% maior de demên-
cia. Ao estimar o que aconteceria 
se a pessoa substituísse esse mes-
mo percentual de produtos do tipo 
por alimentos não processados ou 
minimamente processados (frutas, 
vegetais, leite fresco e carne), a pro-
babilidade de ter algum tipo de de-
mência caía 19%.

O risco de ter demência em ge-
ral foi 25% maior entre os consu-
midores mais adeptos de ultra-
processados; 28% mais elevado 
em relação à demência vascular 
e 14% quanto ao Alzheimer. Em-
bora o estudo não aponte, direta-
mente, que os alimentos altamente 

descaracterizados causem declínio 
cognitivo, a médica nutróloga Mar-
cella Garcez explica que vários me-
canismos fisiológicos podem con-
tribuir para essa associação.

“Além do processo natural de 
envelhecimento, o cérebro é im-
pactado negativamente pela fal-
ta de ômega 3, por radicais li-
vres, que são combatidos por ali-
mentos antioxidantes, e por defi-
ciências vasculares, que têm uma 
relação muito forte com doen-
ças metabólicas como diabetes, 
e por lipidemias (gorduras no 
sangue)”, aponta a diretora da 
Associação Brasileira de Nutrolo-
gia. Ela também lembra que in-
gredientes como corantes, sal e 
gorduras modificadas deflagram 
processos inflamatórios nas cé-
lulas, incluindo as do cérebro.

Embora os alimentos saudá-
veis não possam reverter um pro-
cesso de demência já instalado, 
Marcella Garcez destaca que, além 
da prevenção, especialmente em 
pessoas com histórico familiar, a 
retirada dos ultraprocessados do 
cardápio tem o potencial de ajudar 
pessoas que apresentam o proble-
ma. “A alimentação pode evitar a 
progressão da demência”, diz. (Pa-
loma Oliveto) 

Isso pode abrir novas 
oportunidades para 
pacientes mais velhos 
que vivem com HIV e 
câncer no sangue”

Jana K. Dickter, professora da 

Divisão de Doenças Infecciosas do 

Hospital City of Hope, nos EUA

associados ao transplante de me-
dula óssea ou a pacientes excep-
cionais que apresentam vírus de-
feituosos ou fatores genéticos as-
sociados a uma potente resposta 
imune ao HIV”, destacou Josep M. 
Miró, principal autor do estudo, em 
nota. A paciente, porém, não tem 
qualquer fator genético associado 
ao controle do HIV. “Além disso, 
apresentava infecção grave em fa-
se aguda”, disse o cientista.

Em 2006, ela entrou em um en-
saio clínico de inibição viral com 
quatro terapias, utilizadas por 11 
meses. Essas drogas prepararam 
o corpo da paciente para que o 
próprio sistema imunológico lu-
tasse com maior eficiência con-
tra o vírus, contou Núria Climent, 
bióloga que apresentou o resulta-
do no congresso.

Há 15 anos, a mulher não to-
ma antirretrovirais e está com a 
carga viral suprimida, disse Cli-
ment. “A grande novidade do es-
tudo é que caracterizamos as cé-
lulas que conseguem o controle 
do vírus”, afirmou a pesquisado-
ra. Os cientistas descobriram que 
dois tipos de linfócitos que fazem 
parte do sistema imune inato fo-
ram estimulados, particularmen-
te, pelo tratamento experimental. 
Segundo Climent, o resultado “de 
cura funcional abre as portas pa-
ra o desenvolvimento de novas 
estratégias potenciais de trata-
mento para aumentar a ativida-
de das células envolvidas na res-
posta inata do paciente ao vírus”.
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Aliados querem Paulo 
Octávio na disputa

Pré-candidatos a deputados distrital e federal do PSD defendem que o empresário seja cabeça de chapa na corrida ao GDF. 
"Fiquei muito sensibilizado com o apelo", disse o ex-senador depois da reunião com integrantes do partido

P
residente do PSD-DF, o 
empresário Paulo Octávio 
reuniu ontem seu grupo 
político para discutir os 

rumos do partido nas eleições. A 
maioria dos pré-candidatos a de-
putado distrital e federal defende 
candidatura própria ao governo 
com Paulo Octávio como cabe-
ça de chapa.

O PSD foi excluído do acordo 
fechado pelo governador Ibaneis 
Rocha (MDB) com o ex-governa-
dor José Roberto Arruda (PL) e as 
deputadas Flávia Arruda (PL-DF) 
e Celina Leão (PP-DF). O acer-
to ocorreu em torno da chapa à 
reeleição de Ibaneis, com Celina 
de vice e Flávia como candidata 
ao Senado.

Mas a união deixou muitos 
descontentes entre partidos da 
base de Ibaneis. Paulo Octávio 
quer concorrer ao Senado. O vi-
ce-governador Paco Britto (Avan-
te) desejava permanecer na chapa 
com a mesma função. O Republi-
canos chegou a fechar uma com-
posição com Ibaneis para que a 
candidata ao Senado fosse a ex-
ministra da Família, Mulher e Di-
reitos Humanos Damares Alves.

Até no PP houve desconten-
tamentos com a escolha de Ce-
lina Leão para a vaga de vice. O 
empresário Fernando Marques, 
dono da União Química, indús-
tria farmacêutica que produz a 
vacina russa Sputnik V contra 
covid-19, afirma que tinha um 
acordo com o PP para que fosse 
candidato ao Senado.

Acordo não cumprido

Também filiado ao PP, o ex-
deputado Rogério Rosso, execu-
tivo da União Química e aliado 

político de Marques, diz que 
não será candidato a deputado 
federal, como pretendia, se o 
acordo não for cumprido. Sem 
Celina e Rosso na nominata pa-
ra a Câmara dos Deputados, o 
PP corre o risco de não eleger 
nenhum deputado.

Com tantas insatisfações, 
cresce a chance de surgimento 
de uma candidatura ao Palácio 
do Buriti dos partidos de centro 
e direita alternativa à de Ibaneis. 
Além dos partidos sem espaço na 
chapa da reeleição, há também a 

confirmação da candidatura do 
senador Izalci Lucas (PSDB-DF) 
ao governo, ainda sem alianças.

A senadora Leila Barros 
(PDT-DF) também está em voo 
solo. Não à toa todos têm con-
versado. Desde que voltou da 
Suíça para onde viajou para 
acompanhar o casamento reli-
gioso do filho Felipe Kubitschek 
Pereira com Lara Lemann, Pau-
lo Octávio tem feito reuniões 
com pré-candidatos e políticos.

Esteve com Izalci, Leila e 
na noite de terça-feira recebeu 

Reguffe em sua casa no Lago Sul. 
Izalci, Leila e Reguffe são pré-can-
didatos ao governo, ainda sem vi-
ce e candidato ao Senado. Ontem, 
em reuniões com aliados do PSD, 
Paulo Octávio ouviu o apelo para 
que o partido assuma protago-
nismo no processo. “Fiquei mui-
to sensibilizado com o apelo dos 
pré-candidatos do meu partido 
para que eu seja candidato ao go-
verno”, disse Paulo Octávio. Ago-
ra ele tem o prazo até 5 de agosto 
para reunir uma aliança e tomar 
uma decisão.

Ibaneis volta a enfrentar um 
problema, como quando havia 
um risco de Arruda lançar a can-
didatura ao Palácio do Buriti e ra-
char o grupo político. Com uma 
possível candidatura de Paulo 
Octávio, o governador correrá o 
risco de perder votos da base de 
Arruda que não aceitam o acor-
do com Ibaneis.

Paulo Octávio foi vice de Ar-
ruda no governo eleito em pri-
meiro turno em 2006. Os dois 
eram líderes nas pesquisas de 
intenção de votos e decidiram 

se unir contra a então candida-
ta apoiada por Joaquim Roriz, a 
governadora à época, Maria de 
Lourdes Abadia.

O próprio Arruda tem sido 
muito pressionado nas ruas a 
voltar atrás no acordo com Iba-
neis. Querem que o ex-gover-
nador seja o candidato ao go-
verno. Mas ele disse ontem ao 
Correio que mantém a priori-
dade na candidatura de Flávia 
Arruda ao Senado. Para Paulo 
Octávio, há muitas possibilida-
des de alianças.

 » ANA MARIA CAMPOS

Em reunião com integrantes do PSD, Paulo Octávio discutiu a possibilidade de ser cabeça de chapa na corrida ao governo do Distrito Federal

 PSD DF/Divulgação

O Republicanos negocia com 
o União Brasil uma aliança pa-
ra que a ex-ministra da Famí-
lia, Mulher e Direitos Humanos 
Damares Alves (Republicanos) 
seja candidata ao Senado na cha-
pa encabeçada pelo senador José 
Antônio Reguffe (União).

O presidente nacional em 
exercício do União Brasil, Antô-
nio Rueda, disse ao Correio que 
a aliança depende de um aval do 
presidente Jair Bolsonaro (PL). 
“O Republicanos está conversan-
do com Bolsonaro. Aguardamos 
uma resposta”, disse Rueda. Re-
guffe nega e diz que desconhece 
a articulação.

Pré-candidato ao governo 
pelo União Brasil, Reguffe tem 
conversado com representan-
tes do Podemos e Novo. Ele 
participou, na última segun-
da-feira, da convenção regio-
nal do Novo e declarou que o 

advogado Paulo Roque era seu 
pré-candidato ao Senado.

O vice de Reguffe deve ser o 
presidente do União Brasil no DF, 
Manoel Arruda, segundo confir-
mou Rueda, dirigente que tem o 
controle do partido. As costuras 
para a montagem da chapa pu-
ra do União Brasil vinham ocor-
rendo há pelo menos duas sema-
nas, antes mesmo de a federação 
PSDB-Cidadania decidir, na últi-
ma terça-feira, que o candidato 
ao Palácio do Buriti é o senador 
Izalci Lucas (PSDB-DF).

Bolsonaro abençoou na sema-
na passada o acordo entre o go-
vernador Ibaneis Rocha (MDB), 
o ex-governador José Roberto Ar-
ruda (PL), e as deputadas fede-
rais Flávia Arruda (PL-DF) e Ce-
lina Leão (PP-DF). Mas Damares 
não se conformou.

Damares disse ao presidente 
acreditar que venceria a disputa 

com Flávia Arruda, caso dispu-
tasse a eleição, apesar de as pes-
quisas de intenção de votos in-
dicarem uma preferência pela 
adversária. Uma das aliadas de 
Damares é a primeira-dama, Mi-
chelle Bolsonaro.

Se essa composição vingar, há 
duas possibilidades: Reguffe se 
concentrar na própria candida-
tura ao governo e Damares na 
sua ao Senado; ou os dois faze-
rem campanha juntos, o que é 
mais improvável.

Representantes do União Bra-
sil têm uma relação próxima com 
o ministro da Justiça e Segurança 
Pública, Anderson Torres, um dos 
mais próximos aliados de Bolso-
naro. Uma costura como essa não 
ocorreria sem a sua participação.

Reguffe tem tentado cons-
truir as alianças para a monta-
gem de sua chapa. Mas, muitas 
vezes, enfrenta divergências com 

os dirigentes do União Brasil. O 
partido chegou a conversar com 
Arruda quando estava em jogo a 
possibilidade de o ex-governador 
concorrer novamente ao Buriti. 

Uma das propostas era uma alian-
ça em torno da candidatura de 
Flávia Arruda ao Senado.

Reguffe prefere um candi-
dato neutro ao Senado, sem 

vinculações com Bolsonaro ou 
com o ex-presidente Lula. In-
cluir Damares na chapa vincula 
Reguffe ao bolsonarismo. Não é 
o que ele quer. (AMC)

Partido de Reguffe negocia 
aliança com Damares

A ex-ministra Damares Alves pode disputar o Senado na chapa de Reguffe

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Acompanhe a cobertura da política local com @anacampos_cb

Em casa
O governador Ibaneis Rocha (MDB) foi à convenção nacional do PP que 

confirmou aliança com o presidente Jair Bolsonaro. Estava em casa no PP.

Ensaio
O empresário Fernando 

Marques e o ex-deputado 
Rogério Rosso também 
foram à convenção do PP. 
Eles ensaiam uma saída da 
disputa eleitoral se Marques 
não tiver espaço na chapa 
como candidato ao Senado.

Pontas soltas
No meio político, há um sentimento de que a chapa de Ibaneis Rocha 

ainda pode mudar. Há muitas pontas soltas nos partidos da base governista.

ANA MARIA CAMPOS
anacampos.df@dabr.com.br

A 
deputada federal e pré-
candidata a vice-go-
vernadora Celina Leão 
(PP), afirmou que o ce-

nário político no Distrito Fede-
ral, aos poucos, vai se moldan-
do para as eleições de 2022. De 
acordo com a parlamentar, que 
faz parte da chapa encabeça-
da pelo governador Ibaneis Ro-
cha (MDB), a entrada de José 
Antônio Reguffe (União Bra-
sil) na corrida eleitoral tende a 
dar uma embaralhada no pá-
reo. “Acredito que praticamen-
te temos os candidatos coloca-
dos, com os partidos colocando 
os nomes e as convenções se fe-
chando. Fica só no aguardo da 
candidatura do senador Reguf-
fe (União), se vem para o GDF 
ou para o Senado. Com a con-
firmação dele, o cenário muda”, 
comentou, ontem, em entrevista 
à jornalista Denise Rothenburg, 
durante o programa CB.Poder 
— parceria do Correio com a 
TV Brasília.

O cenário político do DF está 
praticamente fechado, com a sua 
chapa com Ibaneis (Rocha), mas 
ainda tem Leila Barros (PDT), 

Leandro Grass (federação PT-PV-
PCdoB), Izalci Lucas (federação 
PSDB-Cidadania), além de 
outros. O quadro está pronto para 
as eleições?

Acredito que praticamente te-
mos os candidatos colocados, com 
os partidos colocando os nomes e 
as convenções se fechando. Fica só 
no aguardo da candidatura do Re-
guffe (União), se vem para o GDF 
ou para o Senado. Com a confir-
mação dele, o cenário muda.

Na sua aposta, Reguffe sai como 
candidato ao Palácio do Buriti?

Essa decisão tem que partir do 
próprio candidato. O Reguffe tem 
um histórico. Acho que ele vai to-
mar essa decisão junto com a di-
reção do partido, sendo que, pa-
ra a sigla, o cenário interessante é 
uma candidatura a (deputado) fe-
deral, porque o que vale no cená-
rio nacional é o número de candi-
datos, até mesmo pelo fundo par-
tidário. Creio que essa decisão vai 
ser construído pelo próprio União 
Brasil, com o candidato Reguffe.

Qual é o principal adversário 
que vocês vislumbram para essa 
corrida ao Governo do Distrito 
Federal?

Acredito que temos que ter 

respeito por qualquer que seja o 
nosso adversário. Eleição em Bra-
sília nunca foi fácil, e sempre fa-
lo para pessoas que compõem o 
nosso grupo político que precisa-
mos das eleições com muita hu-
mildade, mostrando o que o go-
vernador Ibaneis fez nesses três 
anos e meio, mesmo a pandemia. 
Temos notícias boas em todas as 
áreas do governo, mas também 
temos dificuldades que precisam 
ser melhoradas e enfrentadas, e 
acredito que o grande desafio nos-
so é demonstrar o que Ibaneis fez 
em uma campanha eleitoral. Acho 

que a população do DF espera 
uma campanha de alto nível, com 
propostas e projetos, e não uma 
campanha de xingamentos, vio-
lências de gênero e misoginia.

Como fica a situação da 
ex-ministra Damares, que chegou 
a ser candidata ao Senado pela 
chapa?

Precisamos, primeiro, reafir-
mar o compromisso do PP e do 
Republicanos. No compromis-
so firmado entre o ministro Ciro 
(Nogueira) — presidente nacio-
nal do PP — e pelo Marcos Pereira 

— deputado federal e presidente 
nacional do Republicanos —, so-
mente quem teria poder de tirar a 
ministra Damares da chapa seria a 
própria Damares, decisão pessoal 
dela. Nem o ministro Ciro nem o 
Marcos Pereira poderiam tomar 
essa decisão. Isso (a decisão) não 
passava por nós. E aconteceu uma 
conversa no Palácio do Planalto, 
com a própria ministra Damares e 
o presidente Bolsonaro (PL), onde 
ele percebeu a possibilidade de ter 
dois palanques divididos em Bra-
sília. Ele fez um apelo a Damares, 
que segundo as informações que 
tivemos, atendeu o pedido do pre-
sidente. Acredito que ela deve con-
versar com Bolsonaro sobre quais 
serão os rumos dela, mas o PP tem 
muito respeito por ela, e acho que 
a visão é que nenhuma campanha, 
nem a nossa local ou nacional, é 
uma campanha que a gente não 
pode descansar. Acho que a minis-
tra faz parte de um planejamento 
nacional do presidente Bolsonaro.

E qual vai ser o seu papel na 
campanha do governador 
Ibaneis?

Acho que o meu papel é o que 
eu já faço durante o governo. Eu 
fiz um papel de articulação, sem-
pre deixando o governador Ibaneis 

tomando a decisão final. Sabendo 
que em uma composição majoritá-
ria, eu sou apenas a vice, e a estre-
la da coligação é realmente Ibaneis 
Rocha. Trazemos ideias, apoiamos 
nos momentos em que ele precisar. 
Tenho uma boa relação com várias 
pessoas, partidos políticos, e esse é 
o meu papel, além de trazer a força 
da mulher nessa coligação.

E como vai ficar a situação de 
Paco Britto. Ainda tem espaço 
para ele?

Claro que tem. O Paco foi mui-
to fiel e correto com o governa-
dor Ibaneis.

E qual seria esse espaço?
Acho que a configuração, nes-

te momento, mostrava que o pró-
prio governo precisa de partidos 
maiores, e de tempo de televisão. 
Em uma composição majoritária, 
precisava acomodar os partidos, e 
ainda precisa acomodá-los. O Paco 
sempre esteve muito presente com 
o governador, e ajeitar agora um 
pouco desse momento pós anún-
cio de chapa e entender que possa 
ser que ele tinha uma expectativa. O 
Paco, com certeza, estará conosco.

*Estagiário sob a supervisão de 
Guilherme Marinho

 »Entrevista | CELINA LEÃO, pré-candidata a vice-governadora do dF (pp)

 » PABLO GIOVANNI*
 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

“Com Reguffe, o cenário muda”
Ao CB.Poder, parlamentar acredita que a configuração destas eleições passa pela confirmação ou não do candidato do União Brasil

 Taísa Medeiros/CB

Valério Ayres/CB/D.A Press

Notícia diretamente no TRE
O senador Izalci Lucas (PSDB/DF) 

esteve ontem à noite com o presidente 
do TRE-DF, desembargador Roberval 
Belinati. Ele foi comunicar que foi 
escolhido pela Federação PSDB-
Cidadania para ser candidato ao 
Governo do Distrito Federal. O senador 
também afirmou que a federação 
apresentará, até 4 de agosto, à Justiça 
Eleitoral, o pedido de registro de 
candidaturas aos cargos de deputado 
distrital, deputado federal e senador.

Dúvidas
Os candidatos a deputado distrital e federal da federação 

PSDB-Cidadania estão tensos desde a reunião que definiu o 
destino para as eleições na chapa majoritária. Sem convenção, 
que estava marcada para domingo, ninguém sabe quem 
será candidato. O formato legal deve ser decidido hoje.

Sem condições 
emocionais

Depois de toda a confusão 
de terça-feira na federação 
PSDB-Cidadania, a deputada 
Paula Belmonte (Cidadania-DF) 
apresentou ontem um atestado 
médico assinado por um psiquiatra. 
O médico sustenta que ela está 
sem condições emocionais para 
discussões no partido. Precisa de 
três dias de descanso. Mas pediu 
para remarcar para amanhã.

Vice de Parente será definida na 
convenção do PSB

O PSB-DF realizará, neste domingo, a convenção que definirá Rafael 
Parente como candidato ao GDF. Além da ex-deputada distrital Luzia de 
Paula, estão na disputa pela vaga de vice Dayse Amarilio, ex-presidente 
do Sindicato dos Enfermeiros e representante dos profissionais que 
atuaram na linha de frente no combate à covid-19; a professora Janaina 
Almeida, educadora há 25 anos e referência na educação do Distrito 
Federal; e Mãe Baiana, mulher negra, defensora das minorias políticas 
e considerada ícone no combate contra ao racismo. A deliberação dos 
nomes deverá ocorrer durante a convenção que homologará também os 
nomes para a disputa à Câmara dos Deputados e Câmara Legislativa.

PSTU lança candidato ao 
governo do DF

O PSTU-DF realizará convenção eleitoral 
neste sábado para lançar a candidatura de 
Robson Raimundo da Silva ao Governo do 
DF, tendo como vice-governador Eduardo 
Zanata. Robson é professor da Secretaria 
de Educação do DF, membro licenciado 
da Executiva Distrital da CSP-Conlutas 
(Central Sindical e Popular), integrante 
do movimento negro Quilombo, Raça 
e Classe (QRC) e delegado sindical do 
Sindicato dos Professores (Sinpro-DF). 
Foi candidato a senador nas eleições 
de 2010, 2014 e 2018, no DF. Concorre 
pela primeira vez como governador.

Puro-sangue
A chapa do PSTU está completa e é puro-sangue. O vice será Eduardo 

Zanata, também do PSTU. Ele foi coordenador do DCE-UnB e participou 
do movimento que levou à queda do reitor Timothy Mulholland, em 
2008. Atualmente, trabalha como assessor político da CSP-Conlutas 
(Central Sindical e Popular). Foi candidato a vice-governador do DF pelo 
PSTU em 2018. A convenção indicará Elcimara Souza para o Senado. 
Elcimara é servidora técnica judiciária, licenciada, do Tribunal de 
Justiça do DF, trabalhou por sete anos como professora na Secretaria de 
Educação do DF e diretora do Sindjus-DF e da Fenajufe, entidades que 
representam servidores do Poder Judiciário e Ministério Público. Foi 
candidata a deputada federal em 2018 no DF pelo PSTU. O partido tem 
alianças com movimentos sociais, mas definiu por não fazer coligações, 
com nenhum partido, pelas diferenças politicas e programáticas.

O tempo passa…
No primeiro mandato como 

distrital, Rodrigo Rollemberg tinha 
o slogan do cara que representava a 
juventude na política. Foi na campanha 
de 1994. Agora, o ex-governador está 
em busca de votos para a Câmara dos 
Deputados como o “Cabeça Branca”.

Chapa da educação
A chapa liderada pelo deputado 

distrital Leandro Grass (Rede) é formada 
por três professores. Ele já deu aula 
em várias escolas públicas e privadas, 
a vice, Olgamir Amancia (PCdoB), é 
doutora em educação e decana de 
Extensão da UnB. A candidata ao 
Senado é a diretora do Sindicato dos 
Professores (Sinpro) Rosilene Corrêa.

Primeiro dia
Leandro Grass já 

planejou o primeiro 
dia de campanha, 
em 16 de agosto. Ele 
vai começar o dia 
às 6h na Rodoviária 
do Plano Piloto, 
com a presença de 
todos os candidatos 
da federação.

De grão em grão
A pré-candidata a deputada distrital 

Thaynara (PSB) tem se destacado no 
financiamento coletivo de campanha. 
A ambientalista de 29 anos recebeu, até 
o momento, 125 doações virtuais e um 
montante de R$ 17 mil arrecadados.

 TRE DF/Divulgação

Minervino Júnior/CB/D.A.Press
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SEVERINO FRANCISCO | severinofrancisco.df@dabr.com.br

Crônica da Cidade

A paixão
pelo livro

Estava folheando o livro Editores arte-

sanais brasileiros, de Gisela Creni (Ed. Au-
têntica), que reconstitui uma série de ex-
periências preciosas do ramo: as editoras 
O livro inconsútil, do poeta João Cabral de 
Melo Neto; a Philobiblion, de Manuel Se-
galá; as edições Hipocampo, dos poetas 
Geir Campos Thiago de Melo; a Edição Di-
namene, de Pedro Moacir Maia; o Gráfico 
Amador, de Gastão Holanda; a Editora Noa 
Noa, de Cleber Teixeira.

Todas são editoras amadoras no sen-
tido original de amantes da arte. Os livros 

editados em pequenas tiragens são obras 
de arte em si mesmos, objetos estéticos a 
serem apreciados pelo formato, pela qua-
lidade do papel, pelas ilustrações e pela ti-
pologia das letras. Há os que torcem o nariz 
para essas produções, qualificando os cul-
tivadores de esnobes, elitistas e pedantes.

Permitam-me discrepar. O livro esme-
rado pode potencializar qualidades de um 
texto poético ou ficcional, por meio dos re-
cursos da arte gráfica ou da ilustração. Pos-
sibilita o diálogo sobrenatural de um poeta 
morto com um artista plástico vivo. É cria-
ção a partir da criação original.

Sempre gostei dos livros que são obje-
tos de arte. Além disso, essas edições cos-
tumam reavaliar e recolocar em circulação 
autores esquecidos. O livro artesanal enri-
quece o repertório cultural. E, nesta pen-
denga, tenho do meu lado nada menos do 

que o poeta Carlos Drummond de Andra-
de, que escreveu em crônica memorável: 
“Podem alguns enjoados resmungar que o 
livro de tiragem mínima é fruto de uma cul-
tura decadente, a demitir-se de sua função 
social; que é luxo de mandarins, e ofende 
o povo”, escreve o poeta de Itabira, dando 
corda aos detratores.

Mas, em seguida, ele contra-argumenta: 
“Não ofende nada, e, se repararmos bem, 
contribui para reintegrar o homem em sua 
dignidade, valorizando o artesanato na era 
da fabricação em milhões. Ele concilia ex-
celentemente a criação mental com o es-
forço físico, e nos oferece produtos que 
trazem a dupla marca de nossa condição”.

É muito interessante a pesquisa de Gi-
sela, não conheço os livros de todas as edi-
toras, mas cheguei a manusear boa parte 
deles. Todas produziram obras esmerados. 

João Cabral de Melo Neto, por exemplo, 
criou a editora O livro inconsútil durante 
a primeira estada em Barcelona, nos du-
ros tempos da ditadura do general Fran-
co. Depois de diagnosticada uma cefaleia, 
João recebeu do médico a indicação para 
fazer exercícios físicos.

Ao receber a prescrição, ele decidiu 
comprar uma prensa manual e editou uma 
série de livros de sua autoria e de Manuel 
Bandeira, Vinicius de Moraes, Cecília Mei-
relles. É um acervo precioso. Ela realizou 
as entrevistas entre 1993 e 1995, quando 
fazia dissertação de mestrado em história 
na USP. E deixa claro que não teve a ambi-
ção de escrever uma história abrangente 
sobre o livro artesanal.

Mesmo assim, como o livro só foi pu-
blicado em 2013, causa estranheza a au-
sência da Confraria dos Bibliófilos do 

Brasil, a entidade brasiliense comandada 
por José Sales Neto, que publicou mais 
de 70 livros primorosos: poemas de Ma-
nuel Bandeira, com ilustrações de Dariel 
Valença Lins; poemas de Ferreira Gullar, 
com desenhos de Maria Tomaselli; poe-
mas de Gregório de Matos Guerra, com 
ilustrações de Sante Scaldaferri; entre 
outras relíquias.

É a editora artesanal que publicou 
mais livros no Brasil. Ganha até da rica 
Sociedade dos Cem Bibliófilos, que pu-
blicou 50 obras. Ela teve como sócio nú-
mero 2 José Mindlin, mas Sales é nosso 
José Mindlin do Planalto, sem as empre-
sas milionárias do colega paulista pa-
ra bancar a sua paixão pelo livro bonito. 
A Confraria dos Bibliófilos do Brasil não 
quer abafar ninguém, só quer mostrar 
que tem categoria também.

ECONOMIA / 

Setor imobiliário em alta no DF

Levantamento mostra expansão no mercado de apartamentos novos em Brasília. Em maio, houve a oferta de 5.026 

O 
mercado imobiliário do 
Distrito Federal está aque-
cido. Em maio deste ano, 
Brasília alcançou o maior 

volume de unidades ofertadas pa-
ra o mês em oito anos, com 5.026 
apartamentos novos colocados à 
venda — número que é cerca de 
20% maior do que o registrado no 
mesmo período de 2015. Os dados 
são da pesquisa do Índice de Velo-
cidade de Vendas (IVV), feita pela 
Associação de Empresas do Merca-
do Imobiliário (Ademi-DF) e o Sin-
dicato da Indústria da Construção 
Civil (Sinduscon-DF).

O levantamento mostra ex-
pansão na comercialização, com 
a venda de 425 unidades residen-
ciais em maio deste ano: 12,4% a 
mais do que o registrado no mes-
mo mês em 2021. A região de Sa-
mambaia teve maior volume de 
vendas, com 90 unidades; segui-
da por Águas Claras, com 89; e o 
Noroeste, com 84 imóveis.

Vice-presidente da Ademi-DF, 
Celestino Fracon Júnior destaca que 
o setor é muito resiliente e tem dois 
pontos que podem ser considera-
dos muito fortes. “Os imóveis sem-
pre foram um porto seguro. Com a 
pandemia, ele foi ressignificado, por 
conta do home office. Isso se refle-
te nas vendas. Pessoas passaram a 
procurar locais com características 
mais atuais, que se adequam a essa 
nova realidade”, pondera.

Em relação ao ranking de ven-
das, Fracon ressalta que alguns fa-
tores levaram Samambaia a estar 
no topo, com valor médio do me-
tro quadrado na região: R$ 6 mil. 
“Também há a qualidade da pró-
pria cidade. O projeto urbanístico 
conta com acessos variados, me-
trô, etc. Nesse quesito, é uma das 
melhores, se não a melhor região 
para se morar. Isso faz com que o 
comprador procure mais imóveis 
na área”, argumenta o vice-presi-
dente da Ademi-DF.

Sonho realizado

É o caso da corretora Kerolyn 
Jennifer Gontijo Alves, 19 anos, 
que comprou — junto ao mari-
do, o militar Gabriel de Souza 
Valotto, 19 — uma unidade em 
Samambaia Sul, após dois anos 
de espera pelo sonho do imóvel 
próprio. “Já morei na região há 
um tempo e, por ser bem loca-
lizada, além ter muita opção de 
comércio e acesso, pesou na ho-
ra da escolha. Demoramos cer-
ca de seis meses para encontrar 
um local que nos agradasse”, re-
vela a corretora.

Para a aquisição do aparta-
mento, Kerolyn vendeu um dos 
dois veículos de casal. “Na épo-
ca, somente o valor do carro foi 
o suficiente para cobrir a entra-
da. Sem contar que a taxa de ju-
ros do financiamento ficou mui-
to boa”, conta. A jovem comen-
ta que a previsão de entrega do 
apartamento é para o próximo 
mês e não esconde a ansieda-
de. “Estamos a mil, querendo 
mudar logo. Depois disso, pre-
tendemos nos estabilizar para, 
no futuro, pensar em crescer a 
família”, finaliza.

Após a conclusão das obras, Luzia pretende se mudar para o novo apartamento com a família

Arquivo pessoal

 » Arthur dE SOuzA

Kerolyn e o marido, Gabriel, ambos de 19 anos, compraram um apartamento em Samambaia. Casal revela que a taxa de juros foi determinante

Minervino Júnior/CB/d.A.Press

Águas Claras é a segunda região onde houve maior venda de unidades. Foram 89 imóveis comercializados

Minervino Júnior/CB/d.A.Press

unidades, o maior número desde 2015, com 20% a mais. As vendas também aumentaram. Os dados são da Ademi e do Sinduscon

Investimento

Há quem adquira um imóvel 
novo pela oportunidade. Foi o que 
aconteceu com a fisioterapeuta Lu-
zia Ferreira, 40. Ela e seu marido, 
Wilmar Borges, compraram uma 
unidade em Águas Claras, há dois 
meses. “Não era nada que estivesse 
nos nossos planos por agora. Está-
vamos passeando com o nosso fi-
lho, quando vimos o pré-lançamen-
to de um empreendimento e decidi-
mos conhecê-lo. Acabou que, após 

ouvir a ideia do projeto por meio 
dos corretores, gostamos de tudo e 
resolvemos comprar”, lembra Luzia.

A fisioterapeuta garante que não 
está nem um pouco arrependida. 
“Investimento em imóvel, hoje em 
dia, é a melhor opção. Dificilmen-
te, é uma péssima escolha. Foi uma 
grande oportunidade. Como che-
gamos na época do pré-lançamen-
to, os valores ficaram bastante em 
conta, depois da negociação com os 
corretores”, comenta. Luzia conclui 
afirmando que pretende morar no 

apartamento comprado, assim que 
ele estiver pronto. “Águas Claras é 
uma região muito boa. Além disso, 
tenho uma criança de 4 anos e, da-
qui a três anos — quando as obras 
terminarem —, ela vai estar em uma 
idade boa para aproveitar os espaços 
que o condomínio terá”, considera.

Boom

O vice-presidente do Sindus-
con-DF, Adalberto Júnior, observa 
a queda em relação ao número de 

empreendimentos e unidades (con-
fira Para saber mais) lançados. No 
entanto, o representante do sindi-
cato faz uma ressalva. “A gente ana-
lisa das duas formas, pois, se utilizar-
mos uma só, pode gerar alguma dis-
torção. Porque tem empreendimen-
tos pequenos, com cerca de 40 uni-
dades, mas existem também aque-
les que são muito grandes, especial-
mente os de baixa renda, que podem 
chegar a 2 mil unidades”, detalha.

“Na nossa interpretação, con-
tinua com bastante lançamentos: 

14 empreendimentos e 1,8 mil 
unidades nesses primeiros cinco 
meses do ano, não é pouca coi-
sa. Historicamente, é um núme-
ro muito bom. Acontece que esse 
‘número muito bom’ está sendo 
comparado a um índice que, den-
tro da nossa série, foi o melhor ano 
(2021)”, avalia Adalberto.

A explicação para os números 
do ano passado, segundo o espe-
cialista, está na pandemia. “A par-
tir de 2020, as pessoas tiveram que 
ficar muito mais tempo em casa, e 
isso criou uma certa percepção da 
importância da moradia. Esse fa-
tor, juntamente às taxas de juros 
— que ficaram muito baixas na-
quele período — criou uma grande 
movimentação no mercado imo-
biliário”, analisa o vice-presidente, 
destacando que a procura gran-
de por imóveis, acabou resultan-
do em uma oferta maior. “Os em-
presários, ao verem que a procura 
estava havia crescido, tinham uma 
série de lançamentos imobiliários 
preparados, esperando o momen-
to mais adequado, e 2021 foi exata-
mente o ano em que eles estavam 
preparados para fazer esses lança-
mentos, e a gente viu um boom de 
lançamentos”, conclui.

Metodologia

Alexandre de Araujo Garcia, 
CEO da Opinião Informação 
Estratégica, é o responsável 
técnico pela realização do 
levantamento. Ele destaca 
que a pesquisa quantitativa 
é feita por meio de um 
painel de incorporadoras 
do dF. “A gente estima 
que, da quantidade total 
de unidades ofertadas no 
mercado, representamos 
cerca de 85% delas. É uma 
amostra bem significativa”, 
pondera. “O painel acontece 
desde 2015, ano que 
iniciamos o monitoramento 
dos indicadores do 
setor. hoje, contamos 
com a participação 
de 31 empresas, 
que compartilham 
as informações de 
lançamentos, ofertas e 
vendas, mensalmente”, 
detalha o CEO, 
ressaltando que o foco da 
pesquisa são os imóveis 
novos, de empreendimentos 
verticais (edifícios), o que 
é explicado por Fracon. 
“O levantamento é feito 
com empreendimentos 
verticais por conta do nicho 
que representamos. Eles 
são, na maioria, deste tipo”, 
complementa.

Consolidado

  Índice de Velocidade de Venda (IVV)

Maio de 2015 4,5%
Maio de 2021 8,1%
Maio de 2022 8,5%

  Unidades ofertadas

Maio de 2015 4.016
Maio de 2021 4.690
Maio de 2022 5.026

  Venda mensal

Maio de 2015 178
Maio de 2021 378
Maio de 2022 425

  Empreendimentos lançados

Maio de 2015 12
Maio de 2021 20
Maio de 2022 14

  Unidades lançadas

Maio de 2015 594
Maio de 2021 2.895
Maio de 2022 1.786

Fonte: Ademi e Sinduscon

Glossário

Empreendimento

É o edifício ou conjunto  
de edifícios no mesmo  
lote, lançados pela 
incorporadora.

Unidade

É o número de  
apartamentos que cada 
empreendimento possui.

Fonte: Adalberto Júnior, 
vice-presidente da Sinduscon-dF
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O educador se eterniza em cada ser que educa

Paulo Freire, pedagogo

Comércios do DF ficam proibidos 
de entregar sacolas descartáveis 
a partir de segunda-feira

Os brasilienses terão 
de se adaptar a uma 
importante mudança a 
partir da próxima segunda-
feira, quando comerciantes 
do Distrito Federal ficarão 
proibidos de entregar ou 
vender sacolas plásticas 
descartáveis aos clientes 
dos estabelecimentos. 
A regra passa a valer em 
cumprimento à Lei Distrital 
nº 6.864, sancionada no ano 
passado e que adiou para 31 
de julho de 2022 a entrada 
em vigor da Lei das Sacolas 
Plásticas (nº 6.322/2019).

VIOLÊNCIA /

Ladrões de motos na cadeia

Os presos, 12 homens e três mulheres, são acusados de integrar uma organização criminosa 
voltada ao furto, adulteração e receptação de motocicletas. Foram cumpridos 32 mandados de busca e apreensão

A
rticulada, definida e di-
vidida. Assim funciona-
va uma quadrilha inte-
restadual especializada 

no furto de motos no Distrito 
Federal. O esquema sofisticado 
contava com a participação de 
24 homens e mulheres espalha-
dos por toda a capital, Entor-
no e nos estados da Bahia e do 
Piauí. Separados em funções, os 
integrantes da organização cri-
minosa eram responsáveis por 
furtar as motocicletas, adulte-
rar placas e chassis, emplacar, 
transportar e enviar aos recep-
tores finais e operadores finan-
ceiros. Ontem, a Polícia Civil 
(PCDF) desencadeou a opera-
ção Cavalo de Aço e prendeu 
15 pessoas, sendo 12 homens e 
três mulheres. Foram cumpri-
dos também 32 mandados de 
busca e apreensão.

Ao longo de dois anos, in-
vestigadores da Divisão de 
Repressão a Roubos e Furtos 
da Coordenação de Repres-
são aos Crimes Patrimoniais 
(DRFV2/Corpatri) mapearam 

Vídeo mostra homem furtando moto vermelha em estacionamento

PCDF/Divulgação

 » DARCIANNE DIOGO

Obituário

 » Campo da Esperança

Ângela Ribeiro Santos, 
82 anos
Armando Borges de Moraes, 
94 anos
Elson Silva, 72 anos
Francisca Vanusa Alves 
Pereira, 44 anos
Geraldo José de Morais, 
91 anos
Geraldo José Roehe, 81 anos

Jose dos Santos Luiz de 
Meneses, 67 anos
Jose Félix de Oliveira, 90 anos
Júlio Gomes Pereira, 45 anos
Loisio José dos Santos, 
69 anos
Lúcia Maria de Paiva 
Rodrigues, 65 anos
Maria José Batista dos 
Santos, 98 anos
Maria Luiza Rodrigues, 
69 anos

Tereza Marega Faturetto, 
98 anos
Vitória Rocha Cardoso 
Valente, 26 anos

 » Taguatinga

Elson Aldino de Sá Teles, 73 anos
Jose Alves da Silva, 84 anos
José Amilton da Silva, 58 anos
Júlio César Tostes, 67 anos
Maria Aparecida Ribeiro, 69 anos
Maria das Graças Siqueira, 74

Marizeth Nicolau, 51 anos
Nathalya Nathani Pereira de 
Souza, 22 anos
Tereza Duarte Souza, 73 anos
Valdecy Trajano da Silva, 
68 anos
Waleska Maria Marcinkowski, 
76 anos

 » Gama

Francisco Raimundo da Silva, 
78 anos

Henri Oliveira Sume, menos 
de 1 ano
Isabela Barbosa Santos, 
menos de 1 ano
Maria Júlia Neves de Sousa, 
84 anos
Rosalina Pereira dos Santos, 
73 anos

 » Sobradinho

Raimundo Pereira Brandão, 
70 anos

Terezinha Ozelita da Silva, 
72 anos
Uellington de Jesus, 
38 anos

 » Jardim Metropolitano

Lázara Elias Cavalcante, 
95 anos (cremação)
Newton Souza, 88 anos
Victor Henrique Tavares 
Nascimento, 
32 anos (cremação)

Sepultamentos realizados em 27 de julho de 2022

Envie uma foto e um texto de no máximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfi co. Ou pelo e-mail: cidades.df@dabr.com.br

a ação do grupo e constataram 
que os criminosos movimen-
taram mais de R$ 500 mil em 
um ano. De forma ordenada, a 
quadrilha se dividia em furta-
dores, adulteradores de sinais 
identificadores, pesquisado-
res, “plaqueiros”, transporta-
dores, receptadores finais e 
operadores financeiros.

A polícia identificou ao me-
nos 30 ocorrências policiais 
de furtos a motocicletas re-
lacionadas ao grupo. Dele-
gado à frente do caso, André 
Leite, diretor da Corpatri, ex-
plica que os criminosos pre-
feriam cometer os crimes na 
região do Plano Piloto e es-
colhiam apenas motocicletas 

fabricadas entre 2020 e 2022. 
“Após a subtração do veículo, 
os criminosos a ocultavam em 
diversos locais (esfriamento), 
adulteravam os sinais identi-
ficadores (placas, chassis) e 
a transportavam para outras 
unidades da Federação, prin-
cipalmente para cidades da 
Bahia e do Piauí”, frisou.

Vídeos de circuitos inter-
nos de segurança colhidos ao 
longo das investigações fo-
ram cruciais para demonstrar 
a ação dos ladrões. Numa das 
filmagens, um homem apare-
ce vestindo uma calça jeans 
e camiseta. Ele caminha por 
um estacionamento público 
do Plano Piloto, enquanto fin-
ge falar ao telefone. À frente, 
há três motos: uma verme-
lha, uma preta e uma branca. 
Disfarçadamente, o crimino-
so se aproxima da motocicle-
ta vermelha e segura no gui-
dão. Em pouco menos de dois 
minutos, ele inicia a tentativa 
de furto. A ação, no entanto, 
é frustrada após a motocicle-
ta não dar a partida.

Em outro furto, em 13 de de-
zembro do ano passado, dois ho-
mens conseguem pegar uma mo-
tocicleta em frente a um prédio 
residencial. A dupla chega em 
uma moto, estaciona e desce. 
Com os capacetes ainda na ca-
beça, eles olham ao redor para 
saber se não estão sendo vigia-
dos e conseguem subtrair uma 
das motocicletas estacionadas.

Prisões

Mais de 200 policiais civis 
participaram da operação Ca-
valo de Aço. Foram cumpridos 
22 mandados de prisão e 32 de 
busca e apreensão nas cidades 
de Ceilândia, Santa Maria, São 
Sebastião, Riacho Fundo, Lu-
ziânia, Águas Lindas (GO), Val-
paraíso (GO) e nos estados da 
Bahia e do Piauí. Até a última 
atualização desta reportagem, 
10 pessoas foram presas.

Os presos têm idades entre 20 
e 50 anos e a maioria deles acu-
mulam antecedentes, principal-
mente os líderes da organização, 
que tinham sido investigados por 
adulteração de sinais identifica-
dores e receptação de veículos. 
Três pessoas seguem foragidas. 
São elas: Douglas Vieira Barros, 
Gleison de Morais Feitosa e Thia-
go Mariano da Silva.

O grupo vai responder pelos 
crimes de organização crimino-
sa, furto qualificado, adultera-
ção de sinais identificadores, re-
ceptação e lavagem de capitais. 
A condenação pode ultrapassar 
20 anos de reclusão.

Furto em veículo

Dados da Secretaria 
de Segurança Pública 
(SSP-DF) mostram 
que, nos últimos 
quatro anos, a capital 
registrou 15.490 furtos 
a veículos nos períodos 
de janeiro a junho. Em 
2019, foi notificado o 
maior número desse 
tipo de crime, com 
4.643 ocorrências. 
Em seguida, este 
ano aparece como 
o segundo maior 
(3.955). Em 2020, foram 
registrados 3.791 furtos 
e, em 2021, 3.101

 Arquivo Pessoal

Sugestões de 
mudanças

A medida recebeu apoio do 
Sindicato dos Supermercados 
do Distrito Federal 
(Sindisuper), mas pode sofrer 
alterações. O Projeto de Lei 
nº 2.413/2021, que tramita 
na Câmara Legislativa, tenta 
estender o prazo de início da 
vigência para 1º de janeiro de 
2023. A proposição também 
prevê que a medida determine 
o material de confecção das 
sacolas — com origem em 
fontes renováveis e itens 
reciclados — e defina cores 
diferentes para elas, de modo 
a facilitar a identificação na 
coleta seletiva. Os trabalhos 
na Casa serão retomados 
na terça-feira, após o fim do 
recesso parlamentar e depois 
de a norma começar a valer.

O que diz a lei

Confira as regras que passam a 
valer em 1º de agosto de 2022

Proibição da distribuição e venda de sacolas à base de 
polietileno, propileno, polipropileno ou matérias-primas 
equivalentes para acondicionamento e transporte de 
mercadorias compradas nos estabelecimentos;

Poderão ser vendidas ou entregues aos clientes apenas 
sacolas biodegradáveis ou biocompostáveis — não 
provenientes de polímeros sintéticos à base de petróleo, mas 
com origem a partir de materiais orgânicos;

Os comércios deverão estimular o uso de sacolas 
reutilizáveis, confeccionadas com material resistente e que 
suportem o peso dos produtos;

As regras não se aplicam às embalagens de mercadorias, e o 
descumprimento das normas prevê punição com base na Lei 
dos Crimes Ambientais (Lei Federal nº 9.605/1998).

Viagens com hora marcada
A Uber liberou uma nova modalidade de corridas 

no Distrito Federal: viagens agendadas. Adotado 
há anos por empresas concorrentes e taxistas, 
o formato chegou aos usuários do aplicativo na 
capital federal ontem. A facilidade, até então 
disponível apenas em Curitiba, funciona para 
passageiros que selecionarem a categoria 
“comfort” e inclui taxa extra pela reserva.

 Reprodução

Diferenciais
Na prática, os clientes podem agendar as 

viagens com, no mínimo, duas horas e, no 
máximo, 30 dias de antecedência. É possível 
visualizar o valor da corrida antes da confirmação 
e, com a escolha dessa opção, os motoristas 
aguardam os passageiros por até cinco minutos. 
Ontem, o Uber Reserve também ficou disponível 
para a cidade de Porto Alegre.
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Novas preferências de turistas
O advento da pandemia da covid-19 modificou 

hábitos de viagem. Devido às restrições mais 
severas, nos primeiros dois anos da crise sanitária, 
os brasilienses tiveram de adiar passeios ou dar 
preferência para roteiros mais próximos, após as 
flexibilizações. No ano passado, por exemplo, o 
carro particular ou de empresa prevaleceu como 
o meio de transporte mais usado pelos turistas 
do DF (40,4%), segundo a Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contínua (Pnad-C). O 
levantamento também mostra que a locomoção 
por avião caiu 9,5 pontos percentuais entre 2020 e 
2021, enquanto a de ônibus subiu 6,9 p.p.

Incentivo institucional
Os dados do Ministério do Turismo com o 

Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) revelaram um cenário nacional parecido, 
o que levou o formato “staycation” a entrar no 
radar da Federação Brasileira de Hospedagem e 
Alimentação (FBHA) como uma oportunidade 
para fortalecimento do setor. Na semana que vem, 
a entidade lançará a campanha “Turismo regional: 
os melhores destinos estão perto de você”, para 
incentivar viagens curtas ou do tipo bate-volta a 
destinos de até 300km de distância.

Aeroporto terá maior living 
da Heineken do mundo

O Grupo Fit vai inaugurar um projeto 
ambicioso no Aeroporto de Brasília. 
Responsável pela operação de bares e 
restaurantes em diversos estados, a empresa 
abrirá, no sábado, o maior Living HNK do 
mundo, na Praça Pick-Up, complexo em 
frente à área de desembarque. Esse será o 
segundo bar conceito da marca Heineken 
no terminal aéreo e funcionará 24 horas, 
em uma área de 720 metros quadrados, 
com deck, mezanino e terraço, com vista 
para as pistas de pouso e decolagem, 
disponível para eventos fechados. 
Não haverá cobrança de entrada.

Negócio internacional
O evento de sábado será apenas 

para convidados, mas, no domingo, o 
público poderá conhecer o novo espaço, 
inicialmente em formato “soft open”: com 
as equipes em treinamento e sem todos 
os itens do cardápio à venda. Atualmente, 
outros aeroportos nacionais contam 
com o living, como os de Guarulhos (SP) 
e Confins (MG), além das cidades de 
Amsterdã e Nova York.
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O livro escrito por Antônio de Pádua 
Gurgel faz um resgate da história da 
instituição que revolucionou o ensino 
médio na década de 1960

C
omo parte de um dos elementos das cele-
brações pelo 60º aniversário da Universi-
dade de Brasília (UnB), está sendo reali-
zada uma pré-venda do livro CIEM: Uma 

escola para a vida, durante a 74ª Convenção da 
Sociedade Brasileira para o Progresso da Ciência 
(SBPC), realizada até o dia 30, no câmpus da Unb.

A obra do historiador e jornalista Antônio de Pá-
dua Gurgel, baseia-se no Centro Integrado de Ensino 
Médio (Ciem), uma espécie de laboratório pedagó-
gico da Faculdade de Educação da UnB. Em mea-
dos da década de 1960, o Ciem testava alguns mé-
todos pedagógicos, que somente agora estão sendo 
implantados nas escolas públicas de todo o país por 
meio da Base Nacional Comum Curricular (BNCC).

Esse projeto de educação integral, tinha o ob-
jetivo de estimular os estudantes a desenvolverem 
competências socioemocionais, como é proposto 
agora com a BNCC. Na época, o Ciem realizava 
essas atividades por meio das chamadas Práticas 
Educativas Vocacionais, que serviram como ins-
piração para o atual Projeto de Vida, que tornou-
se a linha mestra do ensino médio.

Sobre esse projeto revolucionário, o próprio Dar-
cy Ribeiro declarou que  “o Ciem foi a melhor expe-
riência em educação secundária feita no Brasil”. 
Além de Anísio Teixeira, considerado o pai da es-
cola pública no Brasil, Darcy Ribeiro, Lauro de Oli-
veira Lima e José Aloisio Aragão, o primeiro diretor 
da escola, participaram da elaboração do projeto.

Apesar de ser instituição de ensino experimental, 
o Ciem não se furtou apenas ao aprendizado, mas 
também trouxe a tona o lado humano e a importân-
cia de celebrar o ensino, por meio do congraçamento, 
um momento de comunhão entre estudantes, pro-
fessores e funcionários como uma grande família, 
onde havia o sentimento de alegria, amizade e amor.
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Os cursos eram variados e iam de artes à mecânica

o ensino futurista

Como surgiu a ideia de escrever um livro sobre o CIEM?
Em 2018, um grupo de ex-alunos do Ciem fez 

um grande encontro celebrando os 50 anos de 
1968, ano em que todas as pessoas daquele gru-
po estavam estudando no centro de ensino. Esse 
encontro estava marcado para maio de 2018, mas 
antes foi formado um grupo de WhatsApp em fe-
vereiro e, desde então, começou-se a trocar ideias. 
Muita gente não se via há muitos anos, alguns até 
50 anos. Nessas conversas do grupo, quando che-
gou mais ou menos em abril, tive a ideia de todas 
as pessoas darem depoimentos falando sua traje-
tória no Ciem e também sua trajetória depois que 
saiu da instituição e cada um falou isso. A partir 
daí eu tive a ideia de fazer um livro sobre o Ciem. 
Inclusive utilizando aqueles depoimentos.

Qual a importância do lançamento deste livro no 
mesmo ano em que a UnB celebra o 60º aniversário?

O projeto do Ciem fazia parte do próprio pro-
jeto da UnB, que era um projeto revolucionário, 
um projeto que foi idealizado por Darcy Ribeiro 
junto com Anísio Teixeira. Até então não havia no 
Brasil nenhuma coisa semelhante a uma faculda-
de de educação. O Ciem é uma parte integrante, 
uma parte importante na história dos 60 anos da 

UnB. Tanto no que se refere ao lado positivo, do 
projeto pedagógico revolucionário, como no que 
se refere a repressão que também vitimou a Uni-
versidade de Brasília.

Por que demorou tanto tempo para implantação 
desses métodos criados na década de 1960?

Como o regime militar acabou em 1985, na 
Constituinte de 1988, foi inserido um capítulo 
em que previa a criação de uma base nacional co-
mum curricular. A partir da Constituinte de 1988, 
do ponto de vista formal, existiu essa disposição 
para que o projeto ocorresse. Agora até isso che-
gar a prática demorou muito mais tempo. Porque 
a educação no Brasil, infelizmente, não é um as-
sunto prioritário para os governos, o que deveria 
ser. Até que em 1996 a Lei de Diretrizes e Base da 
Educação, previu medidas concretas para imple-
mentação da base nacional comum curricular 
,e só em 2018, que o negócio começou a andar.

Qual relação de Darcy Ribeiro e 
Anísio Teixeira na criação do Ciem?

Eles foram parceiros historicamente desde 
1952 pelo menos. Que eles começaram a traba-
lhar juntos. Porque os dois eram apaixonados 

pela educação. Cada um no seu campo, faziam es-
se trabalho em conjunto, como uma dupla de par-
ceiros em prol da educação. Então eles também 
estavam juntos na criação do projeto do CIEM, 
que era um braço, digamos assim, do projeto da 
universidade (UnB) que eles construíram juntos 
também. É uma parceria de longa data.

Quais figuras famosas passaram pela escola?
No clube de mecânicos de automóveis, tinha 

integrantes como Alex Dias Ribeiro, por exem-
plo. Esse grupo resolveu montar a oficina Câm-
ber, que montou um protótipo de carro de cor-
rida, cujo nome era Patinho Feio. Esse Patinho 
Feio ganhou a corrida de 1.000km de Brasília. 
Depois disso, Alex Dias Ribeiro, que era um dos 
principais integrantes da equipe e do clube me-
cânico, continuou investindo na carreira e de-
pois foi para Londres tornando-se vice-cam-
peão mundial de Fórmula 3.

A aplicação desses métodos educacionais 
hoje em dia, ainda é atual ou é ultrapassada?

O que está sendo feito agora não é literalmen-
te o que se fazia há 50 anos. Aquilo ali foi uma es-
pécie de inspiração. As técnicas foram adaptadas, 

até porque, no decorrer desse período, houve im-
portantes alterações, tanto na sociedade quanto 
na tecnologia, por exemplo internet não tinha na-
quela época. Então hoje a BNCC, tem um capí-
tulo amplo que se dedica a essa questão do uso 
da internet, dos jogos eletrônicos, na educação 
isso é uma coisa que não existia naquela época.

O Ciem pode ser considerado 
uma escola vanguardista?

Sessenta anos depois, ele seria ainda hoje 
uma escola revolucionária. Era um laboratório 
pedagógico, e hoje não existe isso. Não existe es-
sa escola experimental ou escola de aplicação 
como se chamava também na época algumas 
dessas unidades, que existiam em outros esta-
dos como Rio de Janeiro e outros. Então as es-
colas de aplicação ou escolas experimentais de-
veriam ser um projeto permanente. Cabe ainda 
hoje uma escola como Ciem e cabe mais do que 
nunca, cada vez mais fica evidente a importân-
cia da educação para que o país alcance os ob-
jetivos que ele tem e, principalmente, no que se 
refere ao bem-estar da população.

*Estagiário sob supervisão de José Carlos Vieira

Vista de cima do Centro 
Integrado de Ensino Médio 

(CIEM), uma escola que 
revolucionou o ensino

CIEM: UMA ESCOLA PARA A VIDA

O livro está em pré-venda na 74ª Convenção 
da Sociedade Brasileira para o Progresso da 
Ciência (SBPC), realizada até o 30 de julho, 
no câmpus da Unb. A obra 
pode ser adquirida também pelo 
site: www.paduagurgel.com.br 
pelo valor de R$ 50.

Antonio de Pádua Gurgel: “A proposta do Ciem fazia parte do próprio projeto da UnB”
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Alunos durante aulas integradas no centro do ensino
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CURSOS

Livro
O advogado e ex-desembargador do 
Tribunal Regional Eleitoral do Distri-
to Federal, Jackson Di Domenico, vai 
lançar o livro Justiça, Paz e Felicidade 
— O Poder das Virtudes, no dia 2 de 
agosto, às 19h, no Superior Tribunal 
de Justiça (STJ). A obra é resultado 
das pesquisas de doutorado do autor 
e demonstra que decisões pautadas 
em valores produzem melhores resul-
tados. Inscrições: https://forms.gle/
dd4GTdi22vLmLZe77.

Especialização
A Unyleya — instituição de ensino 
100% a distância — e a Fundación 
General de la Universidad de Valla-
dolid, da Espanha oferecem 30 vagas 
de pós-graduação em “responsabi-
lidade penal de pessoas jurídicas, 
forense e compliance em âmbitos 
internacionais e nacionais”. Voltadas 
para advogados, assessores jurídicos, 
juízes, promotores e demais mem-
bros do direito, as aulas começam 
em 20 de agosto e vão até 19 de 
novembro. Informações: http://uny-
leya.edu.br/valladolid.

Finanças
A Fundação Bradesco oferece aulas 
gratuitas de finanças pessoais para 
qualquer pessoa acima de 14 anos. 
O curso tem duração de sete horas, 
divididas em oito módulos, e pode 
ser concluído em até 60 dias. Na 
parte de educação financeira são 
abordadas noções de investimen-
to e linhas de crédito, entre outros 
temas. Inscrições: ev.org.br/cursos/
financas-pessoais.

Saúde na internet
A Fundação Getúlio Vargas (FGV) 
está com inscrições abertas para o 
curso on-line gratuito sobre saúde 
física e mental na internet. Com 
carga horária de cinco horas, o 
curso pretende desenvolver conhe-
cimentos sobre a dependência no 
uso da tecnologia e o entendimen-
to sobre saúde mental nas redes 
sociais. Outro objetivo é ampliar a 
visão sobre os riscos à saúde pelo 
uso inadequado da internet. Infor-
mações e inscrições: bit.ly/3xCGQYg.

OUTROS

Arte
A exposição “Brasília, um atelier ao ar 
livre’’ está disponível na Casa de Cul-
tura do Guará. O artista Otoniel Fer-
nandes captura a beleza da cidade em 
pinturas realistas que permanecerão 
abertas para visitação até 2 de setem-
bro. Com entrada gratuita, a visitação 
acontecerá de 9 às 17h, entre segunda 

e sexta-feira, na Casa da Cultura do 
Guará – QE 25 área especial do CAVE.

Comédia
Thiago Ventura, Afonso Padilha, 
Márcio Donato e Dihh Lopes, com 
o espetáculo de humor 4 Amigos, 
voltam à capital federal para mais 
duas apresentações. Nos dias 20 e 
21 de agosto, às 19h e às 20h, res-

pectivamente, no Museu Nacional da 
República, o grupo de comédia pre-
tende lotar mais uma vez as sessões. 
Valor: R$ 150 inteira, R$ 75 meia e R$ 
95 ingresso solidário (doação de 1kg 
de alimento). Vendas presenciais na 
Viva Paleteria do Liberty Mall. Classi-
ficação indicativa: 16 anos. Ingressos 
pela internet: bit.ly/3mQVgh6.

Drift
Nos dias 6 e 7, Brasília vai sediar o 
Campeonato Brasiliense de Drift — 
temporada 2022. Participam da com-
petição os melhores pilotos da moda-
lidade no país. O evento conta com 
treinos, qualificatórias, manobras radi-
cais, visita aos box, drift livre, batalhas 
e muito mais. Valor: R$ 40,00 meia 
solidária sábado; R$ 50,00 meia soli-
dária domingo; R$ 75,00 combo mega 
drift (sábado e domingo); R$ 150,00 
carona radical (sábado ou domingo);  
R$ 150,00 camarote domingo. Todos 
os valores terão uma taxa acrescida 
na compra virtual Ingressos: https://
bit.ly/3zg9sr5.

Stand up
O House Comedy Show chega para 
ser a nova casa de comédia em Bra-
sília. Todas as quartas-feiras, no Hou-
se Music Bar & Karaokê, será dia de 
stand-up para tirar risadas de todos os 
presentes. A casa abre às 19h, o show 
começa às 20h30 e quando terminar 
terá karaoke até meia noite. Valor: 
R$ 15 (mais taxa) meia-entrada; R$ 
25 (mais taxa) inteira. Informações e 
ingressos: https://bit.ly/3cs6o29.

BTS Day
Sábado será o BTS Day, evento que 
reúne fãs da banda de k-pop com 
muitas apresentações de dança, brin-
cadeiras, sorteio, lojas e muito mais. O 
evento é voltado para que os “armys” 
se sintam em casa e mostrem o cari-
nho pelo BTS. A curtição será das 12h 
às 18h, no Centro Cultural Taguapar-
que. Os ingressos custam R$ 25, mas 
também podem ser adquiridos em kits 
de R$ 30 a R$ 80 que contém posters, 
cards, faixas, bottons e camisetas. Ven-
das: https://bit.ly/3IWxTgn.

Teatro
Ainda dá tempo de curtir o espetá-
culo Eu odeio meu chefe, da Cia de 
Comédia G7. A peça narra a odis-
séia de Reneri, jovem trabalhador, 
que suporta os abusos de três che-
fes. A apresentação será sábado e 
domingo, às 19h, no Teatro La Salle 
(906 Sul). A classificação indicativa 
é de 14 anos e menores de 10 não 
podem entrar nem acompanhados 
dos pais. Valor: de R$ 40 (meia) a R$ 
100 (inteira). Vendas: Sagrado Açaí 
(203 Sul), bilheteria do Teatro no dia 
do espetáculo ou no site (com taxa) 
http://g7comedia.com/.

Telefones úteis

Polícia Militar 190 
Polícia Civil 197 

Aeroporto Internacional 3364-9000 
SLU - Limpeza 3213-0153 
Caesb 115 
CEB - Plantão 116 
Corpo de Bombeiros 193 
Correios 3003-0100 
Defesa Civil 3355-8199 
Delegacia da Mulher 3442-4301 
Detran 154 
DF Trans 156, opção 6 

Doação de Órgãos 3325-5055 

Farmácias de Plantão 132 

GDF - Atendimento ao Cidadão 156  

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373 

Passaporte (DPF) 3245-1288 

Previsão do Tempo 3344-0500 

Procon - Defesa do Consumidor 151  

Programação de Filmes 3481-0139 

Pronto-Socorro (Ambulância) 192 

Receita Federal 3412-4000 

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede - 
Detran/DF 12h e 14h às 18h  
Divpol - Plano Piloto SAM,  
Bloco T, Depósito do Detran 
Divtran II - Taguatinga QNL 30, 
Conjunto A, Lotes 2 a 6, Tag. Norte 
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -  
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,  
Av. Contorno - Gama-DF

grita.df@dabr.com.br  (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)

FERCAL DER

SEM PAPA-LIXO SEM CONCURSO

A moradora da Fercal, Fernando Cunha, entrou em 
contato com a coluna Grita Geral para relatar a sujeira na 
sua comunidade. De acordo com a microempresária,  
de 30 anos, o bairro na Fercal anda muito sujo e às vezes,  
com mau cheiro por conta da grande quantidade lixos nas 
ruas. “O Alto Bela Vista inteiro está sem papa-lixo”.  
Para a moradora, falta papa-lixo para a comunidade 
descartar os resíduos do dia a dia.

» O Serviço de Limpeza Urbana (SLU) afirmou que a região 
do Alto da Bela Vista tem um papa-lixo na DF-150 - 
Rua do Mato, ao lado do mercado local. Além desse 
equipamento, o serviço também disse que os moradores 
da Fercal contam com mais dois papa-lixos, um deles fica 
no Setor Bananal na Quadra 06, Conjunto C, e o outro 
está localizado na Fercal 1 na Quadra 02, Conjunto, ao 
lado do Ponto de Encontro Comunitário.

“Vou visitar Jesus e o concurso do DER 
DF não sai”. A reclamação é do Weslley 
Moraes, 33, que estuda para a prova do 
Departamento de Estradas de Rodagem 
(DER) sem previsão de aplicação. “Se eu 
me recordo, o último concurso deles foi 
em 2010”. O morador de Taguatinga largou 
tudo para estudar e pretende ser agente 
de trânsito, mas diz que a falta de data da 
aplicação desmotiva. "Infelizmente sem 
previsão é desestimulante”.

» O Palácio do Buriti informou, em nome do 
Departamento de Estradas de Rodagens 
(DER), que a previsão de realização de um 
novo concurso público para ingresso nas 
carreiras do DER-DF é 2023.

Desligamentos 
programados 
de energia

 » Paranoá
Horário: 8h30 às 16h
Local: Área Especial Norte, Áreas 
Especiais 14, 19, lotes 09, 13 e 16; Vila 
Nossa Senhora de Fátima, Conjunto 
F1; Núcleo Rural Desembargador 
Colombo, Chácaras Santa Rita, 440 
B, Benedito, São José, 680 e 730; 
Condomínio Del Lago, Quadra 01.

 » Arniqueira
Horário: 8h30 às 11h
Local: QS 11, conjuntos E, I e L.
RECANTO DAS EMAS
Horário: 8h30 às 12h
Local: Avenida Buriti, Quadra 403, 
lotes 32 a 49; Avenida Eucalipto, 
Quadra 403, conjuntos 02 e 04; 
Avenida Ponte Alta, Quadra 405, 
Lote 01; Quadra 403, conjuntos 03, 
04, 04-A, 05, 06 e 09.
Horário: 12h30 às 16h
Local: Avenida Ponte Alta, Quadras 
603 e 604.

 » Águas Claras
Horário: 8h30 às 12h
Local: Avenida Águas Claras, 
Quadra Residencial 102 e 106.

 » São Sebastião
Horário: 9h às 16h
Local: Morro da Cuz, chácaras 07 
a 09, 10-B, 11, 12, 20, 21, Aliança, 
Cristal, Júnior e Buritis, EN 74 e 
Quadra 08; Núcleo Rural Zumbi, 
chácaras 44, 45 e 47.

 » Sobradinho
Horário: 8h30 às 16h
Local: Condomínio Itapuã, lotes 01, 
02-B, 08, 10-A e 17, Avenida Central, 
lotes 08 LT 33, lotes 02, 06, 07, 10 e 
17, Quadras 01, 02, 502 e 01.

 » Itapoã
Horário: 8h30 às 16h
Local: Itapoã Parque, Quadra 502, 
Quadra 01, conjuntos A, G e N, 
Quadra 02, Conjunto P.

 » Taguatinga
Horário: 8h30 às 16h
Local: QSC 19, Chácara 25.
RIACHO FUNDO II
Horário: 8h30 às 16h
Local: QN 14F, conjuntos 03 ao 06.

Quem nos representa

Isto é Brasília 

O lobo-guará está mais próximo do brasiliense do que se imagina. Bem pertinho, no zoológico de 
Brasília, é possível conhecer de perto o maior canídeo de América do Sul desfilando pela baia, 
consciente da beleza que desperta nos visitantes. Animal típico do cerrado ele dá nome a uma 
região administrativa da cidade, o Guará, e estampa a maior cédula da moeda brasileira  
(R$200). Quer conhecer de perto esta celebridade? Visite o zoológico. 

Poste sua foto com a hashtag  #istoebrasiliacb  
e ela pode ser publicada nesta coluna aos domingos

#istoebrasiliacb

» Destaques

Música
» A Escola Brasileira de Choro 

Raphael Rabello, eleita em 
2021 como a melhor escola 
de música do Brasil, abre as 
inscrições para novos alunos. 
São mais de vinte opções 
de cursos como violão, 
cavaquinho, flauta, pandeiro, 
gaita, musicalização infantil, 
canto coral e muito mais. 
Além disso, o segundo 
semestre conta com 
novidades nas aulas de dança 
de gafieira e forró, prática 
de samba, bossa nova, choro 
e mais. As turmas vão do 
nível iniciante ao avançado. 
Mensalidades a partir 
de R$ 127,90. Matrículas 
até segunda. Inscrições: 
escoladechoro.com.br/

Audiência pública
» Hoje o TJDFT realiza uma 

audiência pública para 
discutir a proposta de 
metas nacionais do Poder 
Judiciário para 2023. O 
debate será das 9h às 12h e 
terá transmissão ao vivo pelo 
canal do tribunal no YouTube. 
O público pode acompanhar 
e fazer perguntas por meio 
do chat da plataforma. 
A ação tem como foco 
oferecer à sociedade mais 
oportunidades de sugerir e 
contribuir para uma gestão 
judiciária mais transparente, 
transversal e inclusiva. Os 
interessados em participar 
como expositores podem se 
inscrever até hoje pelo link 
https://bit.ly/3olAs1V.

Quem quiser fazer sugestões ao 
Correio pode usar o canal de interação 
com a redação do jornal por meio do 
WhatsApp. Com o programa instalado 
em um smartphone, adicione o 
telefone à sua lista de contatos. 

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

O tempo em Brasília

Acompanhe o Correio nas redes sociais

Umidade relativa

Poucas nuvens com névoa 

seca durante o dia

Máxima 90% Mínima 25%

O sol A lua

Nascente
6h37

Poente
17h58

Cheia
11/8

Minguante
20/7

Nova
28/7

Crescente
5/8

Máxima 26º

Mínima 11º

40
35
30
25
20
15
10
5
0

14/7 21/7 28/7

Tel: 3214-1146 • e-mail: grita.df@dabr.com.br

grita geral

Tome Nota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. O material 
de divulgação deve ser enviado com informações completas do evento 
(inclusive data e preço), no mínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

A temperatura

Minervino Júnior/CB/D.A.Press
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N
ão faltou volume de jogo e 
nem chances claras, mas o 
Flamengo não conseguiu 
colocar uma bola sequer 

na rede do Athletico-PR para levar 
em forma de vantagem para Curi-
tiba. Ontem, o Maracanã testemu-
nhou um duelo de propostas dis-
tintas no gramado. Enquanto os 
visitantes optaram por uma pos-
tura retraída, os donos da casa to-
maram a bola para si em busca do 
gol. A insistência dos cariocas foi 
incessante, mas o zero dos dois la-
dos do placar foi mais resistente e 
deixou o confronto das quartas da 
Copa do Brasil em aberto.

Sob os olhares atentos do téc-
nico Tite, presente no Maracanã 
após período de descanso com a 
família, os rubro-negros fizeram 
um jogo de, basicamente, uma só 
equipe no campo de ataque. Em-
purrado pela torcida, o Flamengo 
dominou todo o confronto, empi-
lhou boas chances, mas parou em 
Bento e nas traves do setor Norte 
do Maracanã. Entre os 65.271 pre-
sentes no estádio carioca, somen-
te o treinador da Seleção saiu com 
algo positivo: mesmo sem gols, viu 
Pedro mostrar serviço com boas fi-
nalizações, movimentações e pas-
ses de efeito.

O jogo distinto de posturas no 
ainda castigado gramado do Mara-
canã era claro. Interessado em le-
var a partida em aberto para Curiti-
ba, o Athletico-PR se fechou na de-
fesa com quase todo o time no últi-
mo terço do campo. Mesmo com a 
engajada marcação paranaense, o 
Flamengo rodou a bola com tran-
quilidade e velocidade em busca 
de espaço. A insistência dos mais 
de 70% de posse criou chances. Ar-
rascaeta, Pedro e Gabi levaram pe-
rigo e exigiram boas intervenções 
do goleiro Bento. Acuado mesmo 
sob os gritos intensos de “sai” do 
técnico Felipão, o Furacão não fi-
nalizou com perigo.

O intervalo não mudou o dese-
nho do jogo e, com cinco minutos, 

COPA DO BRASIL Flamengo pressiona o Athletico-PR durante os 90 minutos no Maracanã, mas chances em profusão param 
nas mãos do goleiro Bento, na trave e no travessão. Cariocas vão sem vantagem numérica para o duelo de volta, em Curitiba

Zero persistente
DANILO QUEIROZ

Observado pelo técnico Tite no Maracanã, Pedro fez mais um bom jogo pelo rubro-negro carioca, mas não balançou as redes do Furacão de Fernandinho

Alexandre Vidal/Flamengo

Vasco inicia sequência em casa

Após a curta passagem do técnico Maurício Souza, o Vasco tem dois jogos 
em São Januário para recuperar a confiança da sua fanática torcida. 
O primeiro será hoje, às 19h, diante do CRB, pela 21ª rodada da Série 
B do Campeonato Brasileiro. Os adversários prometem dar trabalho, 
porque defendem grande série invicta. A torcida vascaína esgotou os 
ingressos. Além disso, todas as entradas para o jogo de domingo, contra a 
Chapecoense, também foram vendidas em cerca de quatro horas. O jogo 
do fim de semana marcará a reestreia do meia-atacante Alex Teixeira.

Pedro carimbou a trave de cabeça e 
Arrascaeta mandou peixinho para 
fora. O Furacão, porém, encontra-
va menor resistência ao avançar. 
Com 15, Dorival e Felipão procura-
ram soluções nos bancos de reser-
va. Na sequência da pressão cario-
ca, Gabi, enfim, passou por Bento. 
Mas Khellven cortou em cima da 
linha. Em nova chance, o camisa 
nove acertou o travessão. O jogo 
esfriou após a oportunidade, mui-
to pelo cansaço de cariocas e para-
naenses no Maracanã. Os minu-
tos finais reservaram chutes sem 

direção dos dois lados: Cebolinha 
mandou por cima do gol, assim co-
mo Erick. No último minuto, David 
Luiz foi expulso.

O resultado sem gols no Mara-
canã deixa para flamenguistas e 
athleticanos a certeza de um jogo 
de características mais abertas na 
Arena da Baixada. Em casa, o Fura-
cão precisará apresentar uma pos-
tura mais propositiva. Sem apro-
veitar o fator casa, o Flamengo não 
terá outra opção a não ser seguir 
em busca de gols. O sentimento 
dos dois lados visando o duelo de 

Curitiba, porém, é diferente.
“Faltou ser mais eficaz. Tivemos 

as melhores chances, mas não co-
locamos a bola no gol. Vai ser um 
jogo difícil na casa deles, mas acre-
ditamos que podemos sair ven-
cedores”, analisou Pedro. “Nossa 
equipe fez o que o professor Feli-
pão pediu. Resultado é bom pa-
ra levarmos para nossa casa. Foi 
uma partida muito difícil e a gente 
fez o que tinha que fazer”, decretou 
o goleiro Bento, autor de seis defe-
sas importantes e responsável di-
reto pelo zero no placar.

Dragão abre 
dois de frente

Se no Maracanã o Flamengo 
martelou, mas não marcou, em 
Goiânia, o Atlético-GO foi bem 
mais eficiente para ter vanta-
gem diante do Corinthians nas 
quartas de final da Copa do Bra-
sil. Aproveitando o fator casa, o 
Dragão conseguiu se impor con-
tra o alvinegro paulista e cons-
truiu uma importante vitória 
por 2 x 0 para levar para o con-
fronto de volta, em São Paulo.

Mal na Série A do Cam-
peonato Brasileiro, o Atléti-
co-GO mudou de postura para 
o mata-mata contra o favorito 
Corinthians. Ainda no primei-
ro tempo, Jorginho aproveitou 
cruzamento e deu leve desvio 
para vencer o goleiro Cássio. 
O Timão, por outro lado, criou 
pouco e não gerou trabalho efe-
tivo para o goleiro Ronaldo.

O Dragão ainda foi premia-
do com um belíssimo gol de Léo 
Pereira. Acionado no segun-
do tempo, o atacante ajustou 
a postura do corpo e finalizou 
com perfeição, de fora da área, 
para concretizar a vantagem. 
Em casa, em 17 de agosto, o 
Corinthians precisa ao menos 
devolver a diferença para forçar 
os pênaltis. Apenas vitória por 
três ou mais classifica os paulis-
tas de forma direta.

“A gente sabia que ia ser um 
jogo muito difícil. Mas sou-
bemos aproveitar o mando de 
campo, torcedor empurrou do 
começo ao final. Não podíamos 
errar hoje, tínhamos que fazer 
um jogo perfeito para sairmos 
vitoriosos. E hoje foi um jogo 
perfeito”, analisou Jorginho. 
“A gente não conseguiu jogar. 
A equipe do Atlético compete 
muito, e acabamos errando em 
detalhes. Hoje, perdemos o jogo 
no detalhe”, lamentou o goleiro 
Cássio, ao SporTV. (DQ)

Ontem
Flamengo  0 x 0 Athletico-PR

Atlético-GO 2 x 0 Corinthians

Hoje
20h São Paulo  x América-MG

20h30 Fortaleza  x Fluminense

Jogos de Volta
17 de agosto
20h Fluminense  x Fortaleza

21h30 Athletico-PR x Flamengo

21h30 Corinthians x Atlético-GO

18 de agosto
21h América-MG x São Paulo
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Tricolor abre contra o Coelho em casa
Retornos de jogadores 

importantes da defesa animam 
o São Paulo para o primeiro 
duelo da Copa do Brasil, hoje, 
às 20h, no Morumbi, contra 
o América-MG. O time trico-
lor levou seis gols nos últimos 
dois jogos e precisa melhorar 
seu desempenho ofensivo caso 
queira avançar para a semifinal 
da competição cujo troféu nun-
ca ergueu. Também joga para 
quebrar a sequência de empa-
tes. Foram três seguidos e qua-
tro nos últimos cinco duelos.

A partida de volta está mar-
cada para 18 de agosto, em Belo 
Horizonte, no estádio Indepen-
dência, casa dos mineiros, que 
também buscam o título inédito 
da Copa do Brasil, torneio que 
paga para o vencedor a mais alta 
premiação do país e dá a esse 
clube uma vaga na Libertadores.

A presença na semifinal ren-
de R$ 8 milhões. Quem chegar 
à final e vencê-la leva R$ 60 
milhões. O valor total do prê-
mio, considerando todas as 
fases, pode chegar a R$ 79,5 
milhões, quase R$ 10 milhões a 
mais do que foi pago ao Atlético
-MG pelo título de 2021.

No São Paulo, que está nas 
quartas por deixar o Palmei-
ras pelo caminho, vencendo o 
rival nos pênaltis, é de que Jan-
drei, Léo e Miranda retornem. 

São Paulo de Luciano precisa concretizar evolução em busca de vantagem

Divulgação/São Paulo

O goleiro, com um trauma nas 
costas, foi ausência nos últimos 
dois jogos e viu o jovem reserva 
Thiago Couto mostrar insegu-
rança em suas apresentações.

O veterano Miranda não 
esteve nas três partidas ante-
riores e também fez falta, bem 
como Léo, ausente contra Inter 

e Goiás, confrontos em que a 
equipe levou seis gols, três em 
cada. Os dois retornam para 
deixar mais tranquilo o técnico 
Rogério Ceni, que reconheceu 
que o time tem apresentado 
falhas na retaguarda, e formar 
um trio com Diego Costa.

“É um jogo decisivo, os joga-

dores vêm empolgados, mas 
precisamos ter cuidado. A Copa 
vai acabando para metade dos 
times, e você está sujeito a ser 
um dos quatro eliminados. Pre-
cisamos estar ligados nas com-
petições curtas e nas outras”, 
avisou Rogério Ceni.

Apresentado ontem no CT da 
Barra Funda, o argentino Giu-
liano Galoppo deve ser a novi-
dade no banco de reservas. É 
improvável que o meio-campis-
ta comece entre os titulares em 
decorrência do curto período de 
atividades das quais participou 
com o elenco.

“Sou um jogador de equipe, 
que gosta de jogar coletivamen-
te e finalizar. Sem deixar de lado 
minha faceta defensiva, tão fun-
damental no futebol intenso de 
hoje. Conversei com Rogério, 
temos tudo para fazer um São 
Paulo melhor”, disse. “É um desa-
fio vestir essas cores. Me sinto 
bem, com ritmo e estou à dispo-
sição para que o técnico decida. 
A bola pode chegar e tenho que 
estar pronto para converter e 
aproveitar”, acrescentou.

Alisson voltou a treinar, mas 
a tendência é de que ainda não 
retorne porque precisa readqui-
rir a forma física ideal. Reinaldo e 
Luan continuam fora, em recupe-
ração de lesão, bem como Patrick, 
Caio, Arboleda e André Anderson.

Flu joga com 
favoritismo 

Em momentos opostos no 
Campeonato Brasileiro, Fortale-
za e Fluminense mudam o foco 
neste meio de semana para o 
confronto de ida das quartas de 
final da Copa do Brasil. Hoje, os 
times se enfrentam no Castelão, 
às 20h30, onde o time carioca irá 
colocar o favoritismo à prova, 
enquanto o rival quer fazer jus 
ao fator casa para abrir vanta-
gem no confronto.

O jogo de volta será disputa-
do somente em 17 de agosto, às 
20h, no Maracanã. O próximo 
adversário irá sair do confronto 
entre Atlético-GO e Corinthians, 
uma vez que o caminho do mata
-mata até a decisão também já 
foi definido por sorteio.

O favoritismo do time 
comandado por Fernando Diniz 
não é à toa. Afinal está invicto 
há dez jogos, com oito vitórias e 
apenas dois empates neste meio 
tempo. Na tabela do Brasileirão, 
está em terceiro lugar, com 34 
pontos, e perto dos paulistas 
Corinthians e Palmeiras. O For-
taleza vive um momento total-
mente diferente. No momento, 
se encontra na lanterna da com-
petição nacional e está lutando 
para se manter na elite. Ao fim 
do primeiro turno, o time cea-
rense tem 75% de chances de 
rebaixamento e precisa dobrar 

Técnico Fernando Diniz não terá 
problemas para escalar o time

Marcelo Gonçalves/Fluminense

o próprio aproveitamento para 
não parar na Série B em 2022. 
Mesmo assim, a ideia não é dei-
xar o mata-mata de lado.

O técnico Juan Pablo Vojvoda 
terá que lidar com, pelo menos, 
cinco desfalques para armar 
o Fortaleza: o goleiro Fernan-
do Miguel, o zagueiro Tinga, os 
volantes Zé Welison e Hércules 
e o meia Matheus Vargas. Do 
outro lado, o Fluminense deve 
ir a campo com o que tem de 
melhor. Fernando Diniz espera-
va contar com o atacante Alan, 
repatriado na semana passada 
após alguns anos jogando no 
futebol da Áustria e da Chi-
na. Mas, devido a toda questão 
burocrática, ele não foi inscrito.
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Programa de milhagens
PARIS-2024 COB levará aos Jogos da França “estagiários” com potencial para Los Angeles e Brisbane  

S
ão Paulo — Um progra-
ma bem-sucedido em edi-
ções passadas dos Jogos 
Olímpicos será retomado 

pelo Comitê Olímpico do Brasil: 
O COB levará “atletas estagiá-
rios” a Paris-2024. A retomada do 
Programa Vivência Olímpica foi 
anunciado na última terça-feira 
pelo diretor de Desenvolvimen-
to e Ciências do Esporte, Kenji 
Saito, na Casa Itaim, Zona Oes-
te da capital paulista. O evento 
da entidade marcou o início da 
contagem regressiva de menos 
de dois anos para a 33ª edição da 
maior competição multiesporti-
va do mundo, na França. 

Medalhistas de ouro como a 
ginasta Rebeca Andrade, o ca-
noísta Isaquias Queiroz e a ve-
lejadora Martine Grael partici-
param do Vivência Olímpica em 
Londres-2012 e no Rio-2016. O 
projeto foi interrompido em Tó-
quio-2020, realizado em 2021, 
devido à pandemia do novo co-
ronavírus. Vinte atletas brasilei-
ros serão levados pelo COB a Pa-
ris para o primeiro contato com 
o ambiente olímpico.

Os “estagiários” terão a com-
panhia de 10 padrinhos. Ídolos 
olímpicos assumirão o papel de 
embaixadores para inspirar o Ti-
me Brasil e os torcedores, em Pa-
ris. Lançado em 2012, o progra-
ma levou 16 atletas a Londres e 
outros 20 aos Jogos do Rio-2016. 
Mais 20 promessas com idade 
até 23 anos embarcarão rumo à 
França daqui a dois anos. 

“O Vivência tem o objetivo de 
minimizar o impacto da primeira 
participação no maior evento es-
portivo do mundo, que muitas ve-
zes causa deslumbramento e per-
da de foco dos atletas”, argumentou 
Kenji Saito no evento em São Paulo. 

O processo seletivo para as 20 
vagas será feito pelo COB em par-
ceria com as confederações olím-
picas brasileiras. A escolha levará 
em conta os resultados na base 
e o potencial de evolução até os 

MARCOS PAULO LIMA
ENVIADO ESPECIAL

Medalhista de ouro e prata em Tóquio-2020, a ginasta Rebeca Andrade participou do Programa Vivência Olímpica do COB em Londres-2012 

Rebeca Andrade/Instagram/Reprodução

Sábado

 16h30 Ceará  x  Palmeiras

 16h30 Goiás  x  Coritiba

 19h Corinthians  x  Botafogo

 20h30 Flamengo  x  Atlético-GO

Domingo

 16h Internacional  x  Atlético-MG

 16h Athletico-PR  x  São Paulo

 18h América-MG  x  Avaí

 18h Cuiabá  x  Fortaleza

 19h Bragantino  x  Juventude

Segunda-feira

 20h Santos  x  Fluminense

Terça-feira

 Chapecoense 0 x 0 Grêmio

Hoje

 19h Vasco  x  CRB

 21h30 Sport  x  Guarani

Amanhã

 19hBahia  x  Náutico

 21h30 Tombense  x  Sampaio Corrêa

Sábado

 11h Brusque  x  Cruzeiro

 16h Londrina  x  Criciúma

 18h30 Novorizontino  x  Vila Nova

 19h Ponte Preta  x  Operário-PR

 20h30 CSA  x  Ituano
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 P J V E D GP GC SG  P J V E D GP GC SG
1º Palmeiras 39 19 11 6 2 31 13 18
2º Corinthians 35 19 10 5 4 24 19 5
3º Fluminense 34 19 10 4 5 29 20 9
4º Atlético-MG 32 19 8 8 3 27 20 7
5º Athletico-PR 31 19 9 4 6 24 20 4
6º Flamengo 30 19 9 3 7 26 18 8
7º Internacional 30 19 7 9 3 27 20 7
8º Bragantino 27 19 7 6 6 30 23 7
9º Santos 26 19 6 8 5 22 16 6
10º São Paulo 26 19 5 11 3 28 24 4
11º Botafogo 24 19 7 3 9 19 24 -5
12º Ceará 24 19 5 9 5 20 19 1
13º Coritiba 22 19 6 4 9 22 30 -8
14º Goiás 22 19 5 7 7 21 25 -4
15º América-MG 21 19 6 3 10 13 22 -9
16º Avaí 21 19 6 3 10 20 30 -10
17º Cuiabá 20 19 5 5 9 14 20 -6
18º Atlético-GO 17 19 4 5 10 18 28 -10
19º Juventude 16 19 3 7 9 16 32 -16
20º Fortaleza 15 19 3 6 10 15 23 -8

1º Cruzeiro 45 20 14 3 3 25 10 15
2º Grêmio 37 21 9 10 2 21 7 14
3º Vasco 35 20 9 8 3 19 12 7
4º Bahia 34 20 10 4 6 21 11 10
5º Londrina 29 20 8 5 7 21 20 1
6º Tombense 29 20 6 11 3 19 18 1
7º Sampaio Corrêa 28 20 8 4 8 25 21 4
8º CRB 28 20 7 7 6 19 23 -4
9º Criciúma 27 20 7 6 7 21 19 2
10º Sport 27 20 6 9 5 13 12 1
11º Novorizontino 26 20 7 5 8 20 24 -4
12º Brusque 23 20 6 5 9 15 19 -4
13º Ituano 23 20 5 8 7 19 20 -1
14º Chapecoense 23 21 5 8 8 17 20 -3
15º Ponte Preta 22 20 5 7 8 13 17 -4
16º Operário-PR 21 20 5 6 9 19 23 -4
17º CSA 20 20 3 11 6 13 18 -5
18º Guarani 19 20 3 10 7 12 22 -10
19º Náutico 18 20 4 6 10 18 26 -8
20º Vila Nova 17 20 2 11 7 12 20 -8
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Jogos de Los Angeles-2028 e Bris-
bane-2032. Brasília, por exemplo, 
tem uma judoca em alta nas ca-
tegorias inferiores. Bianca Reis é 
considerada um dos fenômenos 
do judô. Ela tem 17 anos e acu-
mula títulos internacionais nes-
ta temporada. 

A experiência nos Jogos dá 
direito a visitas à Vila Olímpi-
ca, bases do Time Brasil, cen-
tros de treinamento, acompa-
nhamento de competições, 
palestras com embaixadores, 
atletas e técnicos olímpicos. 
“Esse é um ciclo olímpico de-
safiador de apenas três anos, 
mas o COB realiza um tra-
balho consistente de organi-
zação. Trabalhamos sempre 

para obter resultados melho-
res. Estamos pensando em to-
dos os detalhes, olhando pa-
ra Paris-2024, mas ao mes-
mo tempo, rumo a Los An-
geles-2028. Queremos que a 
atual geração abra as portas 
para as futuras”, discursou o 
diretor-geral do COB, Rogé-
rio Sampaio. 

Marketing

Uma das novidades do COB no 
planejamento rumo a Paris-2024 
será a Arena Olímpica. O espaço 
a ser construído em uma cidade 
brasileira a definir atenderá torce-
dores dispostos a ter a experiência 
de acompanhar o evento na casa 

temática e participar das ações. 
Uma alternativa para quem estiver 
na França no período do evento se-
rá a tradicional Casa Brasil.

“Temos seis meses para prepa-
rar todo esse ecossistema. A partir 
da virada do ano, temos a obri-
gação de nos conectarmos com 
o público final e o público corpo-
rativo quase diariamente. Quere-
mos mostrar em uma campanha 
massiva, a partir de janeiro de 
2023, contar o que é o COB, quem 
somos, o que fazemos, os mo-
tivos, em vários tipos de ações”. 
projeta o diretor de Marketing do 
COB, Gustavo Herbetta. 

*O repórter viajou a convite do 
Comitê Olímpico do Brasil

Tóquio foi o melhor resultado da 
história: sete ouros, seis pratas e 
oito bronzes. Qual é a expectativa 
para Paris-2024?

O desafio é superar. É isso 
que a gente quer. Estamos tra-
balhando para isso. Superar a 
missão anterior. 

A escolha de Saint-Ouen como 
base foi rápida ou havia outras 
possibilidades?

Fazemos prospecção de lo-
cais desde 2019. Foram quatro 
missões antes da assinatura do 
contrato no mês de junho pas-
sado. Pesquisamos clubes, ou-
tros municípios, mas Saint-Ou-
en foi a que nos ofereceu as me-
lhores condições não somente 
pela distância da Vila Olímpi-
ca, que não chega nem a 1km 
(600m), mas também pela par-
ceria que fizeram conosco em 
relação aos custos. Tudo isso é 
pago, não tem nada de graça. 
Eles dividiram a conta. É meta-
de para o Brasil e metade para 
a comunidade. 

Animado com esse início de  
ciclo olímpico?

Bastante. Várias modalidades 

Seis perguntas para…

PAULO WANDERLEY, PRESIDENTE DO COMITÊ OLÍMPICO DO BRASIL (COB)

se destacando, algumas que a 
gente não tinha expectativa de 
medalhas em campeonatos 
mundiais e agora temos pers-
pectiva olímpica… Tiro com arco 
é um deles para não citar os ou-
tros e dar ciúmes (risos). 

O Brasil pode ter a maior 

delegação da história em 2024?
Eu acredito que nós teremos 

a maior delegação do Brasil. Fo-
ram 309 em Tóquio-2020. Acho 
que nós vamos superar um pou-
quinho, mas não muito. Depen-
de das seleções. 

Quais são os desafios no ciclo 
mais curto dos Jogos?

Depois da pandemia de Tó-
quio não há mais desafio. A não 
ser que venha outra pandemia, 
Deus nos livre. Estamos confian-
tes de que será um período tran-
quilo. Projeto e programa tem 
sempre possibilidade de ajus-
te. A nossa missão é chegar lá 
muito bem.  

O Brasil brilhou nas novas 
modalidades em Tóquio. Qual 
é a expectativa em relação ao 
breakdance em Paris-2024?

O skate e o surfe são moda-
lidades consagradas no Bra-
sil. Há um histórico de re-
sultados positivos. Em Paris, 
nós teremos a dança esporti-
va. Eles estão fazendo um óti-
mo trabalho. O objetivo é se 
fazer presente no pódio. Va-
mos aguardar. (MPL)

“O desafio 
é superar o 

desempenho de 
Tóquio-2020 (sete 

medalhas de 
ouro, seis pratas 
e oito bronzes). É 
isso que a gente 
quer. Estamos 

trabalhando para 
isso. Superar a 

missão anterior”

 William Lucas/COB
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ATLETAS

participarão do Vivência 
daqui a dois anos. O 
programa ajudou a 
desenvolver atletas 

como Rebeca Andrade, 
Isaquias Queiroz, Thiago 
Braz, Martine Grael, Bia 
Ferreira, Felipe Wu, além 
de Hugo Calderano, Duda 

e Ana Patrícia e  
Paulo André

Giro Esportivo

Homem a ser batido
Alison dos Santos não se 
incomoda com a pressão pelo 
título mundial dos 400m com 
barreiras. O velocista avalia as 
cobranças como um estímulo.

Pigossi vence
A vitória de Laura Pigossi em 
Varsóvia não foi fácil. Ontem, ela 
virou sobre a argentina Nadia 
Podoroska: 2 sets a 1. A próxima 
rival será a romena Ana Bogdan.

Esperança em alta
Ainda que exista distanciamento 
do torcedor com a Seleção, a 
paixão pela Copa do Mundo segue. 
Pesquisa realizada pela Apoema 
aponta que 71% acreditam que o 
Brasil será hexa no Qatar.

Neymar
Neymar e Barcelona vão se 
encontrar em outubro, mas não 
em campo. Será no julgamento 
que analisa suposta corrupção 
contratual entre as partes.

Zagallo internado
Zagallo, de 90 anos, está internado 
em um hospital do Rio de 
Janeiro para tratar uma infecção 
respiratória. O Velho Lobo está 
lúcido e respira espontaneamente.

Steph Chambers/AFP

Lluis Gene/AFP

Copa Colsanitas/Divulgação

Divulgação/CBF

Fernando Soutello/AGIF/D.A Press
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Por oscar Quiroga

Data estelar: Lua nova 
em Leão. sabedoria, é 
necessário tempo para a 
conquistar, porque com 
suficiente tempo haverá 
experiências, diante das 
quais tu poderás reagir 
desengonçadamente, 
ou agir com amorosa 
imparcialidade. Porém, se o 
tempo e as experiências, por 
si sós, trouxessem sabedoria, 
então todas as pessoas idosas 
seriam sábias, e não é isso 
que acontece. a conquista 
da sabedoria comprova o 
livre arbítrio humano, já 
que não é suficiente viver 
as experiências, mas optar 
pelo que fazer com elas, e 
isso se decide na intimidade 
do coração, com o livre 
arbítrio. o tempo inteiro te 
acontecem coisas, e o tempo 
inteiro, também, tu tens 
diante de ti a oportunidade 
de acrescentar sabedoria 
ao teu desempenho, 
mas essa virtude só se 
arraigará em ti como 
resultado das decisões que 
tomares, e de o quanto te 
atrevas a acreditar em ti. 

ÁRIES
21/03 a 20/04

LEÃO
22/07 a 22/08

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

tudo isso e muito mais ainda, 
“30/07/2022” nada é impossível neste 
momento, porém, será que tudo 
que você deseja é o que produzirá 
benefícios, ou você quer porque quer 
se meter numa enrascada, sem 
se importar com os resultados?

tudo depende de suas atitudes 
neste momento, e isso agrega 
enorme responsabilidade sobre 
suas costas. não importa se você 
acerta na atitude correta ou não, 
o que importa agora é que você 
tome alguma atitude prática.

antes mesmo de você responder 
à voz do futuro que chama, é 
preciso que você arrume e organize 
tudo que está em andamento, 
e que, mesmo tendo perdido a 
graça, não se pode negligenciar, 
porque sem isso, nada de futuro.

TOURO
21/04 a 20/05

VIRGEM
23/08 a 22/09

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Finalize tudo que seja possível, 
tentando carregar menos peso 
para o futuro que está começando 
agora. neste momento, você 
vive o momento que separa o 
passado do futuro, meio incerto, 
mas futuro mesmo assim.

o destino pesa sobre suas costas, 
porque este é um daqueles 
momentos em que sua alma 
percebe ter uma margem 
de manobra estreita para 
fazer suas escolhas, na maior 
parte do tempo tendo de se 
submeter ao que acontece.

É hora de estabelecer um limite 
entre o passado e o futuro, para 
deter a inércia que fica repetindo 
acontecimentos que não têm 
mais nada a ver com a pessoa 
em que você se tornou. tudo 
melhora, mas o passado pesa.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

LIBRA
23/09 a 22/10

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

antes de obter a clareza mental 
que servirá para você realmente 
entender tudo que acontece, você 
passa por um período de congestão 
da alma, em que tudo se mistura 
com tudo e reina a confusão. 
não se importe com isso.

não importa o tamanho dos 
problemas e perrengues que 
você tenha de solucionar neste 
momento, considere a realidade de 
que isso seria impossível contando 
com seus recursos particulares. 
Lance mão de ajuda, peça.

depender de outras pessoas 
não é o melhor cenário, mas 
quando isso se torna inevitável, 
o melhor a fazer é aceitar e 
aproveitar as circunstâncias, as 
colocando ao seu favor o mais 
rapidamente possível. Em frente.

CÂNCER
21/06 a 21/07

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

PEIXES
20/02 a 20/03

as ameaças contra sua integridade 
podem não ser tão reais quanto 
você imagina, porém, se há 
qualquer tipo de sentimento nesse 
sentido, o melhor é você ficar 
alerta, cuidando para que o alerta 
não se transforme em paranoia.

ainda que meio desengonçadas 
e difíceis de encaixar na realidade 
dominante, os acontecimentos 
em curso determinam rumos 
interessantes para sua vida. 
mantenha firme o leme e o 
olhar fixo em seus objetivos.

Estão à sua disposição inúmeros 
instrumentos para você se abrir 
passagem e superar as limitações, 
porém, os instrumentos são 
meras potencialidades, que 
aguardam pelo uso que você fizer 
para demonstrar seu poder.

SUDOKU

grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

Por JosÉ carLos ViEira

TANTAS Palavras
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B
rasília sediará no fim de semana o 
Congresso Especial de Aniversário 
da Federação Nacional das Escolas 
de Samba (Fenasamba),com 

extensa programação, no teatro do 
Museu Nacional da República, na 
Esplanada dos Ministérios. A proposta 
central do evento é a luta em defesa 
das escolas de samba, do carnaval e 
da cultura popular.

 A Fenasamba, criada há cinco anos, 
conta atualmente com 83 ligas e enti-
dades carnavalescas espalhadas por 17 
unidades da federação, que representa, 
820 escolas de samba e blocos carnava-
lescos.”No momento em que se prepa-
ra a retomada dos desfiles das escolas de 
samba em Brasília e em diversas cida-
des brasileiras em 2023, a realização do 
Congresso da Fenasamba aqui na capi-
tal é de grande importância para o nos-
so segmento”, ressalta Moacyr de Olivei-
ra Filho, ex-presidente da Aruc e secre-
tário geral da entidade.

 Amanhã (sexta-feira), às 20h30, na 
abertura da programação, haverá a apre-
sentação da escola de samba Unidos 
do Vicente Pires; no sábado, às 19h, da 
Imperial da Ceilândia. No mesmo dia, às 
22h, a Liga Independente das Escolas de 
Samba Tradicionais de Brasília (Liestra) 
receberá os participantes do congresso, 

na Acadêmicos da Asa Norte, no Setor 
de Clubes Norte. 

 O ponto alto do evento será o Gran-
de Prêmio do Carnaval Brasileiro, no do-
mingo, às 10h, no Museu da República, 
com a entrega de diplomas e troféus, em 
diferentes categorias a cinco personali-
dades: Bambas do Samba à Tia Surica, 
presidente de honra da Portela, e Odir 
Ferreira, locutor oficial do carnaval de 
Porto Alegre; Mestre da Administração 
a Alexandre Magno (Nenê), presiden-
te da União das Escolas de Samba 
Paulistanas (UESP); Social Nota 10 ao 
projeto Mini Divas de Raquel Nunes, 
de Porto Alegre; Musa Cidadã à Selmi-
nha Sorriso, primeira porta-bandeira e 
coordenadora do projeto social Sonho 
do Beija-Flor, da escola de samba Beija-
Flor, de Nilópolis (RJ).

 No encerramento do congresso, 
que tem o apoio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa do Distrito 
Federal, a Unidos do Cruzeiro promo-
verá  uma festa em sua sede, no Cru-
zeiro Velho, domingo a partir das 13h, 
com almoço e apresentação do grupo 
Aruc Samba Show.

CONGRESSO DA FENASAMBA

de amanhã a domingo no teatro do 
museu da república, com acesso livre.

 » irLam rocha Lima

Em defesa do samba

MÚSICA

Selminha 
Sorriso, porta-
bandeira da 
Beija-Flor, será 
homenageada

reprodução/instagram

A PAREDE
 
A parede protesta em preto e branco
Atesta a violência em preto e branco
Chora as injustiças em preto e branco.

A inocência deu um salto,
ganhou corpo, alma e expressão
em preto e branco.

Encostada na parede, preta e branca
De pele e vestes, preta e branca
Fez a parede, preta e branca, calar-se.

Ela, preta,
encostada na parede preta e branca
fez-se mulher.
 
Jorge Amâncio



CORREIO BRAZILIENSEDiversão&Arte
Os animais de estimação seguem causando no cinema: 
agora, em DC Liga dos Superpets, eles adquirem fortes e 
inesperados poderes. Noutra leva de atrações de cinema, 
os adultos contam com 12 filmes na mostra 8 
Festa do Cinema Italiano  

“Q
uem não tem cão, ca-
ça com gato” é dos di-
tados que bem pode-
riam se aplicar, quan-

do o tema é o desenvolvimento 
da animação DC Liga dos Super-
pets. Mulher-Maravilha, Lanterna 
Verde e Flash até tomam parte do 
filme em que Superman compa-
rece, ao lado de Krypto, o super-
cão.  Quem brilha no filme de Ja-
red Stern (roteirista de Os esta-
giários), e que teve por codiretor 
Sam Levine, entretanto, são os 
bichos. Eles chegam a rodo: se-
ja nos experimentos em labora-
tório gerenciado pelo vingativo 
Lex Luthor; seja nas memórias 
de Smallville (o ambiente rural 
em que Superman foi criado) ou 
ainda num abrigo para adoção de 
animais de estimação — ou seja, 
os bichos estão por toda parte.

Ainda sob os cuidados do pai 
Jor-El, o Superman bebê se vê 
afundado num ambiente harmô-
nico numa saudável interação 

com o cão. Na ruptura do cordão 
umbilical com os pais, é o amigo 
canino que lambe as lágrimas do 
futuro defensor da Terra, despa-
chado num berço espacial.

No senso comum, todos sabem 
que Metrópolis, em que convivem 
figuras como Aquaman, Ciborgue 
e Batman, está atopetado de vila-
nescos ladrões. A postos para sa-
crifícios desmedidos, uma Liga da 
Justiça alternativa coloca em pri-
meiro plano animais com superpo-
deres. Ainda sem domínio de estra-
tégias e traquejo zero para abraçar 
responsabilidades de heróis, um 
quarteto se sobressai: o cão Ace, a 
porquinha PB (também conhecida 
como a poderosa Oinc), o esqui-
lo Chip e a tartaruga Mirtes. De-
rivada da conhecida kryptonita 
verde, que neutraliza a capacida-
de do Superman (criado nos anos 
de 1930 pela dupla Jerry Siegel e 
Joe Shuster), uma versão moder-
na e laranja do meteoro promo-
verá estragos no curso da vida em 
Metrópolis. Além da falta de amor 
próprio e de sentimentos de in-
segurança, há obstáculos para 

 » RICARDO DAEHN

Editor: José Carlos Vieira
josecarlos.df@dabr.com.br

 Nick Wall/Paris Filme
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Marco Morricone,    

 filho do mestre 

 das partituras

Superman e 
Krypto são 

inseparáveis, 
em DC Liga dos 

Superpets     

 Vitrine Filmes/Divulgação

OUTRAS 
 ESTREIAS

 
BOA SORTE, LEO GRANDE

De Sophie Hyde. Aposentada 
contrata profissional para, 

finalmente, ter uma relação 
sexual satisfatória.

UM HERÓI
De Ashar Farhadi. Grande 

Prêmio no Festival de Cannes, 
mostra um homem que tenta 

se libertar de dívida que o 
colocou na cadeia.

VIRAR MAR
De Philipp Hartmann e 

Danilo Carvalho. Mudanças 
climáticas e de cenários 

afetam o curso de um 
pântano e de outras porções 

de água pelo mundo.

AOS NOSSOS FILHOS
De Maria de Medeiros. 

Gravidez afeta o 
relacionamento entre uma 

ex-guerrilheira e a filha 
lésbica que teve.

Brasília, quinta-feira, 
28 de julho de 2022

que os animalescos heróis con-
solidem os postos. Num dos mo-
mentos mais engraçados, um 
discurso inspirado de herói pe-
ga Ace, desprevenido, urinando, 
sem a menor cerimônia.

Desprovido dos poderes, a dada 
altura do filme, Krypto chora e, num 
aprendizado dado pelo pai (Cão El, 
que tem aparição em holograma), re-
cebe o recado: “O seu problema é vo-
cê”. Num retrospecto, o cachorro per-
cebe que os colegas (por ele identifi-
cados como “zés ruelas”) pouco têm 
a ver com a crise de ciúmes que ele 
tem, ao, virtualmente, perder espaço 
no cotidiano do Superman, que cada 
vez mais se ocupa da noiva Lois Lane.

Risadas animais

São as piadas criadas no mordaz 
humor de personagens animais 
que apoiam o longa: Superman é 
visto como “o tiozão da cueca por 
cima da calça”, e por aí vai a gra-
ça do roteiro. Em acrobacias de-
sajeitadas, os bichanos terão co-
mo arqui-inimiga uma revoltada 
porquinha-da-índia constante-
mente confundida como hams-
ter. Se assumindo uma cientista 
(no lugar da cobaia que, na rea-
lidade, foi), Lulu tem delírio de 
grandeza e pretende engatar uma 
parceria com o genioso Lex Luthor.

Lulu tem enorme orgulho da 

capa rasgada que veste para con-
servar a suposta autoridade. En-
quanto Krypto defende o bordão 
“late alto, e avante”, Lulu monta 
um exército de animais adulte-
rados. Tidos por “patéticos”, na 
visão da vilã, os colegas de Ace 
confirmam valores como amor 
incondicional e percepções co-
mo a de que “não dá para ter jus-
tiça sem verdade”.

Um humor pouco elaborado es-
tá desenhado no roteiro assina-
do pelo cocriador de Sonic 2: O fil-
me, John Whittington, que traba-
lha com Jared Stern (de Lego Bat-
man: O filme), numa fita que se 
prova longa, por demais, estendida. 

Em diferentes versões, os persona-
gens (em inglês) ganham as vozes 
de atores como John Krasinski, Ke-
vin Hart e Diego Luna; já, na ver-
são brasileira, as vozes são de Mar-
co Luque e Priscilla Alcantara entre 
outros. Imagens bem cuidadas, fei-
tas a partir de cores vibrantes, com 
belos alvoreceres (nos passeios aé-
reos de Superman e Krypto), com 
o avanço da ação exagerada dos 
personagens não demoram a vi-
rar um carnaval de luzes aleató-
rias. Entre uma carga de besteirol, 
uma dissimulada gata diabólica 
e as brincadeiras com o mini Bru-
ce Wayne (o Batman) arrancam as 
melhores gargalhadas.

Com um legado que ultrapassou 500 

obras para o audiovisual, o compositor 

Ennio Morricone se projetou pelas cria-

ções de notas musicais para o spaghetti 

western e renovou todo o histórico das 

trilhas sonoras em escala mundial. Ele 

ganhou, dois anos após a morte, uma 

homenagem no cinema, com o docu-

mentário Ennio, o maestro. O filme que 

será mostrado hoje, às 18h, no Itaú Ci-

nema CasaPark, teve comando de Giu-

seppe Tornatore, cineasta de longas co-

mo Cinema Paradiso e Malèna. O lon-

ga integra a nona edição da 8 1/2 Fes-

ta do Cinema Italiano, estendida até 10 

de agosto, e que promoverá exibição de 

uma dúzia de filmes italianos.

Laborador, vigoroso até a morte, aos 91 

anos; Morricone conduziu renovados arran-

jos para músicas de Mina e Paul Anka, viveu 

humilhações por depender da música para 

o sustento, sempre foi persistente,  defendeu 

posturas extravagantes e, por vezes, abrup-

tas. O homem que reconsiderou a traje-

tória artística e eternizou partituras pa-

ra filmes como A missão, 1900 e Houve 

uma vez na América cultivou admira-

dores que vão de Quentin Tarantino aos 

componentes do Metallica. Ennio levou 

apenas um Oscar competitivo, ao final 

da carreira, por Os oito odiados — isso 

depois da vitória de um Oscar Honorá-

rio. Confira, abaixo, a entrevista do Correio 

com Marco Morricone, filho do maior ex-

poente das trilhas de cinema, no século 20.

 

Quando não estava envolvido 

com trabalho, que tipo de 

música fazia a cabeça de Ennio?

Meu pai não ouvia muita música 

que não a que ele chama de absoluta, 

ou seja, a música clássica. Em casa tam-

bém não ouvíamos música. Era proibi-

do ouvir música para não influenciar 

o ouvido do meu pai. Nem mesmo as 

músicas que ele criava a gente podia 

ouvir. A gente tinha muita liberdade, 

podíamos aprontar o que quiséssemos 

em casa, pois ele tinha uma capacidade 

de concentração incrível. A gente podia 

fazer tudo, menos ouvir música.

Existiam dois profissionais: quando 

trabalhava na Itália era diferente do 

criador para os filmes de Hollywood?

Ennio era sempre o mesmo Ennio, 

um homem absolutamente dedica-

do aos estudos, a seu trabalho, mas 

também à família. Claro que a sua 

formação de vida, sua formação cultu-

ral e seus estudos imprimiam em sua 

música a influência da cultura ita-

liana, mas ele estudou os maio-

res mestres da música. E isso se 

revela em seu trabalho, quando 

ele incorporava Bach a um tema 

de uma trilha, ou Beethoven a ou-

tro tema. Este diálogo entre música 

para o cinema e música erudita foi 

uma grande marca de seu trabalho.

Como ele assumia a responsabilidade 

do peso atrelado ao seu nome? E o 

que ele achava de premiações?

Ele realmente passou a sen-

tir o peso de seu nome e re-

conhecimento no exterior 

quando começou a viajar 

em turnê, ao sentir o carinho do 

público. Eu me lembro de um con-

certo em Londres em que ele, até 

pouco antes de entrar no palco, 

estava com medo de que não fos-

se ninguém. E ele ficava me pedido 

para ir checar se chegava alguém. E, 

veja só, o concerto estava completa-

mente lotado. Ele não ligava para os 

prêmios. Quer dizer, claro que ficava 

feliz, honrado com o reconhecimen-

to, mas era consequência. Sua preo-

cupação, inclusive quando ganhou 

o Oscar, era seu trabalho. Quando 

criava música para os filmes, sua 

preocupação era encontrar, criar a 

música certa, a música que melhor 

contasse aquela história.

Que compositores em particular 

inspiraram Ennio?

Difícil reduzir a um ou outro compo-

sitor. Ele tinha muitas referências, estu-

dou muito e com afinco. Nunca parou 

de estudar. Mas certamente Igor Stra-

vinsky, Bach, Beethoven e seu profes-

sor e mestre Goffredo Petrassi, e tam-

bém o trabalho que fazia com o Gruppo 

di Improvvisazione Nuova Consonanza, 

pesquisando a música contemporânea e 

de vanguarda, eram influências fortíssimas.

 
 

 

Clássico de 
Tornatore: Cinema 

Paradiso

nico numa saudável interação segurança, há obstáculos para 

Com um legado que ultrapassou 500 

obras para o audiovisual, o compositor 

Com um legado que ultrapassou 500 

obras para o audiovisual, o compositor 

Ennio Morricone se projetou pelas cria-

ções de notas musicais para o spaghetti 

western e renovou todo o histórico das 

trilhas sonoras em escala mundial. Ele 

ganhou, dois anos após a morte, uma 

homenagem no cinema, com o docu-

mentário Ennio, o maestro. O filme que 

será mostrado hoje, às 18h, no Itaú Ci-

nema CasaPark, teve comando de Giu-

seppe Tornatore, cineasta de longas co-

mo Cinema Paradiso e Malèna. O lon-

ga integra a nona edição da 8 1/2 Fes-

ta do Cinema Italiano, estendida até 10 

de agosto, e que promoverá exibição de 

Laborador, vigoroso até a morte, aos 91 

anos; Morricone conduziu renovados arran-

jos para músicas de Mina e Paul Anka, viveu 

humilhações por depender da música para que não a que ele chama de absoluta, 

ou seja, a música clássica. Em casa tam-

formação de vida, sua formação cultu-

ral e seus estudos imprimiam em sua 

música a influência da cultura ita-

liana, mas ele estudou os maio-

res mestres da música. E isso se 

em turnê, ao sentir o carinho do 

público. Eu me lembro de um con-

certo em Londres em que ele, até 

pouco antes de entrar no palco, 

estava com medo de que não fos-

se ninguém. E ele ficava me pedido 

para ir checar se chegava alguém. E, 

veja só, o concerto estava completa-

mente lotado. Ele não ligava para os 

prêmios. Quer dizer, claro que ficava 

feliz, honrado com o reconhecimen-

to, mas era consequência. Sua preo-

cupação, inclusive quando ganhou 

o Oscar, era seu trabalho. Quando 

criava música para os filmes, sua 

preocupação era encontrar, criar a 

música certa, a música que melhor 

Cena de 

Ennio, 

o maestro, 

de Giuseppe 

Tornatore

 Risi Film Brasil/Divulgação

DiversãoDiversão ArteArteArteArte
Os animais de estimação seguem causando no cinema: 

DC Liga dos Superpets, eles adquirem fortes e 
inesperados poderes. Noutra leva de atrações de cinema, 
os adultos contam com 12 filmes na mostra 8 

Editor: José Carlos Vieira
josecarlos.df@dabr.com.br
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28 de julho de 2022
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Brasília, quinta-feira, 

 Warner/Divulgacao

para o cinema e música erudita foi 

uma grande marca de seu trabalho.

Como ele assumia a responsabilidade 

do peso atrelado ao seu nome? E o 

Ele realmente passou a sen-

tir o peso de seu nome e re-

conhecimento no exterior 

quando começou a viajar 

de vanguarda, eram influências fortíssimas.

cultura.df@dabr.com.br
3214-1178/3214-1179 

 Gianni Cipriano/CAM Sugar/Divulgação
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1

IMÓVEIS
COMPRA E

VENDA
1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

VISTA ESPETACULAR
MELIÁ BL D Flat 01 sui-
te sala varanda 10º an-
dar de canto decorada
3042-9200/ 99109-6160
Zap.Sr Imóveis c9417

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO
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CubroCubro
Oferta!Oferta!

OPORTUNIDADE!!!

Agende sua visita!!!!

Atenção para morar ou investir!!!
O melhor m e mais barato da Asa Sul!!!2

99567-0883
Kátia Silva C 10859

4 Quartos4 Quartos
(2 suítes)(2 suítes)

LocalizaçãoLocalização
privilegiadaprivilegiada

Vaga deVaga de
garagemgaragem

213m²213m²
ÚtilÚtil

1.2 ÁGUAS CLARAS

COMPRO, PAGO À VISTA
1 QTO alugado ou deso-
cup. SR Imóveis 99109-
6160 Zap c9417

2 QUARTOS

RUA 12 SUL. Novo e
Pronto p/morar 2 qts. La-
zer Completo 62 a
68m2. Ligue: 3326-2222

COMPRO, PAGO À VISTA
2 QTOS alugado ou de-
socup. SR Imóveis
99109-6160 Zap c9417

PRECISAMOS URGEN-
TE p/ Aluguel ou Venda
do seu imóvel. Desde já
agradecemos a parce-
ria, que muito nos hon-
ra. Ligue: 3351-9547 /
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

VENDE, ALUGA Avalia
seu imóvel com total se-
gurança. Informações
no 98525-3222 cj 4522

3 QUARTOS

VENDE, ALUGA, Avalia
seu imóvel com total se-
gurança. Informações
no 98525-3222 cj 4522

1.2 ÁGUAS CLARAS

R 37 Sul R$ 620.000,00
Oportunidade! Excelen-
te! Apt 3qts cozinha pla-
nejadasuíte,garagemco-
berta, lazer completo .
Ac. carro e Apto em
ÁguasClaras2qtsdeme-
nor valor 98575-6009
c8086 www.acbimoveis.
com.br

RUA DAS PAINEIRAS
Via Club 3qts + dce,
96m2armsnascandaral-
to 1 vaga Tr. 99638-
0777 ou 98345-5332

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
205 4 QTOS, 2 suítes,
DCE, reform, 2 vagas,
160m2, área lazer com-
pl. 98413-8080 c8081

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3326-2222 CJ
1700

Você precisa
vender ou
comprar?comprar

Agende sua visita!!!!

99567-0883
Kátia Silva C 10859

ASASUL

ASANORTE

LAGOSUL

NOROESTE

ÁGUASCLARAS

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

QUITINETES

912- SGAN Ed.Master
Place Bl.J.Vendo kit por
R$240.000.Sala, qto, co-
pa, wc e gar. Saback
Imóveis 3445.1105/
99926.9766 CJ 3506
CLN 204 Bl. A Descocu-
pada Tratar: 98401-
3270/ 3327-0621 c472

1 QUARTO

704/705 SCRN B. D Ap-
to 1 qto, reformado,
porcelanato,varanda, ar-
mários planejados. Tra-
tar: 3225-5320 Módu-
los Consult. CJ5004

710/11 NORTE Amplo
apto 60m2 1qto, elev
R$ 330mil Tr. Zap
99956-4846/99922-0235

3 QUARTOS

216 SQN Bloco K, 3
qtos, varanda, armários,
DCE, vaga de garagem.
Tratar:3225-5320Módu-
los Consult. CJ5004

303 SQN Anna Christi-
na 3sts 3vgs desocupa-
do 99986-7467 cj16950

1.2 ASA NORTE

109 PRONTO para mo-
rar. 3qtos sendo 1 suite ri-
co em armários 2vagas
garagem 3347-0115
/98525-3222 cj4522

4 OU MAIS QUARTOS

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3326-2222
Cj 1700

ASA SUL

1 QUARTO

(61) 98522-4444
(61) 4141-6964

COMPRA, VENDA E
AVALIAÇÕES DE IMÓVEIS

Aponte a

câmera do

seu celular

CJ27154

404 SQS Bloco "R". Ven-
dolindoapartamento.Pré-
dio e apto. todo reforma-
do. Sala , quarto c/ armá-
rio, wc, cozinha c/
a rmár io e fogão .
R$390.000 Saback Imó-
ve i s F / 3445 . 1105
/99926.9766 CJ 3506.

COM
PRA

E VE
NDA

QUE
RO C

ART
AS

CON
TEM

PLA
DASS

(61) 3326-1280 / (61) 98406-1067
(61) 99882-7676

AUTOMÓVEIS

IMÓVEIS

CARTAS NOVAS

COMPRAMOS CONSÓRCIOS

APONTE A CÂMERA DO QR CODE
PARA ACESSAR O NOSSO SITE SBN QD 02 Bloco J Sala 1112/1115

DF.COM.BR

1.2 ASA SUL

CRS 516 - Bl."C" (Entr.
10 - pela W2), vista li-
vre. R$ 300.000. Sala/
var. 1/4, arm., wc, coz/
arm.,á.serv.,SabackImó-
ve is F /3445 .1105 /
99926.9766. C/3506

2 QUARTOS

103 SQS Bloco A Apto
duplex de 02 qtos, 02 ba-
nheiros, 01 vaga cober-
ta, 98 m2, elevadores e
ótima localização. Tra-
tar: 3225-5320 - Módu-
los Consult. CJ5004

OPORTUNIDADE!!
108 SUL 2 qtos, DCE,
andar alto, vista livre,
100m2. Excelente! En-
trar e Morar! R$860mil
Tr: 98413-8080 c8081

OPORTUNIDADE!!
515 SUL 2 qtos, wc soci-
al, sala, cozinha, nascen-
te. Excelente valor. Tr:
98413-8080 c8081

3 QUARTOS

CAPA DE REVISTA
102 SQS Vendo 3
qtos sendo uma suíte,
reforma linda. Alto pa-
drão. 1 vaga vista li-
vre, Meio de quadra.
R$1.650.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

COMPRO, PAGO À VISTA
102 A 416 SUL 3qts pag-
to imediato. 99109-6160
Zap Sr Imóveis c9417

LINDA VISTA LIVRE
202 SQS 3 Quartos +
DCE 142m2 andar al-
to, vista livre de am-
bos os lados, prédio
meio de quadra, nas-
cente, 1 vaga. Valor
R$1.690.000,00 - acei-
to financiamento. Tr:
98585-9000 c13429

1.2 ASA SUL

303 VAZADO suite
DCE gar desoc 99275-
8882 www.phimoveis.
com.br cj6210

ACEITO CASA LAGO SUL
314 SQS and alto refor-
ma em granito 157m2 3
qts (ste) arms gar MAPI
98522-4444 CJ27154

ACEITO CASA LAGO SUL
314 SQS and alto refor-
ma em granito 157m2 3
qts (ste) arms gar MAPI
98522-4444 CJ27154

GUARÁ

2 QUARTOS

QI 27 Ed. Sta Etienne
2qtos sendo 1 ste, copa
coz., armários, 2wc, nas-
cente. Part. 99333-3034

3 QUARTOS

QI 33 Novo e Pronto p/
morar 3 qts. Lazer Com-
pleto 114m2. Ligue:
3326-2222

SAMAMBAIA

3 QUARTOS

QI 416 Resid Portal do
Sol 3 qts sendo 1 suíte
frente livre armários 1 va-
ga garagem excelente
área lazer. Obs: Piscina,
churrasqueira, salão de
festas p/ mais de 60 pes-
soas, quitado registrado.
Aceito financiamento
3352-0064 99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

1.2 SOBRADINHO

SOBRADINHO

3 QUARTOS

QD02Vendoapartamen-
to Moderno com 3qtos 2
banheiros Garagem des-
coberta 99958-3595

QD02Vendoapartamen-
to Moderno com 3qtos 2
banheiros Garagem des-
coberta 99958-3595

SUDOESTE

QUITINETES

QMSW 04 Edifício Porto
Real Desocupado. Tra-
tar: (61) 98401-3270/
3327-0621 c472

QMSW 04 Edifício Porto
Real Desocupado. Tra-
tar: (61) 98401-3270/
3327-0621 c472

1 QUARTO

CCSW 04 ótimo apt ar-
mários garagem 99275-
8882 www.phimoveis.
com.br cj6210

2 QUARTOS

QRSW 05 Oport R$570
mil 2qts totalmente refor
99981-9390 cj4371

QRSW072qtos reforma-
d o d e s o c u p
98401-3270/ 3327-0621
c472

4 OU MAIS QUARTOS

REFORMADÍSSIMO!!
SQSW 300 4stes, todos
c/ closet, arms planeja-
dos, DCE, lazer compl.,
vista livre, de canto, 3
vgas, 260m2.Oportunida-
de! 98413-8080 c8081
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OS MELHORES IMÓVEIS VOCÊ ENCONTRA AQUI

APONTE A CÂMERA DO SEU CELULAR PARA O QR CODE

E CONFIRA OS MELHORES IMÓVEIS PARA VOCÊ

CONSULTORIA IMOBILIARIA

EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS

PARA MAIORES INFORMAÇÕES ACESSE:

www.lugarcerto.com.br
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1.2 TAGUATINGA

1.2 APARTAMENTOS

TAGUATINGA

2 QUARTOS

CNB 10 Lt.14 apto 606
Ed Panorama Taguatin-
ga Norte 2qtos cerâmi-
ca garagem R$ 157mil.
Tratar c/ Leo no local

QNL 15 Apto 2qts sl
coz banh c/ peq. saca-
da ót localiz , próx a tu-
do! 99966-1611 c8206

QNL 15 Apto 2qts sl
coz banh c/ peq. saca-
da ót localiz , próx a tu-
do! 99966-1611 c8206

1.3 CASAS

ASA SUL

3 QUARTOS

SHIGS 704 - Bl.Q. Vdo
casa. R$ 1.500.000. óti-
mo estado. C/2 pavim.
Térreo c/ salão 2 amb.,
lavabo, copa/coz. c/
arms, á.serv., DCE.,
gar. 2 carros. Em cima:
3/4 c/arms., suíte, wc e
terraço. Saback Imóveis
F / 3 4 4 5 . 1 1 0 5 /
99926.9766 CJ 3506.

CEILÂNDIA

3 QUARTOS

QNO 05 casa 3qtos
1ste sala banheiro soci-
al garag 3 carros nascen-
te + barraco de fundos.
Quitada e Escriturada.
Aceito Financiamento /
carro Tratar: 3352-0064
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

GAMA

4 OU MAIS QUARTOS

PONTE ALTA NORTE
Casa 4qts 1ste c/ + 2
semi-suites, 1 sala conju-
gada c/copa e cozinha,
3banhs + 1 lavabo, chur-
rasq c/ área coberta, 2
piscinas, gar coberta p/
2 carros + 01 área p/ 8
carros + 01 linda área
de serviço, lt 800m2
99966-1611 c8206

1.3 GUARÁ

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 19 original Lt 200m2

p/investidor, frente p/
pista, resid/comercial alu-
gada. Part. 99333-3034

PARTICULAR
QE 50 Lindo sobrado 3
suites fino acab desoc
R$ 830.000, Ac troca
98406-6685 c10865

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

QI 09 2 pavimentos
750m2 4stes , 4 salas, es-
citório, 3 varandas, chur-
rasqueira, piscina , gara-
gem 3 carros, elevador
e salão de jogos. 99981-
8375 Trajano c3452

BELA MANSÃO
QI 09 4 suítes Elevador
Linda vista. Aceito Apto
98199-6100 c12388

QI 23 REFORMA MODERNA
TÉRREA 4 stes closet ar-
ms salão amplo alto pa-
drão lazer. Ac apt SQS
98522-4444 CJ27154

OPORTUNIDADE!!
QI 23 4qtos, sendo 2 sui-
tes e 2 semi suite. 2
DCE térrea piscina chur-
rasc. Aceito Apto!
999037059 c8081

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

ABADIA IMÓVEIS
QD 20 SMPW conj.
03, 600 m2 de habite-
se, 4 suítes, escritório,
3 salas 2.500m2 +
3.000m2 pomar R$
3.200.000. Aceito Ap-
to cj8538 3226-3000/
98409-8825

RECANTO DAS EMAS

3 QUARTOS

MR IMOBILIÁRIA
QD 206 3qts laje 2wc es-
criturada ac financ 285
mil 98406-6685 c10865

MR SOBRINHO
QD 300 3q sl coz escrit
Ac financ R$ 270.000,
98406-6685 c10865

MR SOBRINHO
QD 601 3qts laje Pronta
para morar R$128 mil
98406-6685 c10865

LEILÃO Imóveis em Formosa(GO) R.das Flores, Qd."A"
Conj. Habit. Cristiane, Lotes 9 e 10 (clínica medica)

terrenos 394 m²,área construida 496 m²(térreo/1º.pav./cobertura)
Base legal Lei 9.514/1997 fiduc. Invest Fact.Fomento Merc. CNPJ 37.821.292/0001-33

1o.leilão: 03/agosto/22(10 hs) Lance mínimo R$ 1.378.680,00
2o. leilão: 04/agosto/22(10 hs) Lance mínimo R$ 1.357.747,00

Leilões exclusivamente on-line (www.paulotolentino.com.br)
Intimados: Centro Clínico Eidi Reis Ltda (CNPJ 21.515.082/0001-87)

Eidi Reis X Santos Ltda (CNPJ 10.269.617/0001-60), Eidi dos Reis Pereira
(CPF 641.775.801-04) Renato da Silva Pereira Filho (CPF 067.188.756-43)

1.3 RECANTO DAS EMAS

QD 604 3 quartos (1
suíte), lote com 150m2,
garagem para 2 car-
ros,valorR$250milTele-
fone:99114-7227-Lean-
dro

RIACHO FUNDO

1 QUARTO

QN 08D $ 170mil escrit
99269-0200 cj20220
www.lucasimoveis.net
QN 15C $170mil desoc
2q+barraco 99269-0200
99370-5571 cj20220

2 QUARTOS

QN 05C $180.000, 2q es-
crit 99269-0200 cj20220
www.lucasimoveis.net

MR IMOBILIÁRIA
QN 29 ót cs laje arms .
ót acab 260 mil ac car
98406-6685 c10865

3 QUARTOS

QC 01 $170.000, desoc
3qt 99269-0200 cj20220
www.lucasimoveis.net
QN 12D $220.000, es-
crit desoc 99370-5571
99269-0200 cj20220

MR IMOBILIÁRIA
QN 19 ótima casa 3qts
ót acabamento 275mil
98406-6685 c10865

4 OU MAIS QUARTOS

MR SOBRINHO
QN 12 RF 2 ót Sobrado
4qt 3wc ót acabm $ 360
mil 98406-6685 c10865

SAMAMBAIA

3 QUARTOS

QR 316 Desocupada ex-
celente imóvel, 3 qtos, sa-
la, cozinha, banheiro, for-
rada, quitada, escritura-
da reformada, excelente
localização. Aceito car-
ro. Tratar: 3352-0064
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

QR 316 Desocupada ex-
celente imóvel, 3 qtos, sa-
la, cozinha, banheiro, for-
rada, quitada, escritura-
da reformada, excelente
localização. Aceito car-
ro. Tratar: 3352-0064
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

2 QUARTOS

VENDO CASA TÉRREA
QSB 08 Sala, 2 quar-
tos, wc, copa/coz. c/
arms., Área e wc serv.
área de lazer + gara-
gem. R$ 550 mil
99659.5010 c 12.189

VENDO CASA TÉRREA
QSB 08 Sala, 2 quar-
tos, wc, copa/coz. c/
arms., Área e wc serv.
área de lazer + gara-
gem. R$ 550 mil
99659.5010 c 12.189

4 OU MAIS QUARTOS

QNA06Sobradoconstru-
ção nova. nascene 4qts
3stes sala copa cozinha
lavaboáreade lazer com-
pl. churrasq. piscina ár
de serviço coberta nas-
cente garag c/6 vagas
QuitadaeEscriturada.Fa-
ça hoje esse grande in-
vestimento. Plantão! Tr:
3352-0064 99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

PRONTO P/ MORAR
PACAEMBU ág 36 mil
+ pt 400 + SD 39mil ac
car 99957-5622 c10865

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

COMPRO, PAGO À VISTA
PRÉDIO 702 A 706
NORTE Tr. 99109-6160
Zap Sr Imóveis c9417

1.4 ASA SUL

ASA SUL

COMPRO PAGO À VISTA
CLS 102 A 316 Lojas alu-
gadas ou desocup 3042-
9200/99109-6160 Zap
Sr. Imóveis CJ9417

GUARÁ

QE 17 loja alugada, ót
prédio comerc. P/ investi-
dor. Part. 99333-3034

TAGUATINGA

CNC 02 Loja c/140m2 +
Apto 140m2 quitado, es-
crituradoc/habit-se.Exce-
lente localização, próxi-
mo ao Hosp. Acnhieta.
Excelente Investimento!
3351-9547 99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

SALAS

ASA SUL

VENDO SALAS !!!
SCS QD 01 várias op-
ções R$56 mil até R$
90mil 999751999 c8145

REFORMADÍSSIMO
SCS QD 06 Ed Presiden-
te sala 56m2, 02 ambien-
tes nascente Ac carro
99109-6160 3042-9200
SR Imóveis cj9417

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local. Tele-
fone: 3326-2222 Cj
1700
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1.4 TAGUATINGA

TAGUATINGA

ED ALAMEDA TOWER
Alugo Sala com 67m2,
02 wc, no 8º andar. Tra-
tar Jorge 98122-9816

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

RECANTO DAS EMAS

GALPÃO
QD 206 Frente Avenida
escriturado 260 mil
98406-6685 c 10865

VALPARAÍSO

BR 040/GO 16 MIL M2

VALPARAÍSO-GO
300m frente p/ BR
040/GO km 8, á 2,5
km da Havan. BUILT
TO SUIT. Próprio para
CD, mercado, atacado
ou logística. Tr: 61
9.9868-1355 wpp

VICENTE PIRES

OPORTUNIDADE ÚNICA
R 06 Vendo Excelente lo-
te. Frente p/ avenida
99624-8852 c13499

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

EXCELENTE FAZENDA
ALEXANIA GO 16 alqs
Ac troca hrlopes.com.br
99624-8852 c13499

JRC IMÓVEIS
BRASILINHA GO Ven-
do 173 hectares, morra-
da, muita água, córrego.
45km de BSB R$ 600
mil. 98413-8080 c8081
SANTO ANTÔNIO do
Descoberto-GO - Oportu-
nidade 50hc. lindo sítio,
curral muita água c/
prop 99981-9390 cj4371

1.6 OUTROS ESTADOS

OUTROS ESTADOS

COMPRO ÁREA Rural
acima 2 alqueires.
99909-7931/99969-9595

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS COMPRO,
Vendo Carta Contem-
plada ou não. Tr:
99552-8132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

MOBILIADO
THE UNION Flat próxi-
mo Aeroporto 3351-
4991 99971-0049 c4124

2.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

RUA 9 SUL - Res. T. Je-
fferson. R$ 2.200. Pré-
dio c/toda estrutura de la-
zer (brinquedoteca, pisci-
nas,churrasqueira,acade-
mia, salão de festas e
jogos). Sala/var., 2/4 c/
arm., 2 wc, ( suíte ),
coz., á.serv., gar., Á.
lazer completa. Saback
F/3445.1105 CJ 3506.

2.2 ÁGUAS CLARAS

ALUGA, VENDE Avalia
seu imóvel com total se-
gurança. Informações
no 98525-3222 cj 4522

3 QUARTOS

3QTS (1 SUITE)
AV PARQUE Á. Claras
c/arms R$ 2.300, 3351-
4991 99971-0049 c4124

ALUGA, VENDE Avalia
seu imóvel com total se-
gurança. Informações
no 98525-3222 cj 4522

ASA NORTE

1 QUARTO

314 - BL. A , ap. 509. Sa-
la ampla, qto. c/arm.,
wc, coz., c/ geladeira,
arm., e fogão, á. serv.
R$ 2.000. Saback F/
3445.1105 CJ 3506.

2 QUARTOS

708 W3 NORTE Alugo
Apartamento c/02 quar-
tos com armários, sala,
cozinha, área serviço, to-
dos cômodos separados
54m2, em cima do comer-
cio. Tratar: 98122-9816
Jorge
SCLRN 703 -Bl.F/201.
R$2.000. Duplex c/
varanda. Sala, 2/4 (1c/
arm.,), 2wc (suíte), coz.
á . s e r v . S a b a c k
F/3445.1105. C/3506.

3 QUARTOS

216 SQN Bloco K, 3
qtos com suíte, vaga, ar-
mários em todos os cô-
modos. Tratar: 3225-
5320 Módulos Consult.
CJ5004
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2.2 ASA NORTE

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

3 QUARTOS

308 BL.K/307. R$
4.000. Nascente. Sala,
3/4 c/arms., 2 wc
(suíte), coz. c/arm., á.
serv., DCE e gar. Ótimo
estado. Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.

ASA SUL

1 QUARTO

402 - BL.P /108. apto
Amplo, re formado,
c/gar., prédio c/elev. Sa-
lão, 1/4 c/arm. wc, coz c/
arms., e á. serv., R$
2.200 . Saback Imóveis
F/ 3445.1105 CJ 3506.

405/U/320 R$ 1.100. To-
do reformado. Sala, qto.
c/arm.,wcecoz./arm.Sa-
back 3445.1105 cj3506

CRS 505 - Bl."C" Apto
01. R$ 1.200. Sala, 1/4
c/arm., wc, coz. e á..
serv. Saback Imóveis F/
3445.1105 CJ 3506.

2 QUARTOS

205 - BL "H"/ 103. R$
2.500. Sala, 2/4 arms.,
wc coz/arms., á. serv.,
DCE. Saback Imóveis F/
3445.1105 CJ 3506.

3 QUARTOS

106 - BL "F" / 607.
R$3.400,00. Apto. refor-
madíssimo de 2qtos p/
3/4 arms., salão, wc coz/
arm., c/fogão (novo),
área e wc serv., Saback
F/3445.1105 CJ 3506.

202 - BL. B/305. R$
4.200,00. Prédio e Apto.
reformados.nascente.Sa-
lão, 3/4 c/arms, 2 wc
(suíte c/ closet), copa/
coz,. c/arms , á.serv.,
DCE, gar. Saback. F/
3445.1105. CJ 3506.

207 AMPLO reformado
suite DCE Tr: 3328-
5757 www.phimoveis.
com.br cj6210

NASCENTE, 161 METROS
306 3QT suite sala gran-
de vazado c/arms 3042-
9200 ZAP: 99109--6160
SR Imóveis cj9417

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO DISTRITO FEDERAL
AVISO DE LEILÃO PÚBLICO Nº 04/2022

O DIRETOR GERAL DO DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO DISTRITO
FEDERAL, no uso das atribuições que lhe confere o artigo 100, inciso XIV do
Decreto nº 27.784 de 16 de março de 2007, Regimento Interno do DETRAN-DF e
em cumprimento aos artigos 271 e 328 da Lei nº 9.503/97, com redação dada pela
Lei nº 13.160, de 25 de agosto de 2015 e a Lei nº 13.281, de 4 de maio de 2016 e
à Resolução nº 623 de 06 de setembro de 2016 do Conselho Nacional de Trânsito,
torna pública a alienação dos veículos removidos ou recolhidos a qualquer título,
em Leilão Público a realizar-se nos dias 22 e 23 de agosto de 2022, na
modalidade on-line, através do site www.flexleiloes.com.br. Os lotes são
compostos de veículos classificados como conservado (destinados à circulação),
sucatas aproveitáveis e sucatas aproveitáveis com motor inservível (motor
suprimido). O edital completo do Leilão nº 04/2022 e seus Anexos estarão à
disposição dos interessados nos sites http://www.detran.df.gov.br/leiloes-
realizados/ e www.flexleiloes.com.br e nos locais onde os veículos estarão
expostos, no período compreendido entre 15 de agosto a 19 de agosto de 2022
(dias úteis) no horário de 8:30h a 17:30h, Pátio da FlexLeilões, situado no STRC
Sul Trecho 02 Conjunto B Lote 02/03 (próximo ao Detran do SIA). Informações
pelos telefones: (61) 4063-8301, (61) 99625-0219. Insta ressaltar a necessidade de
acompanhamento das alterações do edital, publicado na internet até a data de
realização do Leilão.

THIAGO GOMES DO NASCIMENTO

2.2 ASA SUL

402- BL.L /203. R$
2.700. Prédio c/ eleva-
dor. Amplo apto. vaza-
do. Salão, 3/4 c/arms.,
2 wc (suíte), coz/arm.,
á. serv., DCE, ótimo esta-
do. Saback Imóveis F/
3445.1105 CJ 3506.

407 SQS Bloco T- apto
de 03 quartos com DCE
e armários em todos os
cômodos. Tratar: (61)
3225-5320 - Módulos
Consult. CJ5004

SQS 316, b. G, ap 403,
158m2, 3 dorm, sendo 2
suítes. R$ 5.500/mês
+cond. +energia +IPTU.
Fone: 99868-1355 wpp

CEILÂNDIA

QUITINETES

QNO 11 Cj P Cs 37A
Aluga 1 kit c/garag e
01 loja 90m2 próx
metrô/ônibus/mercado/
farmácia (61) 98172-
2372/ (62) 98154-3523

CRUZEIRO

2 QUARTOS

S HCES 1 . 6 0 3 -
Bl.D/305. Prédio c/
elevador. Próx., ao Buri-
ti, eixo monumental e
ponto de ônibus. R$
2.000. Ótimo estado. Sa-
la, 2/4 c/arms., wc, coz.,
á.serv., Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.

GUARÁ

2 QUARTOS

QI 11 Guara I. Excelen-
te localização. Ao lado
da feira. Apto. reforma-
do. Sala ampla, 2 qtos.
(sendo 1 c/arm) wc,
coz., americana/arms.,
+ mesa de granito e 4 ca-
deiras. Ar condicionado.
Área serv e gar. R$
1.800. Saback Imóveis.
F/3445.1105 C/3506.

LAGO NORTE

QUITINETES

CA 05 lote 05 Edifício
Manoel Barros com va-
randa, elevador e gara-
gem. Tr: 99654-1085

2.3 LAGO NORTE

2.3 CASAS

LAGO NORTE

3 QUARTOS

COND PRIVE I QD 03
alugo Excelente casa
c/ lazer. 61 99956-9451

QI 11 Alugo/Vdo $5.500
3/4, 2wc terreno 1.200m
s/ lazer. F/ 99971-7994

LAGO SUL

3 QUARTOS

QL 06 conj 05 cs 09, ca-
sa 2 pavimentos c/ 3qts
e todas dependências,
+Apto com todas dep.,
pisc, churr. Tr: 98208-
5526 / 99972-1467

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

SAAN/SIA/SIG/SOF

SIA TR 03/04 Shop-
ping Sia Center Mall
Alugo lojas de 40m2 à
160m2 junto com a pra-
ça de alimentação, ao
lado do Sabin. 3362-
0064/ 3036-8115/
99987-3813 c/8045

ÁREA PARA LOCAÇÃO
50M2 A 920M2

SHOPPING
SIA TR 03/04 Frente
Pça alimentação c/
grande estac. Local c/
seg rígida. Tr: 3362-
0064/ 3036-8115 99987-
3813 c/8045

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

CENTRO EMPRESARI-
AL Águas Claras Shop-
ping.Com 3 vagas de ga-
ragem. IdealparaEscritó-
rio, Centro médico, Labo-
ratório, entre outros. Tra-
tar: (62) 98112-0219

2.4 ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL PARA

LOCAÇÃO OU VENDA
CENTRO EMPRESARI-
AL Águas Claras Shop-
ping 938m2. Sala comvá-
rias benfeitorias, com 9
vagas de garagem. Ide-
al para escritório, centro
médico, laboratório, en-
tre outros. Tratar: (62)
98112-0219

ASA NORTE

SCN QD 02 Bl. B Shop-
ping Libert Mall - sala
com dois ambientes sen-
do um recepção e outro
com banheiro e gara-
gem privativa. 3225-
5320 - Módulos Con-
sult. CJ5004
SCN QD 02 Bl. B Shop-
ping Libert Mall - sala
com dois ambientes sen-
do um recepção e outro
com banheiro e gara-
gem privativa. 3225-
5320 - Módulos Con-
sult. CJ5004

ASA SUL

ALUGO !!!
SCS QD 01 Ed Ceará sa-
la 32m2 R$ 450,00 Tr:
99975-1999 c8145
SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge
SCS QD 02 Ed. São
Paulo sala 309 a 310
98149-6405/ 3254-3020
SGAS 910 / Via Brasil -
B l . "D " / 446. R$
1.000,00. c/33 m2. Sala
c/recepção, 2 wc (ar
cond .) Saback Imóveis
- F/3445.1105 CJ 3506

ÓTIMA LOCALIDADE
SMAS TR 03 The Uni-
on sala duplex 68m2
gar 99971-0049 c4124
SCS QD 02 Ed. São
Paulo sala 309 a 310
98149-6405/ 3254-3020

2.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CIDADES SATÉLITES

SIA TR 02 Alugo lote
com 2.000m2. Tratar dire-
to com o proprietário Fo-
ne: 3964-3144 Jorge
SIA TR 02 Prédio comer-
cial com 720m2, compos-
to por subsolo, térreo e
piso superior, com va-
gas cobertas de estacio-
namento privado. Tr:
3964-3144 Jorge

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

FORD

KA/09 inteiro pneus
novos!! Vdo/troco. F:
99909-7931/99969-9595

MERCEDES

S-350/05 Linda! Foi de
Embaixada c/ 58.000km
R$ 86.500. 98255-0872

RENAULT

DUSTER 14/15 2.0 un
dono prata 55.700km
R$65 mil 98576-5569

TOYOTA

VENDO
COROLLA/17 Xei Dy-
namcompletoBrancoPé-
rola R$87 mil. Ac Propos-
ta! Tr: 99666-0912

COROLLA/22 Gr-S, Nú-
mero (160), Único dono,
branco pérola, apenas
1.700km=0km, noplásti-
co, IPVA 22 pg, revisão
feita por tempo + acessó-
rios R$165.000, Apenas
Venda! Tr. 99189-2103

VENDO
COROLLA/17 Xei Dy-
namcompletoBrancoPé-
rola R$87 mil. Ac Propos-
ta! Tr: 99666-0912

VOLKS

GOL/01 Bola 5marcha
undonoprecisandopintu-
ra $12.500 98576-5569
GOL/05 Inteiro plus 8v
R$11.500. Vdo/Troco.
99909-7931/99969-9595
GOL/01 Bola 5marcha
undonoprecisandopintu-
ra $12.500 98576-5569

OUTRAS MARCAS

PORSCHE BOXSTER/
2010 2.9 6cc Mecânica,
Prata, Estado De Zero,
37.600km R$ 280.000,
Não Aceito troca. Oportu-
nidade única! Quem Ver
Compra Todas revisões
Porsche Tr. 99189-2103

3.2 JEEP

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

JEEP

VENDO
C O M P A S S S p o r t
58milkm cinza metal
R$110 mil Particular Tra-
tar: 98413-8080

MITSUBISHI

PAJERO 95/95 GLS
3.0 V6 2pts mec Ape-
nas R$ 21mil TR:
98282-5051

PAJERO DAKAR/15
HPE 3.2 diesel comple-
ta 7lugares automática
branca revisada super
conserv. Só R$ 148mil
99144-9706 Targino

PAJERO 95/95 GLS
3.0 V6 2pts mec Ape-
nas R$ 21mil TR:
98282-5051

OUTRAS MARCAS

DODGE RAM 2500 21/
21 Branca, interno Bico-
lor, Apenas 9.700km
IPVA pago, só Brasília.
Todos acessórios + Win-
dow Blue, Estado de Ze-
ro, ainda no plástico. Re-
visão feita. R$ 510.000,
Não aceito trocas. Tr.
99189-2103

DODGE RAM 2500 21/
21 Branca, interno Bico-
lor, Apenas 9.700km
IPVA pago, só Brasília.
Todos acessórios + Win-
dow Blue, Estado de Ze-
ro, ainda no plástico. Re-
visão feita. R$ 510.000,
Não aceito trocas. Tr.
99189-2103

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 80,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, compramos e
vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3326-
1280/61-98406-1067/
61 99982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico n. 82/22

OBJETO: Aquisição de solução de rede de comunicação de dados,
com equipamentos e acessórios novos e para primeiro uso, incluindo

instalação, implantação, capacitação operacional e garantia de

funcionamento, pelo período de 60 (sessenta) meses.

DATA DAABERTURA: 09/08/2022, às 10h.
EDITAL E INFORMAÇÕES: 14º andar do Edifício Anexo I -
fone (61) 3216-4906; bem como nos endereços eletrônicos:

www.camara.leg.br e www.gov.br/compras/pt-br.

DANIEL DE SOUZAANDRADE
Pregoeiro

CÂMARA DOS DEPUTADOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

PISCINA

FABRICA DE BANHEI-
RAS, Spa e Ofuro ba-
nheiraduplahidroeaque-
cimento 995535119

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ESTETICISTA

CUIDE DA SUA BELE-
ZA com produtos da
Atlântica Natural 61-
983377670

4.3 SAÚDE

ODONTOLOGIA

RAIO-X ODONTOLÓGI-
CO Gnatus 70Kvp de co-
luna. Pouco usado. Reti-
rada local 996203247
RAIO-X ODONTOLÓGI-
CO Gnatus 70Kvp de co-
luna. Pouco usado. Reti-
rada local 996203247

OUTRAS
ESPECIALIDADES

ATENDIMENTO NUTRI-
CIONAL individual. Info:
99567-3754 CRN 20582

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS E EVENTOSEDITAL
DE CONVOCAÇÃO DA ASSEM-
BLÉIAGERALEXTRAORDINÁ-

RIA 61-98850208

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

BSB DUTOS e Calhas.
Fabricação e Instalação
de Calhas, Pingadeiras,
Condutores e Rufos em
aço galvanizado. Os me-
lhores de Bsb 99590-
0636 ou 3351-5296

4.7 COLEÇÕES

4.7 DIVERSOS

COLEÇÕES

COMPRA E VENDA de
coleção de moedas e cé-
dulas antigas. Whatsa-
pp 61-99236-5770 Brasí-
lia e Região

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

SPLIT SPRING Carrier
18.000 BTUs. Frio, Pou-
co uso 61-999884017

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

MESA DE BILHAR
Snooker 61-982426107

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

SERVIÇOS E PRODUTOS

SILAGEM DE MILHO
venda a granel R$
500,00/tonelada. Tratar
através do contato 61-
99861-8777 whatsapp
SILAGEM DE MILHO
venda a granel R$
500,00/tonelada. Tratar
através do contato 61-
99861-8777 whatsapp

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

DONA DAYANE
ASTRÓLOGA FAZ e
desfaz todo tipo de tra-
balho. Amarração do
amor em ambos o se-
xo. Consultas através
de Tarot e Búzios. Li-
gue e marque sua con-
sulta. 6198158-7594

DONA PERCÍLIA
PREVINA-SE CON-
TRA os obstáculos
que se apresentam
em seus caminhos e
esclareça suas maio-
res dúvidas sobre sua
vidaamorosa,profissio-
nal ou familiar. Dona
Percília faz e desfaz
qualquer tipo de traba-
lho. Somente para o
bem! Saúde, Amor
não correspondido, In-
veja, Depressão, Ví-
cio, Intriga, Insônia,Fal-
ta de paz, União de ca-
sal. Endereço: QSA
07 casa 14 Tag.Sul
Rua do Colégio Gui-
ness. Site: www.
donaperciliamentoraespi-
ritual.com F: 3561-
1336 / 99666-0730 /
98363-5506 (Zap)
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5.2 MÍSTICOS

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

TARÔ / JOGA CARTAS
FAZ UNIÃO DO CA-
SAL e amarração p/ o
amor, tiro do seu cami-
nho quem te pertuba
e trago para sua vida
quem você quer, trata
depressão, impotência
e cura vícios. Traba-
lhos p/todos os fins.
Consulta 01 cesta bási-
ca, Fazemos consulta
presencial ou online
Tr. 98224-9880 - SIA.
Heloisa

5.4 OPORTUNIDADES

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

LOJACOMPLETAFran-
quia Calzoon Sucos e
Calzones Shopping Pla-
nalto Mall 984025112

LOJACOMPLETAFran-
quia Calzoon Sucos e
Calzones Shopping Pla-
nalto Mall 984025112

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

CLÍNICA DE ESTÉTI-
CA e Salão de Beleza
passo ponto 984552229

PLANO PILOTO

OPORTUNIDADE
RESTAURANTE VEN-
DO ponto comercial loja
160m2,mobiliado, c/ to-
dos equipamentos, CLS
203 Asa Sul. R$ 450mil.
Tr.(61)98127.0376

5.7 HOSPEDAGEM

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

COMPRO TÍTULOS da
pousada do Rio Quen-
t e . T r a t a r : 6 4 -
992364389

TÍTULODESÓCIO remi-
do clube Itiquira Park 61-
981525063

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

VIAGEM

VIAGENS MA, RJ, SP,
MG, PI, CE, PE, PB,
AL, SC, BA, TO GO MT
etc (61) 99342-3380

OUTROS

ACOMPANHANTE

ORAL ATÉ O FIM
BIA FAÇO Oral até o
fim em homens. Surpre-
enda-se! 6198237-3542

5.7 ACOMPANHANTE

MULATA GLOBELEZA
CLAUDIA MULATA Glo-
beleza nua na foto do
zap. 61 98473-3483

GEMO GOSTOSO!!
LIA DOU gostoso para
homens legais!Mandofo-
to nua. 61 98578-5514

PRIMEIRO DIA HOJE
IRIS MAGRINHA, 18
anos seios lindos pode
me conhecer antes (61)
99294-6243

KATIA PLUS coroa
p/Srs. adoro ser chp e
carinho Promoção 61
98638-4409 Sudoeste

ADRIELY LOIRA
ATIVA E PASSIVA

FALSA MAGRA 35
anos adoro fazer beijo
gregoAnals/ frescuraSu-
doeste 61 99464.1389

ALLAN 25 ANOS
BOY MORENO bonito
sou discreto massagis-
ta com local Asa Nor-
te 61 99422-0962 zap

PRIMEIRO DIA HOJE
IRIS MAGRINHA, 18
anos seios lindos pode
me conhecer antes (61)
99294-6243

ADRIELY LOIRA
ATIVA E PASSIVA

FALSA MAGRA 35
anos adoro fazer beijo
gregoAnals/ frescuraSu-
doeste 61 99464.1389

MASSAGEM RELAX

CAMILA LINDA loira
mass+2 relax a sua esco-
lha 1h 61986721088 tag

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
d a s l i n d a s 6 1
985621273/ 3340-8627
PRECISA-SE DE MAS-
SAGISTAS c/ ou semex-
periência. Ótimos gan-
hos 61 98323-7100

6
TRABALHO

& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
per. Ótimos ganhos!! 61
99414-1086 só zap

CONTRATA-SE
VIDRACEIRO(A) COM
EXPERIÊNCIA vidros
temperados.98625-3389
ARRUMADEIRA/ PAS-
SADEIRA p/ o Lago
Sul, casa de 1 só casal,
p/ dormir 61-999671737

RESTAURANTE
CONTRATA

ATENDENTE, GAR-
ÇON, Op. de Caixa e
Aux. de Cozinha c/ ex-
periência. Enviar curri-
culo para o e-mail: rh
dondurica@gmail.com

ATENDENTE DE ME-
SA e Estoquista p/ Res-
taurante no Lago Sul. Pa-
ga-se 1 passagem. CV:
dutravaldemir @hotmail.
com

AUXILIAR DE SERVI-
ÇOS Gerais para Sa-
mambaia. Enviar Cv p/:
rhprecisodeemprego
@gmail.com

AUXILIAR SERVIÇOS
Gerais Restaurante La-
go Sul. Paga-se 1 passa-
gem. CV p/ dutravalde-
mir @hotmail.com

6.1 NIVEL BÁSICO

AUXILIAR DE SAÚDE
BucalouTSBc/experiên-
cia em cirurgia e próte-
se p/ Asa Sul. Mandar
currículo 61-984897777
CASEIROPARASERVI-
ÇOS gerais, para mo-
rar. Tr.: 99903-0605
COSTUREIRA VAGA
c/ exper. CV p/: espaco
wm@gmail.com ou pelo
whatsapp 999077921
COSTUREIRA (O) IN-
DUSTRIAL ou opera-
dor(a) de máquina p/ tra-
balhar em confecção de
fardasmilitaresnaCeilân-
dia Norte 99419-6798
COZINHEIRA PRECI-
SA-SE para trabalhar
no Park Way. Cv p/:
empregodf.ks@gmail.
com
COZINHEIRA FORNO
fogão p/ casal c/ refer.
Lago Sul. 99849-4432
DOMÉSTICA PARA
DORMIR.Serviço tempo-
rário. Jardim Botânico,
c o m r e f e r ê n c i a s
993032550 / 991901975
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE bem. Condominio
proximo ao Colorado e
Taquari.FalarcomAlbert-
to.Salário+ transporte re-
feição no local trabalha
da 08h30 às 16h30.
contato@alvaholdingsa.
com.br
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE de Segunda a
Sexta. Local de traba-
lho: em Valparaíso de
Goiás. Que tenha experi-
ência e tenha referên-
cia. Lavar, passar, cozi-
nhar e cuidados gerais
com a casa. Contato pe-
l o Wha t sApp 61
991745717 ou selecao
emp r e g a g a d a 2 0 2 2
@gmail.com

PRECISA-SE
EMPREGADA DOMÉS-
TICA. R$1.400,00 + VT.
Saiba lavar, passar e co-
zinhar. Enviar currículo
para: (61)99683-9300.
Trabalhar no Paranoá.

DOMÉSTICAQUEDUR-
MA limpa e organizada
coz bem 99984-8156

6.1 NIVEL BÁSICO

MANICURE PRECISA-
SE que também seja de-
signerdesobrancelha, in-
teressadas ligar para
999278540, falar com a
Sil. Local Vila Planalto,
rua Rabelo lote 25 b.

MANICURE E NAIL DE-
SIGNERSalário a combi-
nar 61-982338723

MANICURE
COM EXPERIÊNCIA
p/ trabalhar na M Nor-
te. Ótima comissão Tr.
99148-2856

MANICURE Cabeleireir
e desig sob 98109-0495

PRECISA-SE
MASSAGISTA COM
OU SEM experiência.
Interessados mandar
mensagem Whats 61
98161-0647

CONTRATO IMEDIATO
MASSAGISTA COM/
SEM Exper. p/ Valparai-
so ótimos ganhos (61)
98193-0975 zap Renata

PRECISA-SE
MONTADOR DE AUTO-
MÓVEIS com experiên-
cia, para trabalhar em
Águas Claras, salário
a combinar. Tr: 61
98455-8962
MOTORISTA DE CAMI-
NHÃO cat. D c/ experiên-
cia em câmbio reduzido.
acpapeisrh@gmail.com

PARALEGAL VAGA p/
Núcleo Band. Cv para:
rhcvagasconfidenciais
@gmail.com

PEDREIRO COM exper
p/ morar Tr: 99903-0605

PINTOR AUTOMOTIVO
CONTRATOCOMexperi-
ência carteira assinada
+ VT p/ Riacho Fundo I.
Tr: 98175-4940

PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIÊNCIA Sudoeste Eco-
nom. (61)99553-1388

6.1 NIVEL BÁSICO

POLIDOR
AUTOMOTIVOCONTRA-
TO c/ exper carteira assi-
nada + VT p/ RiachoFun-
do I. Tr: 98175-4940
SAPATEIROSCONTRA-
TA-SE aprendiz e com
e x p e r i ê n c i a 6 1 -
999467219

RESTAURANTE
CONTRATA

SERVIÇOSGERAIS,Co-
peiro, Aux. de Rh e Mo-
torista c/ experiência.
Enviar curriculo para e-
mail: rhdondurica@
gmail.com

TRABALHADOR(A)RU-
RAL saiba tirar pouco lei-
te, capinar lote, tratar ani-
mais 61-996614068

6.1 NIVEL BÁSICO

VENDEDOR(A) EXTER-
NO (PAP) Salário e co-
missionamento. Enviar
currículo p/: willtelecon
df@gmail.com

NÍVEL MÉDIO

LOJA DE CORTINAS
A T E N D E N T E /
VENDENDOR (A) COM
CNH. Sa lá r i o R$
1.400,00 +comissão
+VT. Enviar curriculo pa-
ra: rh@sublimes.com.br

CONTRATA-SE
MANICURES E CABE-
LEIREIRAS com experi-
ência e Auxiliar de servi-
ços gerais para traba-
lhar na Asa Norte. Tr:
98173-1168
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6.1 NÍVEL MÉDIO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

OPERADOR DE TELE-
MARKETING Estamos
recrutando pessoas pa-
ra trabalhar no Gama. In-
teressados enviar CV pa-
ra o e-mail: recruta.tel.
2022@gmail.com

ACOMPANHANTESVA-
GA p/ Boate Ceilândia
ser maior 18 anos 61-
982417890 whatsapp

CORRETORA SEGUROS
CONTRATA

ASSISTENTE COMER-
CIAL e Administrativo
de Seguros Com Experi-
ência.Excelenteoportuni-
dadedecrescimento.En-
viar currículo: contato@
universaltrust.com.br

ASSISTENTECOMERCI-
AL para Asa Sul. CV p/:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com
ASSISTENTE CONTA-
BIL - Prestação de Con-
ta Eleitoral, Conhecimen-
to em SPCA. CV p/: rh.
cvagasconf idenciais
@gmail.com
ASSISTENTE DE VEN-
DAS Enviar currículo p/:
p h s ca i n ve s t imen t o
@gmail.com
ATENDENTECAIXACa-
feteria Lago Sul. Cv:
lagosulcontrata2022@
gmail.com
AUXILIAR DE LOJA lo-
ja Espaço Gold com dis-
ponibiliddeintegral.Unida-
des Tag. Sul e Asa Sul
98152-6196 Whatsapp
AUXILIAR DE ESCRI-
TA Fiscal e Aux. De Con-
tabilidade com CRC;
Aux.De Departamento
Pessoal local de traba-
lho Lago Sul.CV: contab
trade@gmail.com
AUXILIAR DE DENTIS-
TAcontratae/ouencami-
nha após curso grátis c/
estágio garantido. VT
aos aprovados na sele-
ção Zap 99948-6479
CAIXA E ATENDENTE
escala 12 X 36 p/ Ág.
Claras CV: curriculojapa
df@gmail.com
CASEIRO/ JARDINEI-
RO p/ residência no La-
go Norte que saiba traba-
lhar c/ limpeza e jardina-
gem c/ boas referências
99316400

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONTADOR (A) CON-
TRATA-SE p/ Escritório
Contábil c/ experiência
no Departamento Contá-
bil. Interessados enviar
o currículo p/ seguinte e-
m a i l : s e l e c a o
contador2022@gmail.
com
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEIS Se profissionalize
na profissão custo R$
0,00. Currículos para:
rh@ambienteimoveis.
com ou 61-98423-8576
COSTUREIRACONTRA-
TA-SE para ajustes de
roupas em geral. Interes-
sados entrar em contato
no telefone (61) 98427-
9002

COZINHEIRA FORNO
e Fogão. Para DORMIR
E MORAR NO EMPRE-
GO, folgas a combinar.
Tr: 61 98149-1338

COZINHEIRO(A) VAGA
Salárioacombinarexperi-
ência comprovada. Envi-
ar currículo: rhvertcafe
@gmail.com

VAGA PARA
DEPARTAMENTO

CONTÁBILCOMExperi-
ência. EnviarCV: jnildo.
imperio@hotmail.com
DIGITADOR(A) CON-
TRATA-SE para exer-
ceraatividadedetransfor-
mar/digitaráudioparatex-
to. Requisitos: Excelen-
teportuguês,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática, digitação rápida.
Local de trabalho: Valpa-
raíso, de segunda a sex-
ta. Interessados na va-
gadeverãoenviarcurrícu-
lo para o seguinte e-
mai l : rhrdkse lecao
2020@gmail.com
DOMÉSTICA,COZINHEI-
RA precisa-se com expe-
riência e referência para
trabalharnoParkWay. In-
teressadas devem envi-
ar CV para o e-mail:
financeiro@gontijocf.adv.
br

ESTAGIÁRIO(A) COZI-
NHA Restaurante Asa
Sul Seg/Sáb 15 às 21hs
Bolsa R$700 + VT. CV:
maisrhdf@gmail.com

ESTAGIÁRIO
ECONOMIA p/imob.
em Taguatinga. Bolsa
R$ 1.200, + VT + VA
CV: recrutamento.
ramoscorrea@gmail.
com

6.1 NÍVEL MÉDIO

MANICURE E PEDICU-
REStudioKalynneAlmei-
da para atuar no Jardim
Botanico.Grande cliente-
la.Oportunidade imperdí-
vel 61-984137048
MANICURE PRECISA-
SE p/ trabalhar salão
AsaSul. Entrar emconta-
to. 61-993148300

MASSAGISTA damos
treinamento, passagem
e comissão. 996333245

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE para msg relax
3 dias na semana comis-
são. Tr: 98214-4880

MECÂNICO DE AR, Pe-
dreiro e Eletricista. Envi-
ar CV para: protieng@
protieng.com.br

MONTADOR(A) DEMÓ-
VEIS planejados com ex-
periência em CTPS.
wb@wbarmarios.com.br
MOTOBOY VAGA -
ComExperiênciaEmElé-
tricaAutomotivae Instala-
ção Bateria Carro. Te-
mos Moto Interessados
na vaga entrar em conta-
to no telefone 61 98304-
3591
MOTORISTA/ ENTRE-
GADOR Contrata-se Ha-
bilitado - B - at remunera-
da disponibilidade de ho-
rário. CV p/ translaser.
logistica @hotmail.com
PROFESSOR(A) DE
FRANCÊS c/ experiên-
cia. Enviar CV/: selecao
proffrances@gmail.com
RECEPCIONISTA CON-
TRATO clinica A. Sul 2ª
a 6ª CV: clinicamedica
asasul@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAIS CON-
TABILIDADE . Conh
nos depto FP, EF e CT.
08 às 18h Seg-Sexta.
Asa Norte R$1.430 +
VA + VT / Enviar CV p/:
dptoderecrutamento
@gmail.com
PROFISSIONAISLIMPE-
ZA Maria Brasileira Cei-
lândia cadastra para atu-
ar em limpeza residenci-
al, comercial e/ou passa-
doria. 61-999599194 ou
ceilandia.atendimento
@mariabrasileira.com.br
PROJETISTA PRECI-
SA-SE (domínio pro-
mob) e Estagiário de Ad-
ministração. Interessa-
dos devem encaminhar
currículo p/ o seguinte e-
mail: gestaopessoas
pec@gmail.com
TÉCNICO EM SAÚDE
Bucalcontratoc/CROati-
vo Cv: lustosaortodontia
curriculo@gmail.com
VENDEDOR(A) VAGA
(Contrato MEI) Samam-
baia. CV p/: selecao.
adm28@gmail.com
VENDEDORAS(ES)
CONTRATA-SE Espa-
ço Gold loja de roupas fe-
mininas com experiên-
cia de Loja. Interessa-
das61-98152-6196What-
sapp
GANHE DE R$3.000 a
R$4.000 Reais. Tr: 61-
983377670
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE para Terra-
ço Shopping - Oferece-
mos: Bom Salário + Va-
le Transporte + Vale Re-
feição - Interessados En-
viar Currículo para (61)
99814-6896.

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTAMIDIASSoci-
ais. CV c/ pretensão sala-
rial: recrutamentoclinica
2020@gmail.com
ATENDENTE DE LAN-
CHONETE atendimen-
to,registrovendas,produ-
ção p/ Importante empre-
sa no DF. Faça o cadas-
tro https://arteaga.com.
br/
CUIDADORA PARA
TRABALHAR no local
de Recanto das Emas,
aos sábados e domin-
gos. Interessados entrar
em contato no seguinte
telefone (61) 9 9562-
9696. Laênia

ESTAGIÁRIO(A) ADMI-
NISTRAÇÃO Asa Sul
Bolsa R$600 + VT. CV:
maisrhdf@gmail.com

FONOAUDIOLOGIA E
PSICOLOGIA Interessa-
d o s e n v i a r C V :
adm@cetfisio.com.br
HOME CARE CONTRA-
TA seguintes profissio-
nais médico, enfermei-
ro, técnico em enferma-
gem, psicólogo, fisiotera-
peuta, fonoaudiólogo, te-
rapeutaocupacional,nutri-
cionistaeassistenteadmi-
nistrativo. Interessados
devem enviar currículo
para o e-mail: rhbrasilia
homecare @gmail.com
CUIDADORA PARA
TRABALHAR no local
de Recanto das Emas,
aos sábados e domin-
gos. Interessados entrar
em contato no seguinte
telefone (61) 9 9562-
9696. Laênia

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

PROCURO POR EM-
PREGO de Doméstica,
Aux. limpeza, Faço faxi-
na. Posso dormir, segun-
da a sexta. tenho refer.
e exper. 99334-1674

DIARISTAEPASSADEI-
RA ofereço os meus ser-
viços 61-992502009

NÍVEL MÉDIO

CUIDADOR(A) DE IDO-
SOS Ofereço os meus
serviços 61-992149106

DOMÉSTICA OFERE-
ÇO meus serviços de do-
méstica, experiência em
carteira e 2º grau comple-
to 61991790089 só inte-
ressados

FAXINEIRASOFERECE-
MOS Pacote de 2 faxinei-
ras menor valor da re-
gião. 61998706781

6.2 NÍVEL MÉDIO

MOTORISTA PARTICU-
LAR / Segurança ofere-
ço meus serviços. Sou
Policial Civil aposenta-
do. 6199551-8071 zap

TÉCNICA/CUIDADORA
ofereço meus serviços
c/ alta qualidade c/ dispo-
nibilidade 984453849

NÍVEL SUPERIOR

QUALIFIED PROFESSI-
ONAL busco oportunida-
decomorecepcionistaBi-
lingueemhotelouEmabi-
xada 61-982853955

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

AULAS DE REFORÇO
Turbo! R$80,00 hora/
aula. Não deixe pra últi-
ma hora 99531-8000

6.3 AULA PARTICULAR

EDUCAÇÃOFINANCEI-
RA Interessados entrar
e m co n t a t o 6 1 -
999758577

CURSOS

CURSO FACILITA DI-
PLOMA 2022 Gradua-
ção, Pós, Mestrado,Dou-
torado 35-991859507

CURSO PRÁTICO no
Sistemadefolhadepaga-
mento. 61-984459373

DIPLOMA 2022 Recupe-
re o tempo perdido. Ensi-
noMédio, Técnico,Supe-
rior 35-99185-9507

NEGÓCIO DIGITAL do
Zero.Vagas abertas!
@fredfonsecamkt

CURSO FINALIZA Edu-
c a ç ão 2022 35 -
84087096

DIPLOMA 2022 Médio,
Téc, Sup, Pós, Mest e
Dout 35-91859507
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TAGUATINGA CENTRO
C12 BL C LOJA 12

(61) 3562-5327

SETOR GRÁFICO
QD 02, LT 340 BLOCO 2

(61) 3214-1239

ASA SUL
SCLS, 107 BL A LOJA 22

(61) 3443-8053

@CLASSIFICADOSCB CLASSIFICADOSCB

QUER VENDER, COMPRAR OU TROCAR?

ANUNCIE CONOSCO!

OU LIGUE PARA NOSSA CENTRAL DE ANÚNCIOS:

61 3342-1000 OPÇÃO 4

ATENDIMENTO PRESENCIAL E TELEFÔNICO
DE SEGUNDA A SEXTA DE 9H ÀS 17H E AOS SÁBADOS DE 08H ÀS 12H

SIGA NOSSAS REDES SOCIAIS


